
ЗА УШНЫЕ КАПЛИ ХОТЯТ ЛИШАТЬ ВОДИТЕЛЬСКИХ ПРАВ

Зеленский поручил перенести все 
международные мероприятия с его уча-
стием, запланированные на ближайшие 
дни, заявили в его офисе. Буквально 17 
мая он должен был полететь в Испанию, а 
оттуда — в Португалию. Но визит отменен. 
Якобы из-за сложной ситуации на фронте. 

Что ж, вполне вероятно, из-за этого. Вот 
только, похоже, отменен не Зеленским.

Зеленский при любой ситуации «на 
земле» никогда не отказывался от зару-
бежных визитов. Потому что ему нужно: 
а) демонстрировать, что «весь цивилизо-
ванный мир с Украиной»; б) показывать, 
что обстановка им контролируется, и он 
может спокойно покидать страну; в) бла-
годаря всему этому клянчить деньги и 
вооружение.

И тут вдруг раз — и не поехал. А 
ведь должен был подписать с премьер-
министром Испании Педро Санчесом со-
глашение по безопасности и с королем 
Фелипе VI встретиться. Тут тебе сразу и 
«поддержка цивилизованного мира», и 
деньги с вооружением, и демонстрация 
того, что «всё о’кей».
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МОШЕННИКИ 
НАУЧИЛИСЬ 
МСТИТЬ
Телефонных мошенников развелось так 

много, что не успеваешь снимать трубку. В 
последнее время самый популярный развод 
— вам звонят будто бы представители вашего 
оператора сотовой связи, чтобы горестно 
сообщить о том, что заканчивается срок об-
служивания вашего номера. И если ничего не 
сделать, этого номера вас лишат.

Лично я узнаю мошенников с первых нот 
голоса с южнорусским акцентом, а также 
по ошибкам речевых конструкций: «звоню 
с вашего оператора»; «беспокоят из вашей 
мобильной компании» (будто есть стацио-
нарные), не говоря уже про «вам звОнят». 
Сами «мобильные» компании тем временем 
предупреждают: случаи мошенничеств уча-
стились, будьте бдительны, никто от нас не 
будет звонить вам и спрашивать ваши коды.

Какие коды, лично я не знаю, до них мы 
еще не доходили. Мне, конечно, интересна 
логическая цепочка разводки — какие звенья 
надо пройти от момента «ваш номер переста-
нет обслуживаться» до «назовите секретный 
CVC-код вашей карты». Но знаю, что люди, 
даже самые вменяемые, порой ведутся.

Надо признаться: мы ничего не можем 
сделать мошенникам. Киберпреступления се-
годня — одни из самых плохо раскрываемых, 
несмотря на то что количество полицейских в 
России на душу населения — одно из самых 
высоких (если не самое высокое) в мире.
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ДОСКА ПОЗОРА
В России заработает открытый реестр 

неплательщиков алиментов 
В России будет создан «черный 

список» неплательщиков алиментов. 
Такой закон приняла Госдума, при-
чем сразу во втором и третьем чтени-
ях. Реестр должников по алиментам 
будет открытый, там станут публико-
ваться сведения о неплательщиках, 
привлеченных к административной и 
уголовной ответственности, а также 

находящихся в розыске. Составлять 
этот список будет Федеральная 
служба судебных приставов (ФССП) 
вместе с Фондом пенсионного и со-
циального страхования. Поможет ли 
новая инициатива властей сократить 
долги по алиментам, «МК» выяснил 
у экспертов. 

Читайте 4-ю стр.

В словацком городе Гандлова совершено 
покушение на обвиняемого Западом 
в пророссийской позиции премьер-министра 
Словакии Роберта Фицо. Нападавшему 71 год.
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«Я БЫЛ ПОТРЯСЕН, ЧТО ЕЙ ДАЛИ 9 ЛЕТ»
«МК» нашел присяжного заседателя, который единственный голосовал 

против сурового приговора в громком деле Тони Мартыновой

СПАСАТЕЛЮ 
ВЫНЕСЛИ 
ПРИГОВОР 

ЗА УТОНУВШЕГО 
ПОДРОСТКА

Едва ли не впервые ги-
бель человека во время 
купания в водоеме обер-
нулась уголовным делом 
против спасателя. Следо-
ватели доказали, что от-
ветственная за поведение 
граждан на городском 
пляже подмосковного 
Клина халатно отнеслась 
к своим обязанностям, в 
результате чего утонул 
подросток.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», трагедия произо-
шла в августе прошлого 
года. В день ВДВ на пляже 
реки Сестра было полно 
отдыхающих, в том числе 
семья из Таджикистана, 
получившая российское 
гражданство, — роди-
тели, их 4-летняя дочь и 
14-летний сын. Мальчик 
пошел плавать в зону, 
огороженную буйками, и 
в какой-то момент исчез 
из виду. Позднее водола-
зы нашли его тело — под-
росток не очень хорошо 
плавал и пошел ко дну.

Следователи установи-
ли, что в смерти мальчи-
ка косвенно виновата 23-
летняя девушка, в то лето 
устроившаяся на пляж 
матросом-спасателем. 
Она дежурила в спаса-
тельной будке, но не па-
трулировала территорию, 
не следила за тем, чтобы 
горожане плавали в раз-
решенном месте, и пропу-
стила момент, когда под-
росток звал на помощь. 
Сама девушка вины не 
признала. Тем не менее 
ей предъявили обвине-
ние в оказании услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности, повлекших 
смерть. По информации 
пресс-службы Клинского 
горсуда, спасателя приго-
ворили к 2 годам условно 
с испытательным сроком 
в 1,5 года.

РЕБЕНОК-ИНВАЛИД  ЕДВА НЕ УМЕР 
ОТ ГОЛОДА ИЗ-ЗА ЗАГУЛЯВШЕЙ 

МАТЕРИ
Пять дней без еды и 

воды провел прикованный 
к инвалидному креслу 12-
летний мальчик в кварти-
ре на северо-западе сто-
лицы по вине беспечной 
матери. Женщина пять 
дней развлекалась со 
своими подругами, а ее 
сын, больной церебраль-
ным параличом, оказался 
на грани жизни и смерти.

Как стало известно 
«МК», жуткая история 
произошла в доме на 
улице Соловьиная Роща. 
Спасло инвалида чудо — 
подруга его матери позво-
нила бабушке мальчика 
и высказала опасения за 
судьбу подростка. Дама 
знала, что ее приятель-
ница воспитывает сына 
одна. На 9 Мая мать-
одиночка приехала в го-
сти и за это время ни разу 
не обмолвилась о том, с 
кем остался ее немощный 
ребенок. Бабушка тут же 
перезвонила своему сыну, 
проживающему в Под-
московье, и поделилась 
своей тревогой. Мужчина 
в свою очередь отметил, 
что на камере в коридо-
ре квартиры сестры, к 
которой он имел доступ 
через компьютер, уже 
несколько дней не было 
зафиксировано никакого 
движения. Дядя мальчика 
помчался на квартиру и 
нашел его — запертого, в 
полуобморочном состоя-
нии, в стадии крайнего ис-
тощения! Из-за ДЦП он не 
мог себя обслуживать и 
все пять дней, пока мама 
где-то прохлаждалась, не 
пил и не ел. Сейчас врачи 
борются за его жизнь. Не-
путевую мамашу сразу же 
задержали. Она сначала 
врала, что сын остался с 
дедушкой, но эту выдумку 
сразу же разоблачили: по-
жилой дед не появлялся в 
Москве с февраля, так как 
постоянно жил на даче. 
Как сообщила старший 

помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, по данному фак-
ту возбуждено уголовное 
дело по двум статьям УК — 
«Оставление в опасности» 
и «Неисполнение обязан-
ностей по воспитанию не-
совершеннолетнего».

Друзья семьи поведали 
о драматической судьбе 
матери инвалида. Окончив 
школу, она поступила в по-
лиграфический колледж, 
освоила специальность 
брошюровщицы, некото-
рое время работала в са-
лоне сотовой связи. Один 
из ее кавалеров постоянно 
избивал женщину, из-за 
чего у нее начались присту-
пы эпилепсии. Возможно, 
из-за этого ребенок — уже 
от следующего ухажера, 
ставшего официальным 
мужем, — родился инвали-
дом. Отец мальчика умер 
от алкогольной интоксика-
ции, да и мама стала все 
чаще прикладываться к 
бутылке. Если сначала 
она очень трепетно отно-
силась к сыну, вывозила 
его на море в Крым, то впо-
следствии из-за пагубной 
привычки все чаще стала 
манкировать матерински-
ми обязанностями. Год 
назад она уже запирала 
несчастного сына одно-
го в квартире — правда, 
всего на сутки. Лето маль-
чик проводил у бабушки в 
деревне, и если в первые 
годы своей жизни он во-
обще лежал неподвиж-
но, то в последнее время 
благодаря родственникам 
стал делать осмысленные 
движения. Тем не менее 
такой выходки от матери 
не ожидал никто. Друзья 
говорят, что она уехала 
на другой конец столицы, 
чтобы вернуть очередного 
ухажера, который бросил 
ее ради другой зазнобы. 
Но все в итоге кончилось 
банальной пьянкой, затя-
нувшейся на 5 дней.

АВТОРА ХИТА «АХ, КАКАЯ 
ЖЕНЩИНА» ОБВИНИЛИ 
В ИЗБИЕНИИ СОСЕДКИ

Второе уголовное дело 
против автора песни «Ах, 
какая женщина», а также 
многих других известных 
хитов передали в про-
куратуру. Дело против 
поэтессы Татьяны Наза-
ровой было возбуждено 
по статье 111, часть 2, УК 
«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью». 
Ей грозит до 10 лет лише-
ния свободы.

Эта история началась в 
2019 году. К тому времени 
Назарова уже некоторое 
время жила с пожилой 
мамой в поселке Хоста 
Краснодарского края, куда 
переехала, чтобы посто-
янно ухаживать за ней. 
Через дорогу от их дачи 
поселились переселенцы 
из Казахстана. Многочис-
ленные животные, кото-
рые постоянно проживали 
у Назаровой (кошки и со-
баки), стали нервно реа-
гировать на строительную 
технику: на участке актив-
но велись работы. Вскоре 
животные начали погибать 
— умерли 9 кошек, 4 со-
баки, несколько щенков, 
а в общей сложности 22 
домашних питомца. Не-
задолго до этого Назаро-
ва обнаружила у себя на 
участке колбасу, нашпиго-
ванную таблетками. Тогда 
она побежала к соседям, 
которых заподозрила в 
отравлении, с топором в 
руках и пригрозила им. 
Было возбуждено первое 
уголовное дело по факту 

угрозы убийством, в ре-
зультате которого в ноябре 
2022 года Назарову при-
говорили к 1 году лишения 
свободы условно.

На этом история не за-
кончилась. Назарова уста-
новила видеокамеры по 
периметру своего участка, 
которые фиксировали лю-
бое движение через забор. 
Поскольку часть камер 
вскоре была повреждена, 
по заявлению Назаровой в 
полицию возбудили дело 
по статье 167, часть 1, УК 
«Умышленное уничтоже-
ние имущества». Однако 
попытки проникновения 
на участок не прекраща-
лись. 4 января 2024 года 
ночью Назарова, услышав 
грохот, вышла на улицу и 
увидела в кустах на сво-
ем участке человека. Это 
была соседка. Поэтесса 
попыталась задержать 
ее, между женщинами за-
вязалась драка. В конце 
концов соседка убежала, 
а на следующий день за-
фиксировала поврежде-
ния, якобы полученные в 
схватке с поэтессой, — в 
частности, переломы 10 
ребер. 

Сама Назарова утверж-
дает, что оппонентка про-
сто упала с крыши сарая, 
когда лезла на ее участок. 
Однако уголовное дело 
возбудили по факту при-
чинения тяжкого вреда 
здоровью. Сначала поэ-
тесса проходила по делу 
как свидетель, но потом 
превратилась в обвиняе-
мую. С нее взяли подпи-
ску о невыезде, а дело 
передали в прокуратуру 
для утверждения обви-
нительного заключения. 
Назарова в свою очередь 
пытается добиться прове-
дения экспертизы трупов 
животных, чтобы опреде-
лить, каким ядом они были 
отравлены, и установить 
все обстоятельства убий-
ства ее животных.

ПОХИТИТЕЛЯ СЕЙФА ПОЙМАЛИ 
ПО ПУТИ В МАГАЗИН ЗА ПИЛОЙ

Выяснились подробно-
сти курьезной кражи из 
офиса фирмы в бизнес-
центре «Москва-Сити», 
откуда курьер лизинговой 
компании вывез сейф с 80 
миллионами рублей. По-
дозреваемых задержали, 
когда они отправились в 
магазин за пилой, так как 
самостоятельно вскрыть 
сундук не смогли!

Как стало известно «МК», 
несколько лет назад ди-
ректор компании сжалил-
ся над 25-летним граж-
данином Египта, который 
влачил в столице жалкое 
существование. Он взял 
мужчину к себе на работу, 
назначил зарплату в 150 
тысяч рублей. Иностранец 
выполнял мелкие пору-
чения, на уровне «подай-
принеси». Не так давно 
ради получения граждан-
ства египтянин женился 
на 27-летней россиянке. 
Новоявленную супругу он 
устроил в эту же компанию 
на должность номинально-
го директора (ранее дама 
трудилась кассиром и про-
давцом). 

На днях курьер, возо-
мнив себя очень важной 
персоной в организации, 
попросил премию в 2 мил-
лиона рублей. Руководи-
тель, естественно, отка-
зал, после чего сотрудник 
затаил обиду и решил 

выкрасть сейф с деньгами 
(там лежали 80 миллионов 
рублей). Египтянин подго-
ворил жену сделать дубли-
каты ключей от кабинета 
шефа, под покровом ночи 
проник туда с чемоданом, 
куда предполагал поло-
жить деньги, но вскрыть 
тайник не смог. Тогда он 
поместил тяжеленный 
сейф в чемодан, с трудом 
вытащил его из здания на 
тележке и набрал своему 
другу, который согласился 
подбросить его на другой 
конец города. По дороге в 
автомобиль села супруга 
иностранца. Вдвоем они 
приехали к земляку егип-
тянина. Иностранец жил в 
столице крайне небогато, 
хотя и окончил институт с 
красным дипломом. Поэ-
тому ночного гостя с со-
лидным грузом он встре-
тил с распростертыми 
объятиями.

Всю ночь троица обду-
мывала, как вскрыть тай-
ник. С утра было решено 
послать друга в магазин за 
«болгаркой». При выходе 
из квартиры египтянина 
схватили оперативники, 
вычислившие по каме-
рам маршрут передви-
жения машины. Курьер и 
его супруга задержаны, 
им выбрана мера пресе-
чения в виде заключения 
под стражу. 

В ЖЕНСКИХ КОЛОНИЯХ ПРОВЕРЯТ 
ВЕС КРОВАТЕЙ

Суд впервые признал 
право осужденной жен-
щины, помещенной в 
штрафной изолятор, не 
поднимать тяжелую кро-
вать. Необычное дело 
должно спровоцировать 
серию проверок состо-
яния мебели в женских 
колониях.

Как стало известно 
«МК», поводом стало об-
ращение одной из осуж-
денных, отбывающей на-
казание в колонии города 
Кинешма Ивановской об-
ласти. Раиса Гусманова 
была помещена в ШИЗО, 
где кровать нужно отсте-
гивать от стены и опу-
скать, а затем поднимать 
и снова пристегивать к 
стене. В разных штраф-
ных изоляторах кровати 
могут быть разного веса, 
но в большинстве случаев 
их вес превышает 50 кг. 
На это члены СПЧ (в том 
числе автор этих строк) 
обратили внимание в ходе 
проверки колонии в 2023 
году. Однако к женщине, 
отказавшейся поднять 

кровать, применили взы-
скание в виде выговора. 
Это может стать препят-
ствием для выхода на 
свободу по УДО.

Суд встал на сторону 
осужденной и признал 
выговор незаконным. Ар-
гументы администрации 
колонии, что осужденная 
регулярно получает пере-
дачи и сама поднимает 
сумки весом до 15 кг, суд 
посчитал неубедитель-
ными и даже нелогич-
ными. Правозащитники 
подготовили обращение к 
директору ФСИН с прось-
бой проинспектировать 
штрафные изоляторы в 
женских колониях раз-
ных регионов на предмет 
тяжести кроватей, кото-
рые должны ежедневно 
поднимать и опускать 
женщины. Заключенные 
жаловались, что после 
10–15 дней нахождения 
в ШИЗО у них начинали 
болеть спина и ноги, а 
некоторые заявляли о 
проблемах с позвоноч-
ником.

ПЕРЕДВИЖНЫЕ ГОСПИТАЛИ ХОТЯТ 
ОСНАСТИТЬ ЭЛЕКТРООДЕЯЛАМИ

Усовершенствовать 
стандарт оснащения по-
левых госпиталей Всерос-
сийской службы медици-
ны катастроф планирует 
Минздрав России. Пере-
чень аппаратов и средств, 
которыми их станут осна-
щать, разнообразят и рас-
ширят.

Главные новшества ка-
саются именно оснащения 
полевых госпиталей. В 
частности, теперь в каж-
дом полевом госпитале 
обязательно должен быть 
хотя бы один комплект для 
интубации. В него вхо-
дят ларингоскопы и дру-
гие средства. В каждом 
передвижном госпитале 
должно быть не менее 
двух систем обогрева 
тела. Это могут быть элек-
троодеяла или костюмы 

для профилактики пере-
охлаждения. Также список 
пополнится системой для 
предоперационной обра-
ботки рук и аппаратом для 
аэрозольной дезинфек-
ции медизделий.

Сейчас каждый госпи-
таль должен иметь на воо-
ружении как минимум два 
паровых стерилизатора. С 
введением нового поряд-
ка госпиталь можно будет 
оснащать не только паро-
выми, но и сухожаровыми, 
плазменными, газовыми 
и т.д. стерилизаторами. 
Аналогичные изменения 
коснутся и инкубаторов 
интенсивной терапии для 
новорожденных, моюще-
дезинфицирующих ма-
шин, аппаратов для по-
догрева и охлаждения 
крови.

telegram:@mk_srochno
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Суровый приговор в отношении 39-
летней Антонины Мартыновой, вынесенный 
на майских праздниках, потряс многих.

Бывшую жительницу Великого Новго-
рода Антонину Мартынову приговорили к 
9 годам лишения свободы за покушение 
на убийство малолетней дочери Алисы, по 
мнению следствия, в 2007 году она сбросила 
ребенка с лестницы. Но девочка выжила. 

И до сих пор в Интернете идут споры: 
было ли это покушение на убийство или не-
счастный случай по недосмотру молодой 
мамаши?

Тогда, в 2008 году, коллегия присяжных 
ее признала «виновной и не заслуживающей 
снисхождения». Право на суд присяжных 
имеют обвиняемые по тяжким и особо тяж-
ким преступлениям, в том числе по статье 
105 Уголовного кодекса Российской Феде-
рации, по которой и предстала перед судом 
Антонина Мартынова. По сути, присяжные 
обычные граждане, не обязательно имею-
щие юридическое образование, которые 
решают, осудят человека или признают 
невиновным. 

Читайте 4-ю стр.АР
ХИ

В 
«М

К»

ДВА СОВЕЩАНИЯ — О «ПУШКАХ» И О «МАСЛЕ»
Владимир Путин встретился с высшим командным составом армии 

и чиновниками, руководящими оборонной промышленностью

Перед отлетом в Китай Владимир 
Путин провел два совещания с сило-
виками: на одном присутствовали 
командующие военными округами, 
на втором — чиновники, имеющие 

непосредственное отношение к ОПК. 
В обоих случаях президент говорил 
примерно об одном и том же: пере-
становки в силовом блоке должны 
способствовать более эффективному 

расходованию средств, активному 
внедрению инноваций, а в конечном 
счете — успеху СВО.

Читайте 2-ю стр.

По правую руку от президента — секретарь 
Совета безопасности Шойгу, по левую — 
министр обороны Белоусов.
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После сенсационных изменений 
в силовом блоке, поставивших 
во главе Минобороны экономи-
ста без погон Андрея Белоусова, 

все (прежде всего сами военные) ждали ком-
ментариев президента. И они последовали, 
но не на экстренной коллегии МО, как писали 
соцсети. А на двух кремлевских совещаниях, 
куда Владимир Путин пригласил тех, кто имеет 
непосредственное отношение к «боевой ра-
боте» и материально-техническому обеспече-
нию СВО.

Первыми пояснения главы государства 
выслушали командиры военных округов и 
присоединившийся к ним командующий ВДВ 
Михаил Теплинский (на встрече также при-
сутствовали Сергей Шойгу, Андрей Белоусов 
и начальник Генштаба Валерий Герасимов). 
Владимир Путин в первую очередь похвалил 
успехи военных в зоне СВО и подчеркнул, что 
никаких изменений в Генеральном штабе и 
структуре, которая занимается планированием 
операции, не планируется. «Этот блок боевой 
работы у нас сложился, он функционирует рит-
мично, действует успешно, и здесь никаких 
изменений не предполагается. Это то, что я 
хотел бы сказать вначале», — заявил президент. 
Он отметил, что в прошлом году группировка 
была сосредоточена на отражении контратак 
ВСУ. Однако с начала этого года российские 
войска «по всем направлениям постоянно, 
каждый день улучшают свое положение» и вы-
полняют все поставленные перед ними задачи. 
«Это то, чего ждет от нас, от вас вся страна», 
— заметил Путин. По его словам, успехи на 
линии фронта приближают мирные переговоры 
на приемлемых для России условиях. «Чем 
эффективнее вы работаете на линии боевого 
соприкосновения, тем больше у нас шансов 

решить вопрос мирным путем», — подчеркнул 
президент.

Он дал понять, что военные успехи — это 
в том числе результат работы Сергея Шойгу, 
который много сделал для «придания Воору-
женным силам нового облика». «Сергей Ку-
жугетович переходит на другую работу. Он 
будет секретарем Совета безопасности, это 
конституционный орган, который формируется 
президентом. Его задачей является оказание 
содействия главе государства в руководстве 
всей силовой составляющей государства», 
— подчеркнул значимость новой должности 
Шойгу ВВП. Кроме того, экс-министр обороны 
будет «вести комиссию по ВПК» и «заниматься 
организацией работы ФСВТС РФ» таким обра-
зом, чтобы обеспечивать обязательства перед 
зарубежными партнерами с учетом приоритета 
потребностей отечественных Вооруженных 
сил. «Это сочетание очень тонкое и важное», — 
подчеркнул Путин, отметив, что новая работа 
потребует от Шойгу тесного взаимодействия 
с Минобороны и Генштабом. 

Однако «многие вещи», по словам прези-
дента, не были понятны до начала боевых дей-
ствий и на первом этапе СВО. Формирование 
нового облика Вооруженных сил, внедрение 
современных способов ведения вооружен-
ной борьбы должны идти более быстрыми 
темпами, и именно этим, дал понять Путин, 
была продиктована смена руководства Ми-
нобороны. Другая, не менее важная причина 
— возросшие расходы на оборону и необхо-
димость профессионального контроля над их 
использованием. «Андрей Рэмович (Белоусов) 
возглавлял в свое время Минэк, потом работал 

в Администрации помощником президента, а 
в последние годы был первым заместителем 
главы правительства, руководил экономи-
ческим блоком, — перечислил все заслуги 
нового главы МО президент. — Он прекрасно 
понимает, что нужно сделать для того, чтобы 
экономику всего силового блока и Министер-
ства обороны как ключевого звена этого блока 
вписать в общую экономику страны».

Путин отметил, что в 2024 году совокупные 
расходы на оборону и безопасность составят 
8,7% ВВП, «может быть, чуть-чуть больше». Это 
пока еще не 13%, как было в середине 1980-х 
в СССР (напомним, что, по мнению многих 
экономистов, непомерные расходы на гонку 
вооружений сыграли ключевую роль в крахе 
советской экономики и Советского Союза), но 
«все-таки солидная величина». «Это большой 
ресурс, и мы обязаны распорядиться им очень 
рачительно и эффективно», — подчеркнул Пу-
тин. Он отметил, что увеличение расходов на 
оборонку не должно мешать выполнению соцо-
бязательств перед гражданами и достижению 
национальных целей развития. А толчок к раз-
витию за счет выделяемых из бюджета средств 
получит не только ОПК, но и тесно связанные с 
ним гражданские отрасли. «Это взаимоотно-
шение между «пушками» и «маслом» должно 
быть органически вписано в общую стратегию 
развития государства Российского», — заявил 
президент.

Эта тема получила развитие на втором 
совещании в том же кабинете, когда командую-
щих за столом сменили чиновники. К Шойгу и 
Белоусову присоединились помощник пре-
зидента по вопросам ОПК Алексей Дюмин, 

первый вице-премьер Денис Мантуров, глава 
Минпромторга Антон Алиханов, зампредсовбе-
за Дмитрий Медведев и глава Ростеха Сергей 
Чемезов. Владимир Путин снова объяснил, чем 
будет заниматься бывший министр обороны 
и почему на этот пост был назначен Андрей 
Белоусов. Он призвал чиновников стимулиро-
вать развитие оборонной промышленности в 
соответствии с современными требованиями. 
Но при этом не забывать о диверсификации: 
предприятия ОПК, по его словам, должны быть 
в любой момент готовы к переходу на выпуск 
гражданской продукции в еще большем объе-
ме. (Отметим, что одна из «страшилок», которой 
пугают Кремль экономисты, связана с тем, что 
окончание боевых действий на Украине при-
ведет к обвалу экономики, так как оборонные 
предприятия перестанут выпускать продук-
цию в тех объемах, которые обеспечивают ее 
нынешний рост.)

Денис Мантуров, по его словам, назначен 
на должность первого вице-премьера, чтобы 
показать важность промышленности и не до-
пустить никаких перекосов в ее развитии. В 
этом ему поможет новый глава Минпромторга 
Антон Алиханов, который «тоже не новичок в 
этой сфере». Андрей Белоусов должен открыть 
Министерство обороны настолько, насколько 
это возможно, чтобы «оно впитало все самое 
лучшее и современное», и эти инновации ак-
тивно использовались для нужд СВО. «Кто 
быстрее осваивает новейшие средства воору-
женной борьбы, тот и побеждает. Мы должны 
быть на шаг впереди», — подчеркнул Путин. 
Этим же, по его словам, будет заниматься и 
новый помощник президента Алексей Дюмин. 
Важнейшее направление его работы — по-
мощь правительству и Ростеху «в решении 
тех задач, которые стоят перед ними в пла-
не обеспечения необходимыми средствами 
вооруженной борьбы наших Вооруженных сил», 
уточнил ВВП. Наиболее абстрактно Путин про-
комментировал функции экс-напарника по 
тандему Дмитрия Медведева. «Про Дмитрия 
Анатольевича я и говорить не буду. Он бывший 
председатель правительства и президент, 
поэтому так или иначе (...) в силу своего долж-
ностного положения сегодня занимается всей 
работой, о которой только что было сказано 
выше», — заявил президент.

Глава государства выразил надежду, что 
кадровые перестановки не будут носить фор-
мальный характер. И совокупный администра-
тивный ресурс участников совещаний обеспе-
чит выполнение главной задачи — «успешной 
работы наших боевых подразделений в рамках 
СВО». 

Елена ЕГОРОВА.
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ОХОТА НА ПРЕМЬЕРА
Глава правительства Венгрии 
Орбан и президент Сербии 
Вучич посетят раненого Фицо
В среду, 15 мая, в словацком городе 
Гандлова проходило выездное со-
вещание членов правительства. На 
нем присутствовал премьер-министр 
страны Роберт Фицо. После засе-
дания неизвестный открыл стрель-
бу, ранив премьера. «МК» вместе с 
экспертом попытался разобраться, 
что могло стать причиной действий 
злоумышленника.

В среду члены словацкого правитель-
ства отправились на совещание в Гандло-
ву, где должны были обсудить социально-
экономическую ситуацию в Прьевидзском 
и Партизанском районах и предложить воз-
можности ее улучшения.

Однако после заседания участники услы-
шали несколько выстрелов. Неизвестный 
открыл огонь, ранив вышедшего к людям 
премьер-министра Роберта Фицо. Стрелка 
быстро задержали. Самого Фицо на вертолете 
транспортировали в больницу Братиславы. 

По сообщениям местной прессы, политик 
получил ранение грудной и брюшной поло-
сти, его состояние оценивается как тяжелое. 
Однако, по словам тех же СМИ, его жизни 
ничего не угрожает.

«Я слышал три или четыре выстрела. Я 
видел, как Фицо подняли с земли. Впослед-
ствии стрелок был усмирен», – рассказал 
Aktuality.sk о происшествии журналист Да-
ниэль Вражда.

Вице-спикер парламента Любош 
Блаха заявил, что из-за покушения на 
премьер-министра заседание Нацио-
нального совета Словацкой Республики 
приостановлено на неопределенный 
срок.

С места происшествия также были 
эвакуированы три министра.

Как стало известно СМИ, на Фицо 
покушался 71-летний писатель Юрай 
Цинтула, сторонник социал-либеральной, 
прогрессивной и проевропейской партии 
«Прогрессивная Словакия». Цинтула открыто 
выражал свою ненависть к премьеру страны 
в социальных сетях.

Сама «Прогрессивная Словакия» была 
зарегистрирована в министерстве внутренних 
дел страны 28 ноября 2017 года. Одним из 
основателей партии является пока еще дей-
ствующий президент Словакии Зузана Чапу-
това. В 2019 году она пошла на президентские 

выборы именно от этой партии.
Как известно, Фицо — один из главных 

противников оказания помощи Украине. Его 
победа на недавно состоявшихся парламент-
ских выборах пугала Запад еще задолго до 
старта гонки. «Пророссийский» — так стали 
его именовать в зарубежной прессе только 

лишь из-за того, что он подверг сомнению 
целесообразность столь нежного слияния 
его страны с Киевом.

Из ярких публичных заявлений Фицо мож-
но вспомнить, например: «Украина является 
одной из самых коррумпированных стран 
в мире. Никто не знает, сколько западной 

помощи, которую она получает, теряется 
где-то на полпути. С 2014 года страна на-
ходится под контролем и влиянием Соеди-
ненных Штатов и не является суверенной и 
независимой».

В общем, Фицо встал в один ряд с Ор-
баном, пополнив список, как бы сказали на 
Западе, «недемократических» политиков. Хотя 
ничего недемократического они не делают, 
отстаивают лишь интересы собственных госу-
дарств. Но и это в нынешнее время, видимо, 
порицается в «демократических» столицах.

Мотивы стрелка на момент написания 
материала оставались неизвестны. Да и в 
целом сложно предположить, кто мог быть 
причастен к покушению. Мотивов могло быть 
много, но одна из самых явных — несомненно, 
политический курс.

— На мой взгляд, Роберт Фицо, хоть и 
недавно приступил к своим обязанностям, 
твердо высказывается в пользу интересов 
Словакии, а не интересов НАТО и Евросою-
за, — отмечает старший научный сотрудник 
Центра европейских исследований Владимир 
Оленченко. — Наверное, этим он вызывает 
раздражение как у руководства Евросоюза, 
так и у руководства НАТО. Я уже не говорю про 
раздражение, которое он вызывает у США.

Предполагаю, что эта попытка покушения 
имеет двойную цель: с одной стороны, при-
пугнуть самого Фицо, а с другой стороны, 

в широком плане припугнуть других евро-
пейских деятелей, которые воодушевлены 
примером Фицо и которые стремятся от-
стаивать именно национальные интересы. 
Мне хочется надеяться, что в ЕС дадут объ-
ективную оценку и осудят этот акт. Надеюсь, 
то же произойдет и в НАТО. Иначе это будет 
выглядеть так, будто они согласны с такими 
террористическими методами воздействия 
на европейских политиков.

Вдогонку к словам нашего эксперта 
глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
уже осудила покушение на премьера. То же 
сделали президент страны Зузана Чапутова, 
президент Чехии Петр Павел и многие другие 
европейские деятели.

— Раньше говорили только об Орбане, 
Вучиче, теперь говорят о Фицо, — продолжает 
эксперт. — Он наиболее последовательный. 
На меня, например, произвело впечатление, 
что 1 мая он не просто солидаризовался с на-
селением, а на каком-то крупном предприятии 
отработал ночную смену. Это сильный шаг, 
который свидетельствует о его последова-
тельности. Думаю, эта попытка покушения 
должна сплотить словаков и повысить ав-
торитет Фицо. Тем более что он выступает 
серьезным противовесом лидеру Чехии Петру 
Павелу, который занимает откровенно проза-
падную и проамериканскую позицию.

Полина КОНОПЛЯНКО.

В БЕЛЫЙ ДОМ 
С ВЕЩАМИ
Путин забрал почти половину 
нового правительства в Китай
Новое российское правительство 
собралось на первое заседание в 
неурочный день и неурочный час. Сде-
лано это было из-за начинающегося 16 
мая визита Владимира Путина в Китай: 
в этой поездке президента долж-
ны сопровождать больше половины 
вице-премьеров и пять министров, 
включая всех участников финансово-
экономического блока. Тем не менее 
другие традиции были соблюдены: 
работа правительства по-прежнему 
остается непубличной. В открытой ча-
сти заседания прозвучало только всту-
пительное слово Михаила Мишустина. 

Меньше недели вместо отведенных по за-
кону пяти потребовалось Госдуме, Совфеду и 
президенту, чтобы сформировать новый состав 
кабмина. Кандидатура Мишустина поступила 
в парламент в 5 утра 10 мая, а уже вечером 
14-го Владимир Путин подписал указ о на-
значении членов правительства и директоров 
служб. Такая оперативность во многом была 

продиктована внешнеполитической повесткой. 
16–17 мая президент совершает первый после 
инаугурации зарубежный визит — в Китай. 
Совершенно очевидно, что на переговорах с 
ключевыми партнерами (да еще такими слож-
ными, как китайцы) его не могла сопровождать 
делегация, сформированная из чиновников в 
статусе «и.о.». 

По словам помощника по международным 
вопросам Юрия Ушакова, в Поднебесную вме-
сте с Путиным отправятся 6 свежеутвержденных 
вице-премьеров из 10, включая первого зама 
Дениса Мантурова, все министры финансово-
экономического блока, а также глава МИД, 
ставший министром обороны Андрей Белоусов 
и министр природных ресурсов Александр 
Козлов. Из-за массового отъезда чиновников 
первое заседание нового кабмина с традицион-
ного четверга пришлось переносить на среду. 
И проводить до обеда: перелет, как известно, 
занимает порядка 7 часов, кроме того, время в 
Пекине отличается от московского на +5 часов. 

Таким образом, подавляющему большинству 
министров пришлось приезжать в Белый дом с 
вещами и сразу после заседания отправляться 
в аэропорт. 

Запуская новый цикл кабмина, Михаил 
Мишустин предупредил коллег об особой от-
ветственности. «Нам предстоит оправдать до-
верие главы государства и, конечно, граждан 
России, работая четко и эффективно», — заявил 
он. Приоритеты работы правительства назы-
вались уже неоднократно — это достижение 
обновленных национальных целей развития к 
2030 году и реализация положений Послания 
Федеральному собранию. Однако многоднев-
ные консультации в парламенте не прошли 
даром: Мишустин попросил министров со всей 
серьезностью отнестись к наказам, напутстви-
ям и предложениям депутатов и внимательно 
отработать их. «Парламент взял на себя кон-
ституционную ответственность за решение 
вопросов, связанных с вашим утверждением», 
— напомнил премьер. 

В рабочую повестку первого заседания 
вошли вопросы, поставленные перед прежним 
кабмином. По поручению Владимира Путина, 
откликнувшегося на просьбу губернатора, пра-
вительство выделило дотационной Курганской 
области 4 млрд руб. на ликвидацию послед-
ствий паводка и выплаты жителям. Еще 5 млрд 
руб. будут перечислены Оренбургской области 
на восстановление объектов коммунального хо-
зяйства. Мишустин также анонсировал льготы 
для малого и среднего бизнеса пострадавших 
регионов: предприниматели получат отсрочку 
на 12 месяцев по уплате целого ряда налогов, 
авансовых платежей и страховых взносов. По-
сле выступления премьера заседание кабмина 
продолжилось в закрытом режиме. 

Пока «старожилы» и «новички» погружа-
лись в пучину работы, покинувшие Белый дом 
чиновники по очереди заходили в рабочий ка-
бинет Владимира Путина. Викторию Абрам-
ченко, Олега Матыцина и Николая Шульгинова 
президент поблагодарил за достойную работу 
и поздравил с присуждением высоких государ-
ственных наград. Всем троим уже подобраны 
варианты для дальнейшего трудоустройства. 
Впрочем, 73-летний Николай Шульгинов про-
зрачно намекнул, что готов трудиться на обще-
ственных началах (иными словами, отправиться 
на пенсию). Президент не стал распростра-
няться, какие именно должности предложены 
отставникам. Только Матыцину сообщил, что 
его опыт будет востребован в массовом спорте. 
«В этой сфере есть движение вперед, но мы 
еще не достигли оптимальных показателей. 
Мы это обязательно сделаем, в том числе с 
вашим участием», — сказал Путин. 

Елена ЕГОРОВА. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ТЕРРОР

На совещании президента с генера-
литетом 15 мая официально были 
представлены новые командующие 
войсками военных округов, в том чис-
ле недавно сформированных Москов-
ского и Ленинградского.

Так, Ленинградский военный округ воз-
главил генерал-полковник Александр Лапин. 
Командующим войсками Московского во-
енного округа назначен генерал-полковник 
Сергей Кузовлев, который до этого командовал 
Южным военным округом. Генерал-полковник 
Геннадий Анашкин назначен временно испол-
няющим обязанности командующего войсками 
Южного военного округа.

Временно исполняющим обязанности 
командующего войсками Восточного военного 

округа назначен генерал-лейтенант Александр 
Санчик с должности первого заместителя 
командующего. 

Александр Лапин. Родился 
1 января 1964 года в Казани. В 
1988 году окончил Казанское 
высшее танковое командное 
училище, в 1997-м — Военную 
академию бронетанковых войск, 
в 2009-м — Военную академию 
Генштаба.

В разные годы командовал 20-й гвардейской 
общевойсковой армией Западного военного 
округа, войсками Центрального военного окру-
га, группировкой российских войск в Сирии. С 
января 2023 года — начальник Главного штаба 

— первый замглавкома Сухопутных войск.
Сергей Кузовлев. Родился 
7 января 1967 года в Мичурин-
ске Тамбовской области. В 
1990 году окончил Рязанское 
высшее воздушно-десантное 
командное училище, в 2001-м 
— Общевойсковую академию 
Вооруженных сил, в 2010-м 

— Военную академию Генштаба.
Командовал 15-й отдельной мотострелковой 
бригадой миротворческих сил в Приволжско-
Уральском военном округе, 18-й отдельной 
мотострелковой бригадой Южного военного 
округа, общевойсковой армией в Западном 
военном округе, 58-й и 8-й общевойсковыми 
армиями Южного военного округа, войсками 
ЗВО и войсками ЮВО.

Геннадий Анашкин. Родился 
17 декабря 1968 года в Куйбы-
шеве (Самара). Герой России. 
В 1993 году окончил Рязанское 
высшее воздушно-десантное 
командное училище, в 2003-м 
— Общевойсковую академию 

Вооруженных сил, в 2012-м — Военную ака-
демию Генштаба. 
Командовал 104-м гвардейским десантно-
штурмовым полком во время операции 
по принуждению Грузии к миру в августе 
2008 года, 31-й гвардейской отдельной 
десантно-штурмовой бригадой, российским 
миротворческим контингентом в Нагорном 
Карабахе.

Александр Санчик. Родился 
15 октября 1966 года в Москве. 
В 1989 году окончил Ташкент-
ское высшее танковое команд-
ное училище. В 2000-м окончил 
Общевойсковую академию 
Вооруженных сил, в 2017-м — 
Военную академию Генштаба.

Командовал 27-й отдельной гвардейской 
мотострелковой бригадой, 2-й гвардейской 
мотострелковой дивизией, 35-й общевойско-
вой армией Восточного военного округа. На-
ходится под санкциями Евросоюза, Велико-
британии, Канады и других стран.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

СОЦСЕТИ

ВЫДВИЖЕНЦЫ ПЕРИОДА СВО
На встрече Путина с генералами представили новых 
командующих войсками военных округов
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СЕГО ДНЯ

Юрай 
Цинтула.

ДВА СОВЕЩАНИЯ — 
О «ПУШКАХ» 
И О «МАСЛЕ»

ПРЕЗИДЕНТ

Помощник президента 
Алексей Дюмин 
и глава Минпромторга 
Алиханов.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP
КАДР

21-летний весельчак 
Мейкс Маевски из Лон-
дона распечатал 2000 
портретов шеф-повара 
Гордона Рамзи, потратив 
на это 700 фунтов. Затем 
он прилепил к каждому листу 
по четыре клеевых шарика и 
принялся расклеивать фото-
графии на кухне, стремясь 
полностью покрыть все 
помещение портретами. 
На этот розыгрыш у чудака 
ушло более 50 часов, но он 
доволен собой и не жалеет ни 
о потраченных деньгах, ни о 
потраченных усилиях.Таким 
образом лондонец решил 

подшутить над своей мамой 
Анной. Та поначалу была раз-
досадована тем, что на нее 
отовсюду смотрит Гордон 
Рамзи, но вскоре не выдер-

жала и рассмеялась. В конце 
концов, именно такие мо-
менты становятся забавными 
воспоминаниями на долгие 
годы, уверена женщина.

Траты отечественных 
потребителей на покупки 
в Интернете в I квартале 
2024 года увеличились 
по сравнению с анало-
гичным периодом про-
шлого года почти на 40%. 
Причем из них более 97% 
пришлось на отечественные 

онлайн-магазины, сообщи-
ли в Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ). 
Доля интернет-торговли в 
общем объеме розничных 
продаж заметно увеличилась: 
если на 1 января она состав-
ляла 13,5%, то после первого 
квартала 2024 года — 14,9%. 

В АКИТ связывают увеличение 
интернет-продаж с активиза-
цией регионов в этом сегмен-
те рынке. Особенно резко вы-
росли совокупные показатели 
интернет-покупок в Дальнево-
сточном и Северо-Кавказском 
федеральных округах — 66% и 
68% соответственно.

потратили россияне на покупки в Интернете 
за первый квартал текущего года1,9 трлн руб.

Фестиваль фонарей лотоса — одно из самых вдохновляющих событий 
в Сеуле, объединяющее людей всех конфессий и вероисповеданий на чудесном 

празднике света. Это недельное мероприятие, также известное как YeonDeungHoe, приуро-
чено ко дню рождения Будды. В честь него включаются тысячи фонарей и гремят барабаны. 
То, что начиналось как простой религиозный ритуал в честь рождения Будды, теперь пре-
вратилось в пышный весенний праздник, которым могут насладиться все жители Кореи и 
туристы. Во время фестиваля улицы, храмы и торговые центры украшаются тысячами фона-
рей в виде лотосов, их яркость символизирует просветление человечества. 

ИНИЦИАТИВА

ТУРИСТАМ В ЗЕЛЕНОГРАДСКЕ ПРЕДПИШУТ «ЗАКРЫТЬ БЛЕДНЫЕ НОГИ»
Власти Зеленоградска 
Калининградской об-
ласти намерены вос-
пользоваться помощью 
народных дружинни-
ков, чтобы призывать 
к порядку чрезмерно 
разоблачающихся летом 
туристов. Так мэрия горо-
да отвечает на жалобы жи-

телей, которых раздражают 
гуляющие по городу люди в 
плавках и бикини. Дружин-
ники будут проводить с го-
стями города профилакти-
ческие беседы о приличиях 
в одежде.  Устанавливать 
информационные щиты 
администрация города 
не планирует. В связи с 

этим не слишком понят-
но, по каким критериям 
предполагается отличать, 
скажем, короткие шорты 
от купальников и плавок. А 
если запретить и шорты — 
на что будет больше похож 
порядок в Зеленоградске — 
на застойный СССР или на 
мир победившего шариата?

2121-летнийй весельчак 
Мейкс Маевски из Лон-
дона распечатал 2000 

СЫН УКРАСИЛ КУХНЮ ДЛЯ МАМЫ

МАТЬ-КУКУШКУ ИЗ КРАСНОДАРА ВЕРНУЛИ В «ГНЕЗДО»
Полицейские сняли с по-
езда Кисловодск—Санкт-
Петербург женщину, ко-
торая накануне оставила 
свою трехлетнюю дочь 
в магазине Краснода-
ра и сбежала. 36-летняя 

безработная жительница 
Сургута на автобусе доехала 
из Краснодара до Кропот-
кина, а там села на поезд.  
«Кукушку» в сопровождении 
стражей порядка препро-
водили на психиатрическую 

экспертизу и допросы, 
девочка пока находится в 
больнице, а по результатам 
проверки, возможно, станет 
так называемой социальной 
сиротой. Хотя, пожалуй, к 
сожалению, уже стала. 
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ЧУДО

ЭФИОПКА ПРИЗНАЛАСЬ, ЧТО УЖЕ 16 ЛЕТ ЖИВЕТ БЕЗ ЕДЫ И ВОДЫ

Жительница Эфиопии 
заявляет, что обходится 
без пищи и воды уже 16 
лет, пишет LADBible. При 
этом издание отмечает, что 

врачи называют ее абсолютно 
здоровой. Мулуворк Амбо 
рассказала, что у нее никогда 
не возникало чувство жажды 
или голода. Когда она ходила 

в школу, то делала вид, что 
завтракала перед урока-
ми, чтобы не расстраивать 
родителей. «У меня уже тогда 
не было никакого аппетита», 
— вспоминает она. Жители 
деревни, в которой живет Му-
луворк, подтвердили, что со-
седка не врет, рассказывая о 
своем состоянии. Кроме того, 
Амбо прошла углубленное 
медицинское обследование, 
которое показало, что у нее 
нет проблем со здоровьем.
Однако врачи с трудом верят 
в эту историю: без воды чело-
век, как любой биологический 
организм, не может обходить-
ся всего несколько дней.
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Эксперты рассказали 
о значении города, который 
вот-вот перейдет под контроль 
группировки «Север»
Главной интригой дня в полосе дей-
ствия нашей группировки «Север» стал 
Волчанск. Ряд источников в среду, 15 
мая, заявили, что город полностью 
нами освобожден, другие призывали 
не торопить события: несмотря на то 
что в городе уже поднят наш флаг, о 
полном освобождении речь пока не 
идет.

Военный эксперт Алексей Суконкин в бе-
седе с «МК» рассказал о значении Волчанска, 
а также о том, как далеко мы готовы пойти в 
начавшейся операции.

Все внимание среди новостей с Харь-
ковского направления 15 мая было сосре-
доточено вокруг Волчанска — небольшого 
города в Чугуевском районе Харьковской 
области. С утра ряд военных каналов на-
писали о «полном освобождении» города. 
Впрочем, другие были более аккуратны в вы-
ражениях и призывали не делать поспешных 
выводов. Тем не менее точно можно сказать, 
что ситуация для противника на этом участке 
предрешена.

«Волчанск занят почти весь, в центре горо-
да поднят российский флаг. Зачистка идет на 
окраинах города. Утюжат ствольной артилле-
рией и РСЗО (реактивные системы залпового 
огня). Через 12 часов Харьков будет под огне-
вым контролем», — сообщил один из каналов, 
сделав прогноз, что уже к выходным на каждый 
прилет беспилотника или снаряда по Белгороду 
со стороны Харькова в обратную сторону будет 
прилетать в 20 раз больше.

«Искандер» больше не нужен. «Искандеры» 
будут ловить HIMARS и пусковики (пусковые 
установки) ATACMS. Теперь только правиль-
ное и очень недорогое для нас танго танцуем 
вдвоем, сносим врага, отвечаем десятикратно 
за любые удары по мирному населению», — от-
метил источник. 

Косвенным подтверждением скорой сдачи 
города стало официальное заявление генштаба 

ВСУ о том, что силы, находившиеся в городе, 
были вынуждены «переместиться на более вы-
годные позиции». Украинские эксперты дают 
такой прогноз: до конца недели ВСУ вынуждены 
будут оставить Волчанск, поскольку главком 
ВСУ Сырский якобы отказался перебрасывать 
резервы с других участков и пытается сдержать 
наше наступление за счет живой силы с мини-
мальной техникой.

По данным наблюдателей канала 
Condottiero, украинские солдаты выходят из 
Волчанска в сторону Старого Салтова. Оттуда 
эвакуационными машинами их доставляют под 
Харьков — в район населенного пункта Куту-
зовка. «Там их собирают, укомплектовывают и 
заново отправляют под Волчанск. По бегущим 
с позиций в спину работают заградотряды. По 
трассе на Старый Салтов и по самому населен-
ному пункту работают наша стволка (ствольная 
артиллерия. — «МК») и РСЗО», — сообщает 
военкор.

Военный эксперт Алексей Суконкин в бе-
седе с «МК» напомнил, что наше Министерство 
обороны сохраняет тишину вокруг этих событий 
и заявляет только по факту освобождения тех 
или иных сел.

— Но противник делает очень много гром-
ких заявлений. В первую очередь они очень 
боятся того, что Волчанск будет использован 
Российской армией в качестве огневых по-
зиций артиллерии, с помощью которой будут 
наноситься удары по Харькову. Для этого на 
самом деле не надо брать целый город, до-
статочно просто любой площадки, где можно 
поставить пушку и стрелять. Понятно, что они 
запугивают «кровожадными русскими», за-
бывая обо всех своих злодеяниях, в том числе 
обстрелах Белгорода.

— Если речь идет о создании буферной 
зоны, то до какой точки мы должны дойти, 
чтобы враг не доставал до Белгорода?

— На дальность стрельбы орудий большо-
го калибра. Если речь о ствольной артиллерии, 
то километров на 50 надо отогнать противника, 
а если о реактивной — то за сотню километров 
точно надо. Ракетный комплекс «Точка-У», на-
пример, позволяет стрелять на 120 километров. 
Можно отталкиваться от этой дальности. А это 
далеко на запад за Харьковом.

— Есть ощущение, что противник 

постоянно мечется, не особо отдавая от-
чет своим действиям? 

— Вчера попадалась информация, что две 
бригады ВСУ собираются снимать с одного из 
направлений. При этом у них возникла дис-
куссия: стоит ли это делать? Потому что они 
очень сильно опасаются, что события вокруг 
Волчанска — это наши демонстрационные 
действия, предназначенные для того, чтобы 
оттянуть на себя силы. Как только ВСУ начнут 
снимать с различных участков фронта свои 
подразделения, по ослабленным участкам их 
обороны будет нанесен удар. Они этого боятся, 
не могут достоверно установить цели и задачи 
нашей группировки, которая работает в Вол-
чанске. Вот в чем основная печаль у ВСУ.

— Какими силами сейчас располагает 
противник? Есть ли резервы? Заявления 
некоторых представителей киевского 
режима о том, что резервов больше нет, 
— правда?

— Резервы, очевидно, есть, но, похоже, 
они их берегут для каких-то более важных со-
бытий. Проходила информация о том, что ВСУ в 
процессе формирования десяти новых бригад. 
Это при том, что у них 106 боевых бригад тер-
риториальной обороны, механизированные, 
десантно-штурмовые, штурмовые, пехотные, 
горнопехотные, одна бригада специального 
назначения, президентская бригада.Сфор-
мировав к летней кампании 2023 года порядка 
20 новых бригад, ВСУ совершили глобаль-
ную ошибку, как мне кажется. Имея огромный 
некомплект в существующих бригадах, они 
создавали бригады с нуля и комплектовали их 
людьми без боевого опыта, вместо того чтобы 
восполнять личным составом уже существую-
щие бригады. Результаты таких решений мы 
наблюдали все лето прошлого года...

Сейчас ВСУ повторяют свои ошибки — 
формируют десять новых бригад. Но в любом 
случае это будут исключительно пехотные 
бригады, потому что техники на их укомплек-
тование у них нет. Возможно, в будущем За-
пад что-нибудь им поставит, но сейчас эти 
бригады могут быть только пехотными. А пе-
хотная бригада, скажем так, не то, что нужно 
для противостояния российским танковым и 
мотострелковым бригадам.

— Алексей, как думаете, каков в целом 
замысел Харьковской операции? Только 
лишь в создании буферной зоны?

— Были заявления начальника Главного 
управления разведки Украины Кирилла Буда-
нова (признан экстремистом и террористом. 
— «МК») о том, что украинская разведка на-
блюдает еще одну российскую группировку 
на Сумском направлении. И через три-четыре 
дня, как он утверждает, на этот город будут 
наступать. При этом он заявляет, что у ВСУ не 
осталось таких резервов, которые можно было 
бы безболезненно перебросить на купирование 
этих угроз.

Еще один момент очень интересный — по 
данным той стороны, российская группировка 
состоит всего из четырех-пяти батальонов. Эти 
силы сегодня выполняют такие задачи, которые 
привлекли внимание всей СВО и сейчас наносят 
ВСУ наиболее чувствительные удары. Но это 
не та группировка по численности, которая 
должна быть создана для решения задач глу-
бокого прорыва. 

Поэтому очевидно, что группировка, ко-
торая сейчас действует на Харьковском на-
правлении, предназначена для каких-то очень 
далеко идущих действий. Возможно, сейчас там 
решаются задачи по созданию санитарного 
кордона, который бы препятствовал безнака-
занно обстреливать наши города и поселки. 

Дарья ФЕДОТОВА.

В России окончательно 
отмежевались 
от Болонской системы
Неожиданным для многих стало 
заявление вновь утвержденного на 
посту министра науки и высшего 
образования Валерия Фалькова, 
который заявил, что в нашей системе 
образования отныне не будет по-
нятия «бакалавриат». Руководитель 
Министерства просвещения Сергей 
Кравцов анонсировал стратегию раз-
вития среднего образования-2035 и 
формирование отдельного подраз-
деления, которое будет заниматься 
детскими садами.

О грядущих переменах в высшей школе в 
период ротации правительства высказывался 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко. Букваль-
но накануне он говорил о 1000 вузах, которые к 
2026 году откажутся от бакалавриата. С начала 
года в РФ идет эксперимент по такому отказу 
в шести вузах. Определенный опыт и практику 
там, конечно, наработали: 180 новых программ, 
4 тысячи студентов — «ни разу» не бакалавров. 
Но многим казалось, что безоговорочный отказ 
от «болонки» у нас все же только начался. Как 
было заявлено, плавный и постепенный…

«В нашей системе высшего образования, 
которая будет с 2025 года, не будет понятия 
«бакалавр», — огорошил переизбранный гла-
ва Минобрнауки. То есть уже с начала буду-
щего года — никакого бакалавриата. «Только 
высшее образование и специализированное 
высшее образование», — объявил министр.

О подводных камнях такого решения и его 
возможных последствиях, как положитель-
ных, так и отрицательных, «МК» рассказала 
ведущий эксперт в области ВО, профессор 
НИУ ВШЭ Ирина Абанкина.

— Самые существенные изменения гря-
дут в Федеральных образовательных стан-
дартах (ФГОС), считает Абанкина. А ФГОС в 
образовании — «примерно всё»: от содер-
жания учебников до системы аттестации и 
лицензирования вузов.

— Все вузы работают по ФГОС, кроме тех, 
которые имеют право на собственные стан-
дарты (МГУ, ВШЭ и другие «топы». — Авт.). Но 
и они свои стандарты формировали в разрезе 
бакалавриата, специалитета и магистратуры. 
Так что всех ждет масштабное изменение 
образовательных стандартов буквально по 
всем 495 специальностям, по укрупненным 
группам. Ведь ранее все стандарты «шли» 
под понятиями «бакалавр» и «специалист», 
«специалист» и «магистр».

Изменений, по мнению эксперта, стоит 
ждать и в порядке оформления зачисления 
и отчисления, на сайтах, в формировке про-
грамм… И в системе аккредитации тоже: 
вспомним, сколько копий было сломано вокруг 

аккредитации вузов, система только устака-
нилась. «Лицензии тоже будут изменены, по-
скольку они создавались по направлениям 
подготовки и специальностям, которые будут 
меняться», — говорит Абанкина.

— И, конечно, такие преобразования 
оставляют очень много вопросов для аби-
туриентов из других стран, — добавляет она. 
— Ведь не только Болонская система работает 
в разрезе «бакалавриат–магистратура». Вузы 
в США, Латинской Америке, практически все 
вузы Тихоокеанского региона, Южная Корея, 
Китай со своими ведущими университетами в 
Шанхае, Пекине, Гонконг, Австралия, Япония… 
Все работают в этих привычных уровнях об-
разования — «бакалавриат–магистратура». 
За которыми стоит определенное количество 
освоенных кредитов, как их в университетской 
среде называют. Большинство вузов в мире 
работают по кредитно-модульной системе, 
на которую мы не перешли. Например, ди-
плом бакалавра — это 40 кредитов. Кредит 
измеряет трудоемкость учебной программы 
той или иной дисциплины.

Среди ожидаемых последствий этой 
«большой и громоздкой нормативно-правовой 
работы», которая «существа образования как 
такового не касается», но отвлечет на себя и 
загрузит очень многих в системе ВО («стан-
дарты будут изменены не по существу, а лишь 
формально, по названиям»), эксперт называет 
«оппортунистическое желание самих универ-
ситетов увеличить сроки обучения». Все про-
сто: чем дольше студент учится, тем дольше 
на него выделяется госфинансирование. А 
ведь еще и платные договоры имеются…

— Базовый уровень от 4 до 6 лет будет 
подталкивать вузы продлевать сроки обуче-
ния, несмотря на требования рынка труда, — 
разъясняет Абанкина. — Но многие студенты 
имеют право в процессе обучения работать, 
даже педагогов-старшекурсников допустили 
работать с детьми в допобразовании. Поэто-
му, я думаю, здесь будет найден баланс: ра-
ботать подучиваясь и учиться подрабатывая, 
в форматах, которые стали привычны для 
российской системы образования.

«Кажется, что этими административ-
ными и правовыми формальностями (в об-
разовании) затмили существо изменений в 
подготовке кадров», — говорит Ирина Все-
володовна. Хотя при этом преимущество 
усматривает в том, что «решен вопрос с по-
ступлением в аспирантуру».

— Если базовый уровень больше 5 лет, то 
можно потом сразу в аспирантуру. Да, боль-
шой вызов для специализированного уровня, 
это от 1 до 3 лет, — считает Абанкина.

Чуть ранее, говоря о перспективах и пу-
тях развития нашей высшей школы, глава Ми-
нобрнауки рассказал о новой системе гран-
тов, которыми вузы собираются финансово 
поддерживать иностранных студентов.

«Как минимум наряду с квотным прин-
ципом распределения мест для иностранцев 
мы видим будущее, конечно, за развитием 
грантового формата», — сказал Фальков. 
Ранее президент назвал стратегически важ-
ным увеличение к 2030 году численности 
иностранных студентов в российских ву-
зах до 500 тысяч человек. И создание «эф-
фективной системы подготовки кадров для 
приоритетных отраслей экономики с учетом 
кадрового прогноза и условий освоения ми-
нимум 30% студентов нескольких квалифи-
каций». В Минобрнауки недавно уточнили, 
что приоритетными для бюджета остаются 
инженерные специальности, педагогические 
и медицинские вузы.

Глава Минпросвещения Сергей Кравцов, 
выступая перед правительством и думскими 
профильными комитетами, также сделал 
ряд заявлений. Рассказал, что совместно 
с регионами ведется работа по созданию 
«стратегии развития образования к 2035 
году». Отдельное внимание будет уделяться 
дошкольному образованию: «В дошкольном 
возрасте формируются все основные пси-
хологические функции ребенка». Поэтому 
под эгидой Минпросвещения собираются 
создать отдельное подразделение, которое 
займется детсадами и допобразованием 
дошкольников.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Поэтому единственное, что нам 
остается, — хотя бы немного их 
потроллить. Если есть настрое-
ние не кидать трубку сразу. Они 

пытаются обмануть тебя, ты пытаешься отнять 
немного их драгоценного времени, дать им 
ложную надежду, а заодно повеселиться. На-
пример, так:

— Здравствуйте, меня зовут Мария, я зво-
ню вам из вашей мобильной компании, чтобы 
сообщить вам, что договор на обслуживание 
вашего номера истекает сегодняшним днем. 

— Ну наконец-то! — кричу я в трубку с об-
легчением. — Как же я ждала вашего звонка! 
Это же вы звонили вчера?

— Вчера? — спотыкается Мария. — Нет, 
вчера мы вам не звонили…

— Ну как же! Вчера мне пообещали, что 
наконец отключат мой номер. Но нет! Я уже 
столько раз просила его отключить! Он совер-
шенно меня достал! Чем вы там занимаетесь, 
вы серьезные ребята или как?!

— Вчера вам не могли звонить, вчера был 
выходной, — в голове Марии, видимо, рож-
дается новый план: вывести на чистую воду 
других мошенников.

— Как выходной? На зоне — и 
выходной?!

— И на какой я, по-вашему, зоне?.. — Ма-
рия не теряет самообладания. 

— Вот уж понятия не имею, Мария! Но 
с вашим акцентом не в мобильных компа-
ниях работать, а синими курами с лотков 
торговать.

— Почему вы решили, что я на зоне?! — 
уже злится девица.

— А что, разве до сих пор нет?! Скоро 
будете, Мария!

...В общем, последний раз я отняла вре-
мя у мошенников именно таким образом. 
Но... Довольно быстро столкнулась с их ме-
стью. Минут через пять я обнаружила, что 
на телефоне отключился Интернет, а через 
десять — что мой мобильный вообще не 
работает. Набрала справочную своего со-
тового оператора, который сообщил через 
автомат: «Ваш номер заблокирован. Хотите 
узнать, по какой причине?»

Ну не обслуживание же, в самом деле, за-
кончилось, подумала я. И стала вспоминать, 

сколько денег на счету. Пока вспоминала, что 
буквально недавно пополняла счет, робот 
известил меня, что мой номер заблокиро-
ван... по моему личному обращению. Вы-
яснилось, что буквально несколько минут 
назад кто-то позвонил на «горячую линию» 
от моего имени и попросил заблокировать 
мой номер. Что, как выяснилось, возможно, 
если назвать мои паспортные данные — а 
они у мошенников были.

В этой ситуации пугает даже не то, что 
паспортные данные попали в чьи-то чужие 
грязные руки. В этом как раз нет ничего уди-
вительного: паспортные данные почти каж-
дого из нас гуляют сегодня по Сети. Спасибо 
утечкам из банков да тех же сотовых компа-
ний. Вы оставляете свои данные, оформляя 
билеты, заключая договоры — да в миллионе 
мест и по миллиону поводов. Однако этот 
набор цифр и букв, попадая в чужие руки, 

вряд ли может создавать вам хоть какую-то 
угрозу. Чаще всего одних лишь паспортных 
данных недостаточно, чтобы выдать кого 
угодно за нас. Нужен как минимум оригинал 
паспорта. Как максимум — биометрия, сте-
пени защиты, пароли, шифровки, секретные 
коды. Иначе все бы уже были в кредитах как 
в шелках.

И вот один из крупнейших операторов 
мобильной связи в стране вот так вот запро-
сто берет и блокирует мой номер по просьбе 
третьего лица, которое звонит ему с номера, 
который мне не принадлежит, на основании 
всего лишь того, что третьему лицу известны 
мои паспортные данные. Ни кодовых слов 
(которые спрашивались раньше всегда), ни 
дополнительных систем защиты…

Конечно, номер я моментально восста-
новила. Но осадочек остался.

В о - п е р в ы х ,  ч у в с т в о  п о л н о й 

незащищенности, которое обеспечивают тебе 
операторы сотовой связи. Я вижу в этом их 
большую вину и большую проблему. Мне при-
шлось написать кучу заявлений, чтобы уста-
новить массу преград на пути мошенников на 
будущее (в виде кодовых слов, возможности 
блокировки только через салон и пр.).

Во-вторых, понимание того, что ты 
должен озаботиться своей безопасностью 
заранее: проверьте, работают ли у вас кодо-
вые слова, установлены ли двухфакторные 
системы защиты на мессенджерах. Все по-
дозрительные номера, с которых вам звонят, 
чтобы сообщить об «окончании договора на 
обслуживание номера», тут же передавайте 
службе безопасности оператора.

Ну и в-третьих — мошенники мститель-
ны. Себе дешевле будет просто бросить 
трубку. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Всем, кто серьезно заинтересован в 
будущем России, я советую прослушать 
относительно недавнее интервью Алек-
сандра Дугина американскому журналисту 
Такеру Карлсону. Все это интервью ничего не 
оставляет от ценностей новой русской ци-
вилизации, во имя которой, как говорит сам 
Дугин, мы добиваемся полной и окончатель-
ной победы в СВО. Он учит нас уже давно, 
что мы должны отказаться от сердцевины 
европейской либеральной цивилизации, 
от чувства личности, от индивидуальности, 
от «мыслей про себя», мы должны забыть о 
личных интересах...

Но когда я слушал Александра Дугина, 
то видел перед собой, скажу откровенно, 
блестящее воплощение европейского ин-
дивидуализма: чувство довольства самим 
собой, чувство уверенности в себе, чувство 
самоценности своей личности. Дугин, ко-
торый предлагает нам убивать ценности 
сатанинской либеральной цивилизации, 
все время напоминал, что его труды знают 
на Западе, что даже знаменитый Фукуяма 
приглашал его на беседы. И чувствовалось, 
что это интервью — наверное, самый боль-
шой праздник в жизни Дугина, ибо он достиг 
небывалого: интервью на американском 
телевидении, которое посмотрят миллионы 
людей на Западе.

О чем это говорит? Нет, не о раздвоении 
личности Александра Дугина, а о том, что 
наша элита, герои нашего телевидения вре-
мен СВО живут в одной системе ценностей 
— европейских. Для этих людей Россия, ко-
нечно, часть западного мира, и для них успех 
на Западе — это нечто очень важное. Для них 
все-таки Запад сегодня играет решающую 
роль в оценке качества мысли, культурных 
достижений других народов. А рядом с этим 
Александром Дугиным живет другой Дугин, 
который хочет избавить свою страну от всех 
благ европейской цивилизации, и прежде 
всего от чувства личного счастья. Этот Дугин 
смотрит на свое население, на русских как 
на нечто второстепенное, что можно ис-
пользовать для воплощения в жизнь его, 
дугинского мессианизма и, в частности, 
проекта о создании особой русской циви-
лизации, которая будет во всем противо-
стоять «буржуазному индивидуализму». И 
всех людей, разделяющих эту точку зрения, 
абсолютно не смущает, что их назойливое 
«Россия не Запад» на самом деле ведет к 
превращению глубинного русского народа, 
простого русского человека в раба. 

С точки зрения Дугина, русскому чело-
веку вредно простое человеческое счастье. 
С точки зрения Дугина, мысли о себе, личный 
успех, чувство индивидуальности — это 
нечто противоречащее сути новой русской 
цивилизации. Но кем окажется человек, ко-
торый не думает о себе, который рожден для 
героизма, для того, чтобы жертвовать собой 
во имя великой миссии? Он неизбежно пре-
вращается в раба. Ведь для того, чтобы этот 
человек не думал о себе, чтобы он был готов 
каждую минуту к героизму, готов каждую 
минуту умереть за великую миссию русского 
народа, которую наблюдает Дугин, то лучше 
его держать в казарме. И получается такая 
история. Элита наша, к которой пытается 
дотянуться Дугин, и умом, и мыслью живет 
на Западе. Все радости жизни она получает 
на Западе. Да, сегодня уже нельзя поехать 
на отдых в Майами, но можно поехать в Эми-
раты. Нельзя купить коттедж в Италии, но 
можно купить блестящую квартиру в Дубае. 
И получается, что в результате воплощения в 
жизнь этого русского проекта, который соз-
дает Александр Дугин, у нас особая страна: 
рабы живут дома, а рабовладельцы — за 
границей. Даже в Древнем Египте и Древ-
ней Греции рабы и рабовладельцы жили в 
одной стране… 

Но Александр Дугин, наверное, не от-
дает себе отчет в том, что на самом деле он 
борется не только с буржуазным индиви-
дуализмом, чувством личности и со всеми 
достижениями человеческой культуры, кото-
рые были порождены европейским либера-
лизмом, борется с достижениями эпохи Воз-
рождения, Просвещения, Нового времени, 
но он борется и с самим христианством. И 
тут беда не только Дугина. У нас многие за-
были или даже не знали, что за европейским 
индивидуализмом стоит золотое правило 
Библии: «Не делай другому того, чего себе 
не желаешь». Многие до сих пор у нас не зна-
ют, что за ценностями человеческой жизни, 
против которых борется Александр Дугин, 
за ценностями свободы выбора, чувства 
личности стоит христианское учение о че-
ловеке как Божьей твари. Николай Бердяев 
в своей полемике с христианским изувер-
ством Константина Леонтьева напоминал: 
«Самой несомненной истиной религиозного 
откровения, данной и в религии Христа… 
безмерная ценность человеческого лица, 
образа и подобия Божьего, потенциально 
абсолютного, которого нельзя превращать 
в средство». Наверное, Александр Дугин, 
который так страшно борется с буржуазным 
индивидуализмом, не знает, что в христиан-
стве идея самоценности каждой личности 
как творения Божьего тесно связана с идеей 
свободы личности как свободы выбора. 

Доказательству этого Достоевский посвятил 
свою «Легенду о великом инквизиторе» в 
«Братьях Карамазовых». Иисус Христос в 
пустыне не превращал камни в хлеба, ибо 
хотел, чтобы человек пришел к вере своей 
душой, своим выбором, чтобы вера была 
порождена не только чудом, но и духовным 
подвигом человека.

Кстати, тут уже не вина Александра 
Дугина, а вина православия. Мы почему-
то решили, что идея разума, европейский 
рационализм не имеют ничего общего с 
христианством. Но ведь посмотрите Но-
вый Завет. Христос призывает возлюбить 
Господа Бога «не только всем сердцем и 
всею душою, но и всем разумением тво-
им». Христос призывает к тому, к чему в ХХ 
веке призывали отцы русской религиозной 
философии, и прежде всего Семен Франк и 
Николай Бердяев, — призывают умом найти 
соединение разума с духом. И, кстати, в 
Ветхом Завете, в тексте Книги Иова, мы 
находим совсем рациональное оправда-
ние такой веры в Бога, которая достигается 
«разумением твоим, работой ума». И это 
понятно. Только благодаря разуму, как гово-
рится в Книге Иова, возможно «удаление от 
зла». Только человек, наделенный разумом, 
может отличить доброе слово, дарован-
ное Богом, от пророчеств лжепророков. И 
в Новом Завете, в Евангелии от Матфея, 
перечисляются все те люди, которые стра-
дали и которые нуждаются в благословении 
Божьем. Там, оказывается, на первом месте 
являются люди, оправдывающие добро, 
идущее от разума: «алчущие и жаждущие 
правды» будут блаженны, «ибо их правда 
есть Царство Небесное». В Ветхом Завете 
вера и мудрость соединены. Там сказано: 
«Бог не только вложил мудрость в сердце», 
но и «дал смысл разуму». 

Напрасно Александр Дугин пугает свое-
го собеседника угрозой исчезновения че-
ловечества в результате того, что человек 
откажется от самого себя и передаст власть 
над собой и миром своему творению, то 
есть роботу. И тут надо знать, это несо-
мненная истина: можно быть атеистом, 
материалистом, но никуда не уйти от того 
факта, что свойственное человеку чувство 
«я», ощущение особости, ощущение своей 
уникальности и духовности не имеют какого-
то материалистического объяснения и явля-
ются чем-то уникальным, что никакой робот 
никогда не сотворит. И надо знать, что даже 
Карл Маркс при всем своем материализме 
говорил, что идеальное, к примеру, понятие 
само по себе несводимо к материальному. 
Не могу не вспомнить, что у нас в СССР 
в советское время на философском фа-
культете даже профессора говорили: «Где 
начинаются совесть и разум, там кончается 
материализм». 

Несомненно, если поверить Алексан-
дру Дугину, то человечество очень близко 
к ядерной катастрофе. Почему, когда его 
спрашивают о возможности гибели чело-
вечества, в его глазах появляется какая-
то скрытая радость? Неслучайно многие 
на Западе говорят об Александре Дугине 
как об олицетворении русского согласия с 
концом истории человечества. Но то, чем 
пугает Дугин американцев, не случится. 
И вообще мне кажется, что все эти разго-
воры о том, что если человеку дали право 
отказаться от своего пола, то он откажется 
от человечества, и что во имя того, чтобы 
этого не произошло, нам, русским, надо 
отказаться от буржуазной цивилизации, 
буржуазного индивидуализма, — все это 
откровенный бред. 

Нам очень нужен Запад — с той сторо-
ны, где в нем сокрыты достижения эпохи 
Просвещения, достижения морали, дости-
жения права, достижения семьи и так далее. 
Мы живем самообманом: вместо того, чтобы 
всерьез поговорить о ситуации в нашей 
стране с преступностью, о ситуации с на-
силием в семье — и сравнить эту ситуацию 
с ситуацией в странах Запада, мы уходим 
от всех русских болезней и берем на себя 
роль миссионера. 

Иван Ильин перед смертью говорил: 
«Не имеем права мы, русские, которые 
сами уничтожили дореволюционную Рос-
сию, которые уничтожили свою культуру, 
уничтожили миллионы людей, учить чему-то 
Запад, а тем более заниматься русифика-
цией Запада». 

На самом деле за мессианизмом Алек-
сандра Дугина стоит желание возродить 
коммунистический тоталитаризм и ком-
мунистическую философию смерти. Когда 
я слушал рассуждения Дугина, что наша 
беда в том, что похоронки в России до сих 
пор носят точечный характер, что до сих 
пор гибель наших людей в СВО не вызвала 
массового национального протеста против 
тех, «кто не с нами», я вспомнил ленинское 
«никакие жертвы нам не велики, если мы 
придем к победе пролетариата». Нет про-
блемы жертв и гибели для Александра Ду-
гина, ибо ему очень хочется, чтобы кто-то 
наказал всех тех, кто не согласен с ним; кто, 
как и я, видит в его русском мессианизме 
угрозу гибели нашей страны. 

ЗАПАДНЫЕ ЦЕННОСТИ 
ДЛЯ РУССКОЙ ЦИВИЛИЗАЦИИ

В чем не прав Александр Дугин
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Последнее сейчас для Украины 
крайне важно. Видимость контро-
ля над линией фронта и успешной 
«остановки российского насту-

пления» создается изо всех сил, и любое от-
клонение от этой «линии партии» пресекается. 
Террорист и экстремист, начальник ГУР Буданов 
посетовал тут в интервью New York Times, что 
ситуация на Харьковском направлении с каждым 
часом приближается к критической: «Все войска 
сейчас или в Харькове, или в Часовом Яру. Я 
использовал все, что у нас есть. К сожалению, 
у нас не осталось никого в резерве». Материал, 
кстати, озаглавлен: «На фоне российских успе-
хов высокопоставленный украинский генерал 
рисует беспросветную картину». И тут же ему 
прилетело. Депутат из «Слуги народа» Бужан-
ский резко спросил: на каком основании Буданов 
делает такие заявления, стоит ли сообщать 
западной прессе об отсутствии резервов, а 
главное, «точно ли фраза «в резерве у нас не 
осталось никого» убедит партнеров в том, что 
нам можно и нужно помогать дальше?»

Самостоятельно отменить зарубежный 
визит на этом фоне — это как раз расписаться в 
том, что «все посыпалось». А еще в том, что Зе-
ленский реально опасается внутренней смуты, 
поскольку с 20 мая становится уже окончательно 
«просроченным» из-за отмены президентских 
выборов и истечения полномочий.

Именно поэтому поверить в то, что Зе-
ленский, вся политика которого построена на 
создании видимости и красивых пиар-лозунгах, 
сам отменил зарубежные мероприятия, до-
вольно сложно.

Куда проще поверить, что у «партнеров» 
Украины есть глаза, уши и чуток здравомыслия, 
чтобы больше не делать ставки на теперь уже 
очевидно загнанную лошадь. 

Еще в марте один из европейских «ястре-
бов», президент Чехии Петр Павел заявлял, что 
присутствие войск НАТО на Украине «не будет 
нарушать никаких международных правил», если 
они не станут участвовать в боях, сообщал, что 
его страна нашла 800 тысяч снарядов для ВСУ 
(потом количество резко уменьшалось, но это 
обычное дело). А буквально 14 мая неожиданно 
превратился в «голубя» (в хорошем смысле). 
Выступил с заявлением, что «необходимо оста-
новить войну и начать дискутировать о будущем 
устройстве». Мол, «наивно» думать, что Киев 
сможет «вернуть территории». Призвал сто-
роны достичь компромисса и отметил, что его 
не может быть без согласия Украины, России и 
«стран, которые будут гарантом этого соглаше-
ния». А заодно выступил… против размещения 
на Украине солдат НАТО, поскольку «никто в 
Европе не желает этого конфликта».

Хочется, конечно, поерничать и спросить: 
«Ой, а что случилось?» Но и так ясно: харьковская 
наступательная операция России, сколько ее ни 
пытается нивелировать украинская пропаганда, 
дает свои плоды.

Вполне вероятно, что «партнеры» Украины, 
а может, и сам клубный музыкант, а по совме-
стительству госсекретарь США Блинкен, на-
мекнули Зеленскому: сидел бы ты пока дома, 
решал проблемы. Сможешь решить и доказать, 
что пока еще есть смысл (а точнее, выгода) тебе 
помогать, — может, приедешь. Ну а нет — так 
нет. Ничего личного, просто бизнес.

Дмитрий ПОПОВ.

МОШЕННИКИ НАУЧИЛИСЬ МСТИТЬ

СЕГО ДНЯ
КРИЗИС

ВСУ ЗАВЫЛИ ПОД ВОЛЧАНСКОМ

БАКАЛАВР НЕ ПО ПОНЯТИЯМ
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КОШЕЛЕК

Госдума предлагает снизить допусти-
мую долю расходов на оплату комму-
нальных услуг с 22% от совокупно-
го дохода семьи до 10%. Но не для 
всех россиян, а только для одиноких 
пенсионеров и многодетных семей. 
Впрочем, остальным согражданам 
предлагается снизить этот порог до 
15%, сделать его, так сказать, еди-
ным и неделимым стандартом для 
всей страны. 

Сегодня в большинстве российских регио-
нов допустимая доля расходования на оплату 
коммунальных услуг составляет 22%. Но есть и 
приятные исключения из этого правила. По фе-
деральному закону субъекты могут занижать 
(но не завышать) эту планку. Так, в Москве уже 
давно установлен лимит в 10% для всех — не 
только для пенсионеров или многодетных. В 
Питере — 14%, в Кемерове — 17%. 

Трудно прогнозировать судьбу этого на-
чинания — поддержат ли его в новом кабмине? 
Бюджет 2024 года продолжает оставаться 
дефицитным. А по данным Росстата, общая 
задолженность по услугам ЖКХ в минувшем 
году выросла на 8% по сравнению с 2022 го-
дом и достигла 833 миллиардов рублей.

Деньги с должников нужно как-то взимать. 
А тут еще предлагаются льготы, причем всем 
плательщикам за услуги ЖКХ, а это около 40 
млн человек. При снижении доли оплаты им 
придется выделять субсидии.

Долги тяжкие парламентарии объясняют 
тем обстоятельством, что ежегодное повы-
шение коммунальных тарифов не учитывает 
динамику доходов населения. Тарифы растут 
быстрее, чем индексация зарплат и пенсий.

Предлагаемая схема даст положитель-
ный результат для рядовых россиян, которые 
уже не успевают расплачиваться по комму-
нальным квиткам. Но отрицательный — для 
государства и коммунальных сетей. Ведь 

сегодня из-за недостаточного финансирова-
ния их не успевают готовить к зиме, и в самые 
морозы люди сидят без тепла. Вспомним 
коммунальный коллапс в некоторых подмо-
сковных городах.

Точное количество получателей субсидий 
никто не знает. Многие россияне, имеющие 
на них право, о существовании такой льготы 
вообще не догадываются. А управляющие 
компании, похоже, не торопятся их просве-
щать в этом вопросе.

Потом, сама процедура установления 
критического уровня оплаты «коммунал-
ки» достаточно сложная: дважды в год, по 
сложной формуле и с набором необходимых 
документов. Далеко не все потенциальные 
получатели субсидии предпочитают с ней 
связываться.

— Не могу сказать, как на депутатский за-
конопроект отреагирует правительство, — го-
ворит председатель Жилищного союза, член 
комитета по ЖКХ ТПП РФ, юрист Константин 
Крохин. — Но жители однозначно проголосуют 
за снижение порога. В Москве он составляет 
10% — столица богатая, бюджет позволяет. 
Кстати, и с выплатой денег на субсидии здесь 
проблем нет. В отличие от многих других ре-
гионов, где под разными предлогами они не 
выплачиваются и не компенсируются. Бывают 
ситуации, что за ЖКУ люди платят и по 30, и 
даже по 50% от дохода семьи. Нам необхо-
дим единый для страны стандарт, ведь это 
социальная справедливость, перед которой 
все равны. Пускай это будет не 10, а 15%, но 
для всех граждан и всех регионов.

— Сколько таких получателей по 
России? 

— Полагаю, миллионов 10–15, это самая 
поверхностная оценка. Хотя сегодня у меня 
нет уверенности, что власти пойдут навстре-
чу жильцам в плане оплаты коммунальных 
квитков. Скажут, что денег нет. Ведь если мы 
понизим планку, например, до 15% для всех, 
то субсидии должны получать большее коли-
чество наших сограждан.

— Скорее всего, денег в бюджете дей-
ствительно нет, ведь он дефицитный...

— Скажу, где их взять. Как эксперт могу 
утверждать, что коммунальный бюджет на 
40–50% расходуется неэффективно. А это, 
между прочим, почти полтриллиона рублей. 
Расходуйте рационально — и эти средства 
можно передать на выплаты субсидий рос-
сиянам, на повышение качества их жизни. 
Ресурсы есть, нам не нужны для этого какие-то 
новые законы, заставьте чиновников выполнять 
старые, уже существующие. И мы получим 
необходимые деньги.

Хотя я не верю в здравый смысл, когда 
речь заходит о «коммуналке». Взять постанов-
ление правительства о моратории на проверки 
жилого фонда. Оно привело к прямому наруше-
нию прав граждан в сфере ЖКХ. Буквально на 
прошлой неделе в г. Печоры Республики Коми 
обрушился жилой подъезд. Его состояние 
никого, кроме жильцов, не интересовало.

Надзорные органы — Жилинспекция, МЧС, 
Роспотребсоюз — не вникают в заявления граж-
дан, не проверяют состояние жилищ, ссылаясь 
на 336-е постановление правительства о мора-
тории на проверки. Де-факто эти структуры не 
работают, хотя это бюджетные организации, им 
выделяют огромные деньги на содержание.

Владимир ЧУПРИН.

«КОММУНАЛКУ» ПОДВЕДУТ ПОД ЕДИНЫЙ СТАНДАРТ 
Пока о субсидиях в ЖКХ знают не все россияне 
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Жительница Тамбова 42-летняя 
Анна С. за 15 лет, прошедших с 
момента развода с мужем Оле-
гом, ни разу не получила от него 

алиментов на их общего, сейчас уже 16-
летнего сына. За это время она официально 
подавала на алименты в ФССП два раза. 
Первый раз ее обращение таинственным 
образом исчезло на работе у экс-супруга; по 
второму, поданному заново более трех лет 
назад, взыскание продолжается до сих пор. 
Муж при этом не скрывает своего желания 
избавиться от любых обязательств и даже 
когда покупает новые машины и квартиры, 
то специально оформляет их на родствен-
ников или вторую жену.

Со своей проблемой Анна обращалась к 
профессиональным юристам. «Они мне по-
казали, как однажды Олегу выставили штраф 
за неуплату налога на иномарку, так он в те-
чение часа оплатил задолженность, но сыну 
родному ни копейки не платит с момента 
развода, — сетует женщина. — И ведь есть у 
него деньги: должность хорошую занимает, 
две квартиры купил, машины оформил и себе, 
и второй жене, за городом дом построил. Но 
вот алименты платить не хочет, и все». Анна 
надеется, что новый закон сможет подвигнуть 
бывшего мужа выполнить свои обязательства 
перед сыном.

По словам председателя Госдумы Вячес-
лава Володина, в реестр планируется включать 
сведения о тех, кто не уплачивает средства 
на содержание несовершеннолетних детей, 
недееспособных детей, достигших совершен-
нолетия, либо нетрудоспособных родителей. 
О внесении в «черный список» алиментщика-
должника оповестят в течение суток после 
включения сведений о нем в реестр. Инфор-
мация будет находиться в открытом доступе 
до тех пор, пока неплательщик полностью не 
погасит долг. По словам основателя консал-
тинговой группы vvCube Вадима Ткаченко, в 

«черный список» попадут, во-первых, лица, 
являющиеся злостными неплательщиками, по 
которым имеется административное взыска-
ние; во-вторых, злостные неплательщики, на 
которых заведено уголовное дело. 

«Созданием такого реестра власти хотят 
снизить количество неоконченных исполни-
тельных производств по алиментам, облегчить 
работу приставам и другим лицам, повысить 
качество жизни и благополучие получателей 
алиментов, а также повысить эффективность 
правового воздействия на должников, — счи-
тает юрист Алла Георгиева. — Реестр снизит в 
разы количество неплательщиков алиментов. 
Уверена, что если бы и отец моего ребенка ока-
зался в таком «черном списке», то алименты я 
бы получала регулярно, а не тогда, когда ему 
вздумается их выплачивать, и в достойном 
для существования сына размере».

По данным последней переписи населе-
ния Росстата от 2021 года, в нашей стране око-
ло 38% семей, где мать или отец воспитывают 
детей в одиночку. Среди одиноких родителей 
5,9 млн человек — это матери-одиночки, а 1,09 
млн человек — отцы-одиночки (были офици-
ально разведены только 1,8 млн женщин и 154 

тыс. мужчин). В 2023 году в России было 771,2 
тыс. неоконченных исполнительных произ-
водств по алиментам. По словам профессора 
Финансового университета при Правительстве 
РФ Александра Сафонова, сумма долгов пре-
вышала в прошлом году 156 млрд рублей. 
Взыскать долг ФССП достаточно сложно, по-
скольку уклонисты часто не оформляют на 
себя какую-то собственность, меняют место 
жительства и работы, предпочитают получать 
деньги наличными.

Чем же может помочь реестр злостных 
должников? Во-первых, это осложнит им 
трудоустройство, поскольку такая «реклама» 
заставляет работодателей сомневаться в по-
рядочности данных специалистов. Во-вторых, 
никто не отменял воздействие общественного 
порицания: неуютно ловить на себе косые 
взгляды сослуживцев. В-третьих, такой реестр 
будет большим подспорьем для женщин или 
мужчин, собирающихся строить семью. «За-
глянули в список и увидели, что претендент 
или претендентка на руку и сердце, оказыва-
ется, алиментщик, — значит, лучше с таким не 
связываться», — пояснил эксперт.

Правда, есть мнение, что для злостных 
неплательщиков алиментов на собственных 
детей взывание к совести — слабый аргумент. 
«Возможно, работодатели и будут смотреть 
на эти списки при принятии решений о тру-
доустройстве, но документооборот и так ви-
ден и в ФНС, и в Социальном фонде, так что 
ключевым фактором этот реестр не будет», 
— полагает финансовый аналитик Алексей 
Кричевский. По большому счету, это чисто 
моральное давление на неплательщиков: воз-
звать к совести после того, как имя и «статус» 
будут обнародованы на всю страну. Причем 
какого-то реально серьезного эффекта здесь, 
как представляется, добиться не удастся, если 
говорить о деньгах и выплатах, утверждает 
экономист. 

Наталия ТРУШИНА.

ДОСКА ПОЗОРА«Представленный список лекар-
ственных препаратов не является 
проектом нормативного акта, а также 
не устанавливает какого-либо запре-
та или санкции за его нарушение», — 
спешно и совершенно официально 
заявил Минздрав в своем телеграм-
канале вскоре после того, как Ин-
тернет буквально взорвался из-за 
опубликованного списка лекарств, 
которые водителям употреблять «за-
прещено или не рекомендуется». В 
список угодили популярные порошки 
от ОРВИ, таблетки от мигрени и даже 
ушные капли. Всего 281 наименова-
ние. Какой головной болью для рос-
сийских водителей обернется новая 
рекомендация от Минздрава, разби-
рался «МК».

Категорически 
рекомендовано

От ушных капель и популярных таблеток 
«от головы» до снотворных и антигистамин-
ных — документ Минздрава растянулся на 73 
страницы. Пока читаешь, голова уже начинает 
трещать. Главным образом от непонимания: 
неужели Минздрав занялся столь серьезной 
работой лишь ради того, чтобы создать некий 
необязательный (читай — никому не нужный) 
документ...

На самом деле документ очень даже 
нужный. До такой степени, что сам Консти-
туционный суд РФ в ноябре 2022 года принял 
постановление, в котором запретил привле-
кать к административной ответственности 
за «пьяное вождение» (статья 12.8 КоАП РФ) 
автомобилистов, в организме которых по 
результатам медицинского освидетельство-
вания обнаружены препараты не из списка 
запрещенных.

Объясняем: список запрещенных пре-
паратов есть. Лекарств в нем нет — только 
наркотики, их прекурсоры и психотропные 
вещества. 

Но правоприменительная практика у нас 
в стране складывается... как бы это помягче... 
по-разному. Как минимум один водитель, 
которого привлекли по статье 12.8 КоАП за 
прием лекарственного препарата (чаще всего 
гаишники «цепляют» за корвалол или вало-
кордин), дошел до Конституционного суда. 
Еще несколько — до Верховного. Позиция 
ВС симметрична позиции КС: за лекарства 
лишать прав и штрафовать нельзя. 

И вот тут бы поставить точку, но это было 
бы неинтересно. 

Высшие суды синхронно заявили: лишать 
прав и штрафовать за лекарства нельзя... 
пока не принят закон, который скажет, что 
можно. 

Законодатель принял это как сигнал к 
действию. В июне 2023 года в Госдуму каб-
мином был внесен законопроект с поправ-
ками в КоАП. 

Депутат Ярослав Нилов рассказал нам, 
что уже на следующей неделе он может быть 
рассмотрен в первом чтении. Вдогонку к по-
правкам кабмин в лице Минздрава должен 
будет составить конкретный список запре-
щенных лекарств. Правда, список уже есть. 
Пока как рекомендация. 

Не все спазмалгоны 
одинаковы

Как рассказала «МК» директор СРО «Ас-
социация независимых аптек», глава Альян-
са фармацевтических ассоциаций, кандидат 
фармацевтических наук Виктория Преснякова, 
в перечень попали препараты, содержащие лег-
кий седативный и снотворный эффект, этиловый 
спирт, а также глазные капли, которые длитель-
но или кратно ухудшают резкость зрения. 

«Документ содержит две сотни препа-
ратов, большинство из них популярны среди 
россиян, некоторые отпускаются без рецеп-
та, — отметила эксперт. — Пока населению 
предлагают просто быть внимательными 
при приеме препаратов из этого списка. 
Однако напомню, что любой лекарственный 
препарат, даже если нам он кажется совсем 
безвредным, оказывает комплексное дей-
ствие на организм, и не всегда благотворное. 
Я бы сказала, что этот перечень повышает 
лекарственную грамотность населения и 
формирует культуру ответственного само-
лечения среди населения. Будем надеяться, 
что это именно так».

Надо сказать, наличие в списке Минз-
драва не только действующих веществ, но 
и торговых марок лекарств сыграло с этим 
документом некоторую шутку. 

Взять, например, аспирин: минздравов-
ский перечень предупреждает о несовме-
стимости с вождением не любого аспири-
на (сиречь ацетилсалициловой кислоты), а 
«Аспирина-комплекс», содержащего, помимо 
оной кислоты, еще и хлорфенамин, который, 
собственно, и входит в перечень запрещенных 
веществ, так как может вызывать сонливость. 
Или «Звездочку»: для водителей запрещена 
лишь «Звездочка дуо ЛОР», представляющая 
собой спиртосодержащий раствор. 

Достаточные основания 
подозревать

У нас нет сомнений, что новый закон, ко-
торый легализует запрет на прием ряда лекар-
ственных препаратов, будет принят. Но тогда 
встанет новый вопрос: как его применять. 

Выявлять наличие у водителей запре-
щенных лекарственных компонентов, оче-
видно, предполагается старыми добрыми 
рейдами.

— На освидетельствование направляют 
тех, кто вызывает у сотрудника ДПС подо-
зрение в том, что они пьяны или находятся 
под действием лекарственных препаратов, 
— пояснил «МК» сотрудник подмосковного 
главка ГИБДД, проработавший на дорогах 
около 15 лет. — Если водитель уверен в своей 
трезвости, что в его крови нет никаких запре-
щенных веществ, можно ему посоветовать 
просто соглашаться на освидетельствование 

и быть готовым потратить на это пару часов. 
Сотрудники, если у них нет очень весомых 
подозрений, не будут тратить время свое и во-
дителя на эту процедуру. Но почему-то многие 
водители в этот момент начинают дергаться и 
даже предлагают взятку — что является уго-
ловно наказуемым деянием. Сильно ухудшают 
свое положение. 

Между тем опытные водители уже зна-
комы со стандартной процедурой проверки 
«на лекарства» в ходе рейдов ДПС. Инспектор 
задает водителю (чаще всего это случается с 
немолодыми мужчинами за рулем дорогих ав-
томобилей) вопрос: хорошо ли себя чувствуе-
те, употребляли ли какие-то лекарства? 

Если государство решит в плане лекарств 
придерживаться стратегии нулевой толерант-
ности, как с наркотиками (малейший след 
вещества в организме водителя означает его 
виновность), получится несусветная чехарда. 
Время выведения любого препарата из ор-
ганизма — это всегда «от и до». Он разный. У 
кого-то таблетка от аллергии не оставит следа 
в крови дня за три, у кого-то будет светиться 
на анализе неделю. 

Выхода тут два: либо проверять на ско-
рость реакции каждого автовладельца «под 
колесами от мигрени», либо вырабатывать 
для каждого препарата из будущего списка 
потолок безопасной концентрации.

Кроме того, потребуется создать элек-
тронную базу всех запрещенных для водите-
лей препаратов. Она должна быть открытой и 
доступной для каждого. Она должна регулярно 
пополняться — ведь на рынок постоянно вы-
ходят новые лекарства. 

Но это все вопросы будущего. Главное, 
что надо знать на сегодня: пока список Минз-
драва не имеет юридической силы. Сотруд-
ник ГИБДД не вправе применять к водителю 
какую-либо меру ответственности в случае, 
если автомобилист выпил препарат от кашля, 
боли в горле, закапал в уши капли от отита и 
наглотался пилюль от аллергии. 

Так что если вас остановили на дороге, за-
ботливо заглянули в глаза и спросили: «Как вы 
себя чувствуете?» — отвечайте: «Прекрасно!» и 
постарайтесь не нервничать. Не хлопайте себя 
по карманам в поисках мобильника, чтобы 
позвонить адвокату. Кроме шуток, такое по-
ведение однажды уже фигурировало в адми-
нистративном деле как клинический признак 
опьянения. Называется это «поведение, не 
соответствующее обстановке» и является 
достаточным основанием подозревать, что 
с вами что-то не то.

— Если сейчас вас останавливает со-
трудник ГИБДД и спрашивает, принимали ли 
вы что-нибудь от головы или аллергии, лучше 
держите эту информацию при себе, — дает 
совет Ярослав Нилов. 

И мы с ним полностью согласны.
Татьяна АНТОНОВА, Екатерина 

ПИЧУГИНА, Антон РАЗМАХНИН.

ВОЛШЕБНЫЕ 
ТАБЛЕТКИ ДПС
Торговцы полосатыми 
палками расширят свой 
инструментарий
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Перед началом процесса каждый 
из присяжных дает присягу и кля-
нется, что будет рассматривать 
дело честно и беспристрастно. 

Если присяжные решают, что подсудимый 
виновен, дальше вид и размер наказания 
определяет судья. При этом коллегия может 
решить, что обвиняемый заслуживает снис-
хож дения, а может решить, что не 
заслуживает. 

Одиннадцать из двенадцати присяжных 
заседателей тогда решили, что виновна, но 
один голосовал против обвинения.

Мы нашли того самого единственного 
присяжного, который проголосовал за не-
виновность Антонины. 

В 2008 году, накануне приговора, Марты-
нова сбежала вместе с дочкой, скрывалась с 
ней все эти годы, пока весной 2024 года не 
была задержана.

Больше всего сейчас пострадала сама 
Алиса, которой уже 19, все эти годы она жила 
с мамой, не зная о прошлом.

Часть из присяжных по уголовному делу 
Антонины Мартыновой были женщины. Все за 
сорок лет. Простых профессий. 

Нина К., 42 года, служащая, Алевтина Л.,
45 лет, уборщица, Марина П., 44 года, 
рабочая. 

Это только наивные романтики полага-
ют, что женщина женщину всегда поймет. В 
жизни вряд ли. Особенно такую, какой была 
22-летняя Тоня. Юная, притягательная для 
мужчин. Да еще и обвиненная в том, что хотела 
избавиться от ребенка, чтобы снова выйти 
замуж за обеспеченного москвича. 

«Надо искать Алексеева Сергея Вален-
тиновича, средне-специальное образование, 
организатор социального досуга, 34 года», — 
ткнула я пальцем в фамилию самого молодого 
присяжного из списка.

 Легче найти иголку в стоге сена, чем 
Сергея Алексеева в Великом Новгороде.

Вы не поверите, но первый в соцсети, 
кому написала, оказался тот самый Сергей 
Валентинович.

Спустя 16 лет мужчина работает телеопе-
ратором в местной телекомпании. Резонанс-
ное дело Тони Мартыновой помнит отлично. 

«Если честно, то я до сих пор мучаюсь 
из-за того, что не смог убедить остальных 
одиннадцать человек. Как хорошо, что вы меня 
нашли!» — обрадовался Сергей звонку.

— Вы знаете, я посмотрела список 
присяжных и почему-то сразу подумала, 
что искать надо вас. Что вы единственный, 
кто мог оправдать Тоню.

— Почему? — удивился он.
— Молодой мужчина. Творческой про-

фессии. Вы могли посмотреть на это дело 
отличным от привычного взглядом.

— Если честно, то да. Думаю, если бы 
она вдруг захотела убить ребенка, то точно 
совершила бы это не так. Там небольшая вы-
сота, скорее девочка осталась бы инвалидом, 
и она бы была привязана к ней навсегда. Так 
не убивают. Я специально пошел в подъезд 
того общежития, когда были слушания, на 
месте посмотрел, как все это выглядит, чтобы 
точно составить свое мнение. Мне было не все 
равно, какой вердикт я вынесу. Потому что мне 
же с этим потом всю жизнь жить.

— Как вы вообще тогда стали присяжным?
— Так абсолютно случайно, там же слу-

чайная выборка происходит, у суда есть спи-
сок граждан, которые могут быть присяж-
ными. Меня пригласили на «кастинг». Было, 
наверное, человек 50. 12 из них выбрали на 
это громкое дело, в том числе и меня.

— Сегодня не очень охотно идут в при-
сяжные. Потому что это надо договари-
ваться на работе, тратить свое время. 
На такое могут согласиться свободные, 
пенсионеры или еще представители твор-
ческих профессий ради любопытства. 
Какие у вас были отношения с остальными 
присяжными?

— Мы даже имен друг друга не знали. 
Общались по номерам: пятый, шестой. 

Я, кстати, был выбран председателем 
коллегии. 

— А помните, в фильме Михалкова 
«12» один присяжный смог перетянуть 
на свою сторону одиннадцать? Его играл 
Маковецкий, и он тоже был единствен-
ным, кому оказалось недостаточно того, 
что рассказали обвинитель и свидетели, 
он сам поехал на место и все посмотрел 
своими глазами. 

— Это, к сожалению, художественный вы-
мысел, чтобы один переубедил одиннадцать, 
в жизни такого не бывает, — я чувствую, как 
Сергей грустно улыбается на том конце труб-
ки. — Все уже на первом заседании считали, 
что она хотела убить своего ребенка. Это 
мнение сложилось на выводах обвинитель-
ного заключения. Суд продолжался больше 
месяца, четыре дня в неделю мы ходили на 
слушания. Длились они по 8 часов. Тяжелая 
это работа на самом деле.

— А кто выступал в качестве свиде-
телей защиты и обвинения? 11-летний 
Егор Кудров, кто видел, что произошло 
в тот день на лестнице? Соседи по обще-
житию? Кто еще? 

— Мальчика на суде не было. Его показания 
зачитывал прокурор. В защиту Тони выступили 

ее мама и журналист Михаил Будорагин, кото-
рый видел Тоню и знал ее мужа Кирилла Марты-
нова и мог охарактеризовать ее как личность.

— Я знала Будорагина. Потом он стал 
московским журналистом и пару лет на-
зад погиб при невыясненных обстоятель-
ствах, выпав из окна.

— Надо же, не знал.
— Какое-то роковое дело! Мальчик 

Егор Кудров, который свидетельствовал 
против Тони, вырос, пару раз вроде как 
даже отсидел — за грабеж, дебоши, избие-
ние полицейского — и умер от передоза.

— Да, про это я слышал, конечно. С Его-
ром все тоже было не так просто. На следствии 
он трижды менял свои показания. То сам ви-
дел, как Тоня Алису с лестницы сбрасывала, 
то ему об этом рассказали.

— Вы поставили в известность об этом 
остальных присяжных заседателей по 
делу?

— Да, это было же на суде. Что обвине-
ние строится на показаниях одного ребенка, 
который говорит разное. Я им объяснял, что 
сам стоял на той лестнице, но я был тогда 
моложе остальных присяжных, а они были 
уверены, что знают жизнь.

— Присяжные должны руководство-
ваться только информацией из материа-
лов уголовного дела.

— Всем хватило того, что говорит обви-
нение на слушаниях. Мотив преступления 
был: подсудимая хотела свободной жизни, а 
ребенок ей мешал устраивать личную жизнь. 
Мне было вполне понятно, что этим молодым 
ребятам, Тоне и Кириллу*, ребенок мешать 
не может. Но у остальных присяжных было 
другое мнение и отношение к образу жизни 
Тони. Женщины-присяжные в принципе не со-
мневались в выводах, сделанных следствием: 
безработная нерадивая мамаша хотела замуж 
и поэтому решила убить свою дочь.

— Неужели вид этой несчастной де-
вушки за решеткой вас не растрогал?

— Тоня рядом с клеткой на скамейке 
сидела. Не в самой клетке. Было видно, что 
она в состоянии полного шока. Постоянно 
плакала. 

— Помните день, когда выносили об-
винительный вердикт?

— Конечно. Мы собрались в совещатель-
ной комнате, проголосовали. По положению, 
если все голосуют единогласно, тут же огла-
шается вердикт и все расходятся по домам. 
А тут я один выступил против. Ну, раз один 
против, то надо выяснить, есть ли особое 
мнение, нужно какое-то время, пока не будет 
общего решения. И шесть часов мы сидели 
в комнате, где убеждали друг друга каждый 
в своем. 

— Чем закончились эти дебаты?
— Я стоял на своем. Вердикт в итоге  был 

вынесен 11 голосами против 1. Что Мартынова 
виновата и не заслуживает снисхождения. То 
есть по самому жесткому варианту прошло, 
можно было бы, например, что виновата, но 
заслуживает снисхождения. 

— Как Тоня отреагировала на 
происходящее?

— Мне кажется, для нее это было полной 
неожиданностью. Она была растеряна очень. 
Она ждала, что ее оправдают.

— Что она сказала в своем последнем 
слове?

— Так последнего слова и не было. Оно 
должно было прозвучать перед вынесением 
судом приговора. А она с дочкой сбежала и 
в суд не явилась. 

— Как остальные присяжные отнес-
лись к ее побегу?

Не знаю. Мы свое дело сделали и не 
должны были присутствовать на приговоре. 
После вынесения вердикта деньги за работу 
получили, из суда вышли, разошлись, и все, 
больше никогда не встречались. Меня само-
го мысли не покидают вот уже 16 лет, что, 
возможно, я сделал не все, что мог. Через 
какое-то время я по почте получил письмо. В 

нем была фотография А3 маленькой Алисы и 
надпись, мол, будьте готовы, Алиса придет к 
вам. До сих пор мне интересно, кто  прислал 
это письмо.

— Вы удивились, когда Мартынову 
задержали и огласили приговор, который 
должен был прозвучать еще в 2008-м?

— Я был потрясен, конечно, что ей дали 
9 лет. Пострадала ведь не только она, но и 
Алиса. Ее лишили матери, которая жила с 
ней все эти годы. Спрашивается, почему так 
жестко с ними обошлись? У нас в городе не-
давно один парень задушил свою девушку, 
положил ее тело в бочку, вынес на балкон, 
где труп пролежал месяц; ему тоже дали 9 
лет. А тут все живы и здоровы. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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Суд присяжных — это институт 
судебной системы, состоящий 
из коллегии присяжных заседа-
телей, отобранных по методике 
отчасти случайной выборки толь-
ко для данного дела и решающих 

вопросы факта, и одного профессионального 
судьи, решающего вопросы права. Суд при-
сяжных назначается по ходатайству обвиняе-
мого на процессах по тяжким и особо тяжким 
уголовным преступлениям. Считается, что 
рассмотрение уголовного дела с участием 
присяжных заседателей, а не одним судьей 
— это дополнительная гарантия защиты об-
виняемого от судейского произвола или 
необъективности. 

…В 2009 году основания для суда присяж-
ных в России были значительно сокращены, по 
статьям, не предусматривающим уголовную 
ответственность в виде пожизненного за-
ключения. В эту категорию попали женщины,  
несовершеннолетние и подсудимые старше 
65 лет. Присяжных для них вернули только 
в 2016-м.

Считается, что присяжные гораздо стро-
же подходят к оцениванию доказательств, 
убедительности аргументов, приводимых 
стороной обвинения, и выносят оправдатель-
ные приговоры почти в 40 раз чаще, чем про-
фессиональные судьи. Так ли это всегда? 

На память приходит дело Алены Ламарь 
из Челябинска. Ее приговорили к 8 годам 
лишения свободы за убийство малолетней 
дочери. Обвиняемая дошла до Верховного 
суда, добившись для себя назначения суда 
присяжных и изменив в итоге законодатель-
ство для всех женщин. Но присяжные только 
ужесточили ей наказание и дали 10 лет.

Она тоже утверждала, что это был не-
счастный случай… 

Екатерина САЖНЕВА.

*Кирилл Мартынов — иноагент, 
журналист.

«Я БЫЛ ПОТРЯСЕН, ЧТО ЕЙ ДАЛИ 9 ЛЕТ»
Экс-присяжный Сергей Алексеев.

Тоня с Алисой.
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СРОЧНО В НОМЕР

С чего начинается дачная жизнь? Но-
вички скажут: с планирования участка 
и строительства дома. Бывалые 
дачники ответят: с хороших 
отношений с соседями. По-
тому что жизнь в садовом 
товариществе строится 
по тем же правилам, что 
и в коммунальной квар-
тире, где худой мир всег-
да лучше доброй ссоры. 
Так от чего зависят до-
брососедские отношения 
на даче? Как решать кон-
фликтные ситуации в СНТ 
и должен ли председатель то-
варищества быть третейским су-
дьей? На эти вопросы «МК» попросил 
ответить главу Общероссийской об-
щественной организации «Садоводы 
России», журналиста, телеведущего 
Андрея ТУМАНОВА.

— После пандемии многие люди ре-
шили приобрести дачу, для кого-то это 
первый опыт загородной жизни. С чего 
придется начинать новичку, купившему 
участок в СНТ, что нужно в первую оче-
редь сделать?

— Проще сказать, чего не стоит делать. 
Например, сейчас многие поедут на дачу 
большой шумной компанией, чтобы пове-
селиться, пожарить шашлыков на природе, 
включат музыку погромче, хотя в это время 
кто-то из ваших соседей, возможно, отдыхает, 
у кого-то дети спят, и на этой почве вы можете 
легко поссориться. Но начинать новую жизнь 
в СНТ со скандала нехорошо.

Садовое товарищество — это как ком-
муналка, тут худой мир лучше доброй ссоры. 
Поэтому начинайте с первых же дней вы-
страивать добрые отношения с соседями. 
Не нужно громко включать музыку, тем более 
на целый день, а тем более — выставлять 
колонки на улицу. Имейте в виду, что не всем 
ваши музыкальные вкусы могут нравиться. 
Да и с шашлыками тоже не все просто.

Согласуйте свои действия с соседями. 
Сообщите им о своих намерениях. Ведь мож-
но просто подойти и сказать: «Иван Иваныч, 
я тут собираюсь мангал разжечь, но у меня 
дрова сыроваты, ничего, если я подымлю 
немного?..» Думаю, после такого вежливого 
объяснения никто на вас за дым не обидится. 
Поверьте, именно из-за таких мелочей отно-
шения между людьми и расстраиваются.

У нас в СНТ был один товарищ, который 
очень любил жечь мусор. Набьет полную бочку 
всякой всячиной, туда же вонючий пластик 
бросит, и потом вся эта гадость чадит целый 
день. Его за это ненавидел весь поселок. 
В конце концов кто-то из соседей поставил 
ему фингал под глаз, чтобы не дымил…

— Наверное, такие конфликтные си-
туации следует разруливать председа-
телю СНТ?

— Действительно, председателю при-
ходится нередко вести себя как третейский 
судья, хотя по большому счету он не обязан 
ходить по поселку и всех мирить, требовать, 
чтобы сделали тише музыку, и прочее. У него 
совсем другая задача: он должен эффективно 
управлять хозяйством, которое принадлежит 
садовому товариществу.

— Тогда, возможно, нужно разрабо-
тать некий свод правил, что может делать 

дачник на своем участке, а чего ни в коем 
случае нельзя?

— В свое время, когда я работал в Гос-
думе, мы пытались подготовить Соседский 
кодекс — это такое гражданское уложение, 
которое есть в Германии и ряде других евро-
пейских стран. Но беда в том, что мы живем 
не в Германии. Написать свод правил можно, 
а вот будут ли их соблюдать наши дачники 
— это еще большой вопрос. Любое садо-
вое товарищество как раз тем и отличается, 

что там чаще всего нарушаются даже те 
правила, которые уже закреплены 

законом. Взять хотя бы правила 
противопожарной безопасно-

сти или строительные нормы 
— очень мало дачников, кто 
их строго соблюдает.

— Как же быть?
— Я думаю, что при-

думать единый для всех 
кодекс нельзя. Члены каж-

дого отдельного СНТ должны 
сами между собой договари-

ваться, что можно и чего нельзя 
в их конкретном СНТ делать. То есть 

составлять эти правила должны не депутаты 
или юристы, а сами дачники — тогда будет 
надежда, что они их будут соблюдать. Напри-
мер, в одном СНТ соседи договариваются, 
что нельзя шуметь после 9 вечера, потому что 
там живет много семей с маленькими детьми 
и пожилых людей: они рано ложатся спать, им 
нужен покой. А в другом поселке это правило 
вводить ни к чему — там все взрослые люди. 
Мне кажется, это единственно верный путь, 
потому что такие правила дачники придумают 
сами для конкретного СНТ, а не кто-нибудь 
им спустит их сверху.

— Допустим, с соседями, которые 
живут постоянно в поселке, можно как-то 
договориться, но как быть с теми, кто сни-
мает дачу, причем на праздники? Они за-
платили деньги и хотят оттянуться на всю 
катушку, и на остальных жителей СНТ им 
чаще всего наплевать…

— Увы, это очень распространенная ситу-
ация, и, к сожалению, тут действительно мало 
что можно сделать. Повторюсь, на территории 
СНТ очень часто нарушаются всевозмож-
ные правила, и ответственности за это никто 
не несет. Вы ведь не будете звонить из-за 
громкой музыки в город и просить полицию 
приехать и навести порядок? Над вами просто 
посмеются, да и те, кто нарушает ваш покой, 
могут не открыть полиции. Единственный вы-
ход — это воздействовать на соседа, который 
сдает в аренду свою недвижимость. Но для 
этого нужно посоветоваться с хорошим юри-
стом, он подскажет рычаги воздействия.

— А это вообще законно — устраивать 
«отель» у себя на участке?

— Нет, в СНТ можно только отдыхать, за-
ниматься садоводством и огородничеством 
— это та целевая программа, под которую 
изначально выделялась земля под участки 
его членам. Все остальные виды деятель-
ности незаконны. Но при этом очень многие 
занимаются у себя на участке коммерческой 
деятельностью — например, разводят кур, 
устраивают автосервис, сдают в аренду дома, 
и никто их за это не штрафует. Конечно, при 
условии, что у них хорошие отношения с сосе-
дями. И, напротив, если к такому коммерсанту 
пришли с проверкой из полиции или налого-
вой — значит, на него настучали соседи.

Нравится это кому-то или нет, но садовое 
товарищество — это место, где люди руковод-
ствуются своими собственными правилами. 
Можно сказать, что это община, и новичку, 
который только что купил участок, нужно быть 
очень осторожным в словах и поступках и с 
первых дней выстраивать хорошие отношения 
с соседями.

Елена БЕРЕЗИНА.

За последнюю неделю количество 
людей, которые обратились за меди-
цинской помощью, после укусов ик-
содовых клещей удвоилось и равня-
ется почти 2 тысячам человек. Из них 
более четверти — это дети. Как защи-
тить себя и своих близких от этой на-
пасти? Поможет ли нам в этом резкое 
похолодание, обрушившееся на Под-
московье в первой декаде мая? На эти 
и другие вопросы «МК» попросил от-
ветить экспертов.

При температуре ниже нуля клещи впа-
дают в анабиоз, но стоит только пригреть 
солнышку, и они опять оживают. Поэтому 
не стоит тешить себя надеждой, будто бы 
лютый холод, накрывший Московскую об-
ласть, умертвит паразитов, объясняет эколог 
Сергей Матюшин.

По его словам, взрослые особи клещей 
живут от одного до двух лет, они спокойно 
переносят смену сезонов в условиях нашего 
климата, им даже мороз нипочем, не то что 
заморозки до минус 2–4 градусов.

«Хотя определенный плюс от похолода-
ния есть, низкая температура ослабит пара-
зитов, какое-то время они не смогут нападать 
на животных и людей так же активно, как когда 
на улице стоит теплая погода», — рассказы-
вает эксперт.

Оказывается, вокруг клещей скопилось 
много мифов и легенд. Например, многие 
относят этих паразитов к числу насекомых, 
на самом деле их ближайшие родственники 
— пауки и скорпионы. В результате люди ис-
пользуют неправильные средства защиты. 
Например, репеллент от комаров клеща не от-
пугнет, поэтому нужно выбирать только те аэ-
розоли, на которых написано, что их действие 
направлено непосредственно против клещей. 
Кстати, определить, кто ползет по вашей руке, 
безобидный жучок или смертельно опасный 
клещ, легко. Посчитайте, сколько у него ног: 
у первого их 6, у второго — 8.

«Очень часто дачники самостоятельно 
пытаются бороться с клещами. При этом они 
обрабатывают участки теми же средства-
ми, с помощью которых борются с насеко-
мыми. Но инсектициды бесполезны против 
клещей, их может уничтожить совсем дру-
гая группа препаратов — акарициды либо 

инсектоакарициды, комбини-
рованные средства, которые 
убивают и насекомых, и кле-
щей», — рассказывает дачный 
блогер Наталья Егоркина.

Еще одна расхожая легенда 
— будто бы на людей, одетых в бе-
лую одежду, клещи не нападают. Но, 
оказывается, у многих видов клещей вообще 
нет глаз, зато у них очень острое обоняние, 
причем его роль выполняет не нос, а специ-
альный орган Галлера, который расположен 
на передних лапках. Они могут почуять при-
ближение жертвы за несколько метров и, ког-
да она приблизится, прыгнуть ей навстречу, 
цепляясь передней парой ног, снабженной 
присосками и коготками.

Конечно, неприятно, когда кто-то наг-
ло пьет твою кровь, но боятся клещей все 
же по другой причине. Главную опасность 
они представляют тем, что являются пере-
носчиками опасных инфекционных болез-
ней, среди которых такие смертельные, как 
энцефалит, тиф и боррелиоз. Энцефалитом, 
к счастью, подмосковные паразиты не зараже-
ны, по крайней мере, в последние годы такие 
случаи не фиксировались, а вот боррелиоз 
у них встречается — особенно в нынешний се-
зон — довольно часто. Например, в этом году 
результаты анализов показали, что в 17,8% 
случаях выявлено наличие возбудителя этого 
опасного заболевания.

Коварство этой болезни в том, что начи-
нается и протекает она как обычная простуда, 
поэтому многие люди могут не обратиться 
вовремя за медицинской помощью, а потом 
будет уже поздно. Боррелиоз, или болезнь 
Лайма, поражает нервную систему, сердце 
и суставы человека, если он своевременно 
не получил адекватное лечение.

Если вас укусил клещ, немедленно об-
ратитесь к врачу. Не нужно проявлять само-
деятельность и с помощью народных средств 
вытаскивать паразита. Если вы оторвете его 
туловище, а голова останется внутри, то ме-

сто укуса может сильно воспалиться. 
Кроме того, для анализов нужен 

живой, а не дохлый клещ.
По данным Роспотреб-

надзора Московской обла-
сти, на 8 мая в Подмосковье 
уже зафиксировано 22 слу-
чая заболевания болезнью 
Лайма. Всего за медицин-

ской помощью после укусов 
клещей с начала весны обра-

тились 1893 человека, из них 568 
детей. Хорошо хоть количество 

покусанных людей по сравнению 
с прошлым годом уменьшается. В 2023 году 

за это же время было зарегистрировано 2319 
случаев, в том числе 615 у детей.

Специалисты считают, что лучшая защита 
от клещей – это акарицидная обработка зон 
массового отдыха, а также территорий, на ко-
торых располагаются детские и санаторно-
оздоровительные учреждения. В этом году 
такую обработку собираются провести 
на площади 4200 га, причем большую часть 
этих территорий занимают летние детские 
лагеря, но пока что обработано лишь 123,95 
га. Поэтому врачи убедительно просят всех 
жителей и гостей Подмосковья, собираясь 
на прогулку в лес, парк или планируя иной от-
дых на природе, позаботиться о подходящей 
одежде. Лучше всего надеть брюки и рубашку 
с длинным рукавом, никаких шорт и коротких, 
открытых маек. На голову желательно бейс-
болку или другой головной убор. Помните, 
что клещи присасываются только к открытым 
частям тела, прокусить ткань одежды они 
не могут.

Евгения ВОКАЧ.

Жители деревни Дунино в Одинцов-
ском городском округе ходят по мас-
сивным пластам живой истории, как 
по ковровым дорожкам. У них под 
ногами «финальная бронза» и «раз-
витое средневековье». По мнению ар-
хеологов, здесь еще копать и копать, 
вскрывать ценные пласты и вскры-
вать. Но у застройщиков, положивших 
глаз на пришвинские места, где над 
заливными лугами так безмятежно 
плавится солнце, а на высоком берегу 
Москвы-реки высится настоящий Бе-
рендеев лес, свои виды на эту землю. 
«Здесь копать и копать», — замечают 
они, в предвкушении потирая руки. 
Таким образом, благословенная зем-
ля постепенно превращается в поле 
боя, и кто одержит победу на этот раз, 
зависит... может быть, даже от нас 
с вами.

Заповедных уголков Подмосковья каж-
дый год становится все меньше и меньше. 
На деревушки наезжают небоскребы, в леса 
внедряются мангальные зоны, на подсту-
пах к рекам и водохранилищам все меньше 
народных троп — только заборы и частная 
собственность. Наступила нога человека и на 
заповедные места, где лежат пласты начиная 
с «финальной бронзы» — и заканчивая «разви-
тым средневековьем». И не просто наступила 
— обнесла массивным забором, призванным 
охранять будущие поместья. Гораздо более 
массивным и впечатляющим, чем штакетник 
вокруг дунинского дома певца русской при-
роды Михаила Пришвина — сейчас в этом 
доме музей. 

— Тотальная застройка без учета куль-
турного и научного значения территории — 
это бич современности, — говорит археолог 
Александр Лазукин. — А меж тем в Дунине вы-
явлены следы человека, относящиеся к широ-
кому хронологическому диапазону. Памятники 
различных эпох и археологических культур 
сконцентрированы здесь на относительно 
небольшой территории и имеют хорошую 
сохранность. В этом и состоит уникальность 
территории. Последние активные археологи-
ческие исследования в Дунине ведутся с кон-
ца 1990-х годов, а начало им было положено 
еще в 1940-е годы. Но научный потенциал 
и ресурс дунинского комплекса еще далеко 
не исчерпаны — он преподносит все больше 
и больше новых сюрпризов. 

Например, в 2008 году на территории се-
лища Дунино-4 было выявлено погребение пе-
риода раннего железного века — редчайший 
для территории Москворецкого бассейна тип 
археологического памятника этого периода. 
Обычно археологи разделяют погребальные 
памятники и поселенческие, которые часто 
находятся на различном расстоянии друг 
от друга. Но здесь все по-другому. Здесь мы 
видим, что население раннего железного века 
подхоранивало мертвых возле своих жилищ, 
а примерно через год-два извлекало из вре-
менных могил их останки, очищали от плоти, 
дробили их, после чего кремировали, парал-
лельно принося в жертву животных.

Этот странный на первый взгляд обряд 
и все детали, сопровождавшие такого рода 
захоронения, нам совсем непонятны и видят-
ся «нелогичными», но они очень важны для 
ученых-исследователей для реконструкции 
жизни (и смерти) этого периода и мировоз-
зрения людей той далекой эпохи.

На селище раннего железного века 
Дунино-3 археологи нашли в основании 
культурного слоя следы бронзового века, — 
добавляет Александр Лазукин. — Материал, 

предшествующий железному веку эпохи, — 
это «сверлины» от каменных топоров в виде 
небольших цилиндриков. Представители 
бронзового века при помощи трубчатой ко-
сти высверливали отверстия в топорах, чтобы 
удобно разместить внутри них рукоять, а об-
разовавшаяся каменная «сверлина» попадала 
в культурный слой.

Кроме того интерес вызывает керамика 
этого времени. Фрагменты глиняной посу-
ды еще несут на себе отдельные элементы 
характерного декора эпохи бронзы, но вот 
форма сосудов и их формовочная масса уже 
более соответствуют следующему периоду 
— раннему железному веку.

Центральное, «главенствующее» поло-
жение в комплексе занимает Дунинское горо-
дище, расположенное на вершине высокого 
берега, точнее, на его мысу. Это поселение 
раннего железного века с мощной системой 
деревянно-земляных фортификационных 
сооружений, точнее, того, что сохранилось 
до наших дней. Даже сейчас они выглядят 
довольно внушительно — мощные и высокие 
валы, на гребне которых в свое время стоял 
частокол или деревянная стена, усиленные 
угловыми башнями, глубокие рвы, другие 
невидимые сейчас элементы обороны горо-
дища — все это делало его неприступным. 
Но перед временем и они оказались бес-
сильны. Городище было заброшено, а на его 
месте сформировался лес. Корневая система 
выросших деревьев и кустарников выступила 
«армирующим фактором» почвы и земляных 
сооружений, которые благодаря этому со-
хранили свою форму и не оплыли, как, напри-
мер, погребальные курганы в южнорусских 
степях. Таким образом, Дунино — это место 
концентрации разнообразных археологиче-
ских памятников и исторических ландшафтов, 
уникальный природно-исторический комплекс 
Москворецкого бассейна. 

Значение имеет совокупность всех нахо-
док, как ранних, так и поздних, обнаруженных 
здесь, — заключает Александр.

И кто знает, может быть, именно сила 
места, духи предков помогли остановить 
на этом участке наступление гитлеровских 

войск. Немецкие части стояли на противопо-
ложном берегу реки, нещадно обстреливали 
деревню, но переправиться так и не смогли. 
Землянки и блиндажи, которые отлично со-
хранились до наших дней, — еще один па-
мятник Дунина и окрестностей. Как и святые 
источники — их здесь пять, и все освящены. 
Один забил во время обороны в 1941 году, 
когда немцы стали отступать. Сейчас над 
ним построена часовня Михаила Архангела 
с купелью, к ней ведет лесная тропинка вдоль 
берега, и эти несколько сотен метров — один 
из самых красивых ландшафтов ближайшего 
Подмосковья. Все, кто побывал здесь хоть 
раз, возвращаются снова. Заходят в дунин-
скую церковь, расспрашивают об этих ме-
стах, об археологии, об обороне во время 
Великой Отечественной — это и называется 
живая память, так неужели мы не хотим ее 
сохранить?

Сегодня на охране стоит Дунинский 
ландшафтно-археологический ансамбль, ко-
торый включает Дунинское городище, 8 сели-
ще и 25 объектов исторического ландшафта. 
Только неукоснительное сбережение всего 
комплекса и недопущение здесь застройки 
обеспечит сохранение дунинских древно-
стей для будущих поколений. Эти историко-
культурные скрепы невозможно переоценить, 
как и их сохранение, и комплексные научные 
разработки для будущего развития нашей 
страны.

Светлана РЕПИНА.

ЖЕЛЕЗНАЯ ДВЕРЬ 
ЕДВА НЕ ПРЕВРАТИЛАСЬ 
В ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ СТУЛ 
Пенсионерку едва не убило током, 

когда она одновременно дотронулась 
до дверной ручки и перил в одном из до-
мов в Наро-Фоминском городском окру-
ге Подмосковья. Вероятнее всего, ЧП 
произошло из-за нарушений при уста-
новке двери.

Как выяснил «МК», инцидент произо-
шел вечером в понедельник в поселке 
Калининец, когда 73-летняя пенсионерка 
пошла в гости к соседке. Она нажала 
на кнопку звонка двери; пока ждала от-
крытия, взялась за ручку металлической 
двери и перила в подъезде. В этот мо-
мент женщину пронзил электрический 
разряд. Несчастную било током, пока 
она не упала и не потеряла сознание. 
Пожилая дама сильно ударилась голо-
вой о бетонный пол. С электротравмой 
и сотрясением головного мозга ее го-
спитализировали. Осмотрев пациентку, 
пришедшую в себя, врачи разрешили ей 
лечиться дома. 

По предварительной версии, удар то-
ком женщина получила из-за нарушений 
при установке двери. Вполне возможно, 
что мастера пробили проводку болтами 
или рама двери перерезала провод звон-
ка, после чего дверь стала бить током. 
Как бы то ни было, жильцы уже вызвали 
электрика, чтобы разобраться с причи-
ной и обесточить дверь. 

УМЕРЛА 103-ЛЕТНЯЯ 
ПЕНСИОНЕРКА, 

ВСЮ ЖИЗНЬ 
ОБХОДИВШАЯСЯ 

БЕЗ ЛЕКАРСТВ
Пяти месяцев не дожила до 104-летия 

жительница подмосковного Одинцова 
Прасковья Зарудная. Женщина, за всю 
свою жизнь не принявшая ни одной та-
блетки, умерла во сне.

Как стало известно «МК», несчастье 
произошло в воскресенье днем в пансио-
нате для престарелых. Здесь участни-
ца Великой Отечественной войны жила 
последние 4 года — с тех пор, как у нее 
отказали ноги. Единственный сын долго-
жительницы не смог за ней ухаживать, 
поскольку сам находится в преклонном 
возрасте, и было принято решение, что 
она будет жить под присмотром мед-
персонала. По словам нянечек, пожилая 
женщина никогда не капризничала и не 
жаловалась на самочувствие. За день 
до смерти у нее снимали кардиограм-
му и мерили давление — все казалось 
идеально. Уже после вскрытия тела вы-
яснилось, что у нее было онкологическое 
заболевание.

Как и у многих ветеранов войны, у Пра-
сковьи Степановны была непростая судь-
ба. Великая Отечественная застала ее 
вдовой с годовалым ребенком на ру-
ках — ее муж погиб на финской войне. 
Сама она во время ВОВ работала теле-
фонисткой в Шатуре. Уже после войны 
ее взяли на почту монтером связи. Юная 
Прасковья ловко лазила по столбам и ре-
монтировала обрывы на линиях. Тогда 
она и встретила будущего второго мужа 
— тот после войны имел инвалидность 
1-й группы, у него была тяжелая конту-
зия. Тем не менее влюбленные прожили 
в согласии более 30 лет, до самой его 
смерти.

РАБОТЯГА ЗАКУСИЛ 
ТРИ ЛИТРА ПИВА РТУТЬЮ

Часть ртутного градусника откусил 
43-летний житель городского округа 
Щелково. Странного пациента пришлось 
срочно госпитализировать. 

Как выяснил «МК», во вторник разно-
рабочий из поселка Монино вечером 
пришел домой и после ужина, сидя перед 
телевизором, употребил три литра пива. 
Вероятнее всего, после этого разум у 
него помутился, и мужчина зачем-то 
засунул медицинский прибор в рот. Он 
откусил кончик градусника и случайно 
проглотил немного жидкого металла. В 
это время его мать была на кухне. Ис-
пуганный сын рассказал о произошед-
шем, правда, пояснить свой поступок не 
смог. Женщина вызвала родственнику 
«скорую помощь». Пациенту в квартире 
сделали промывание желудка, а потом 
госпитализировали.

ЗЕЛЕНЫЕ ДЯТЛЫ 
ВЫБРАЛИ МЕСТО 

ДЛЯ ГНЕЗДА 
В ЗАПОВЕДНИКЕ

Редкого зеленого дятла заметили под 
Сергиевым Посадом. Эти краснокниж-
ные пернатые сейчас готовятся стать 
родителями. 

Как узнал «МК», зеленый дятел 
был встречен натуралистами на тер-
ритории Молокчинского ботанико-
энтомологического заказника. Эта птица 
— один из ярких представителей своего 
семейства: она имеет яркое зеленое 
оперение крыльев, красную «шапочку» 
на голове и выделяется достаточно круп-
ным размером. Зеленого дятла часто 
путают с его ближайшим более распро-
страненным родственником — седым 
дятлом, чья расцветка более блеклая. 

Зеленый дятел является оседлым ви-
дом: он не покидает родные места даже 
в зимний период. Весной у них начинает-
ся период размножения, достигающий 
своего пика во второй половине марта 
— начале апреля и продолжающийся 
до середины мая. В это время и самцы, 
и самки ведут себя очень активно. Птицы 
перелетают с ветки на ветку и громко 
кричат, рекламируя выбранное место 
под будущее гнездо.

Одной из важных отличительных осо-
бенностей зеленого дятла от своих со-
братьев является то, что эти птицы ищут 
пропитание не на деревьях, а на зем-
ле. Их любимое лакомство — лесные 
муравьи. Ради этой желанной добычи 
в зимний период дятлы продалбливают 
отверстия в снегу.

А НА СКРЕПЫ НАПЛЕВАТЬ

Распространение стронция в приро-
де оценили на современном этапе 
ученые лаборатории биогеохимии 
окружающей среды Института гео-
химии и аналитической химии им. 
В.И.Вернадского РАН (ГЕОХИ). Автор 
монографии «Стронций в биосфере», 
доктор биологических наук Вадим 
ЕРМАКОВ рассказал «МК», когда этот 
элемент может быть врагом, а когда 
— помощником человеку.

— Главная проблема, связанная со 
стронцием, беспокоила человечество по-
сле американской бомбардировки японских 
городов Хиросимы и Нагасаки, — говорит 
Вадим Ермаков. — Среди радионуклидов, на-
копившихся после этого в почве и воде, было 
большое количество стронция-90. Аккумули-
руясь в организме, он вызывает множество 
патологий, включая онкологию.

— Сегодня, по прошествии 79 лет по-
сле той бомбардировки, тот стронций-90 
уже не опасен?

— Поскольку период его полураспада 
составляет 27,7 года, мы можем не пережи-
вать по поводу стронция-90 из Японии. Но 
проблема заключается в том, что и в мирное 
время человек за счет своей деятельности 
добавляет стронций в свой рацион.

— Каким же образом?
— Мы применяем много фосфорных 

удобрений: фосфориты, апатиты, карбонат 
кальция, фосфогипс, содержащие повы-
шенное количество стронция — не радиа-
ционного, стабильного, который попадает 
на поля и накапливается в почве. Есть еще 

дополнительный источник стронция — это 
артезианские воды. Многие из них содержат 
высокие концентрации данного элемента.

— Все артезианские воды? Получает-
ся, нельзя пить воду из колодца?

— Не все. Стронций, влияющий на под-
земные воды, распределен фрагментарно.

— Можете назвать районы, где он 
присутствует?

— Далеко ходить не надо. Это наш под-
московный бассейн, например, город Видное. 
Есть артезианские источники с большим со-
держанием стронция в Смоленске, Саратове, 
на северных территориях, к примеру в Перми 
и ниже. Такие аномалии в основном обуслов-
лены залеганием стронциевых минералов. 
Они растворяются и дают высокие концентра-
ции в воде. Несмотря на то, что ПДК стронция 
у нас 7 мг на 1 литр, в указанных местах его 
бывает до 20 и выше мг на литр. 

— К каким еще проблемам может при-
водить избыток стронция?

— Когда мы говорим о концентрациях 
стронция, следует иметь в виду различное 
влияние на людей разных возрастов: к приме-
ру, дети до 5–7 лет, особенно с плохим пита-
нием, недостатком в диете кальция, витамина 
D и белка, очень уязвимы к стронцию. Дело 
в том, что, являясь аналогом кальция, этот 
элемент, накапливаясь, нарушает минерали-
зацию костей в развивающемся скелете.

В зрелом же возрасте замещение каль-
ция стронцием маловероятно, а в более стар-
шем стронций и вовсе может усиливать про-
цессы формирования костей. Таким образом, 
необходимо иметь данные по хроническому 
воздействию различных доз стронция с уче-
том возраста и на уровне его естественного 
поступления в организм. За это должны от-
вечать токсикологические службы.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

НЕ ПЕЙ ИЗ КОЛОДЦА — 
СТРОНЦИЕМ ОТРАВИШЬСЯ
Российские ученые 
оценили опасности для 
жителей Подмосковья

БОРЬБА 
С КЛЕЩАМИ: 
ОШИБКИ 
И МИФЫ
В нынешнем сезоне 
главная опасность 
— заражение 
боррелиозом

БИЛЕТЫ НА ЭЛЕКТРИЧКИ 
ПОДОРОЖАЮТ С 20 МАЯ
20 мая для жителей Москвы и области 
подорожает проезд в пригородных 
электричках, предыдущее повыше-
ние тарифов было в октябре прошло-
го года.

В пределах Москвы стоимость поездки 
по разовому билету будет фиксированная 
— 55 рублей, сейчас билет стоит 52 рубля. 
При поездках по Новой Москве и Москов-
ской области (в том числе в Москву и обратно) 
стоимость будет складываться так: 40 рублей 
за первую тарифную зону в маршруте плюс 34 

рубля для второй зоны и так далее. 
Например, пассажир едет из зоны МЦД 

в дальний пригород. В результате цена билета 
сложится следующим образом: 76 рублей 

за проезд в зоне МЦД плюс 34 рубля за каж-
дую следующую зону после МЦД. Для марш-
рута в обратную сторону расчет стоимости 
аналогичный.

Стоимость проезда на МЦД с возможно-
стью пересадки на метро при оплате билетом 
«Кошелек» карты «Тройка» в «Центральной» 
зоне составит 57 рублей, при оплате бан-
ковской картой — 64 рубля. Если маршрут 
затрагивает зону «Пригород», то при оплате 
«Тройкой» — 76 рублей, банковской картой 
— 83 рубля.

Отмечается, что изменение тарифов так-
же коснется абонементов с возможностью 
пересадки на метро, пригородных абонемен-
тов и билетов на экспрессы.

Евгения ВОКАЧ.

СОЦСЕТИ

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

дачник на своем участке, а чего ни в коем 

пошла
на кно
крыти
двери
мент ж
разря

ЗИЗ ПЕРВЫХ РУК
Главный садовод страны дал неожиданные 

советы начинающим фазендейро

«НЕ НАЧИНАЙТЕ 
ДАЧНУЮ ЖИЗНЬ 
СО СКАНДАЛА»

Уникальный 
археологический 

памятник 
в Дунине вместе 
с пришвинскими 

местами может стать 
еще одним типовым 

микрорайоном
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Находки в Дунине: от «финальной 
бронзы» до Отечественной войны.
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НАШЕ ДОСТОЯНИЕ6
— То, что произошло в Желтом море 2 (15 

по новому стилю) мая 1904 года на травер-
зе российской военно-морской базы Порт-
Артур, вполне можно назвать уникальным 
случаем для отечественного парового флота, 
— подчеркнул специалист, занимающийся 
изучением морской истории, Дмитрий Ма-
зур. — Посудите сами: небольшой кораблик 
«Амур», водоизмещением всего около 2500 
тонн, поставил мины, на которых подорвались 
и затонули огромные японские броненосцы 
«Хацусе» и «Яшима» общим водоизмещением 
свыше 28 000 тонн. Какова эффективность! 

А ведь на счету этого минзага еще не-
сколько побед, хотя и более скромных. По 
мнению ряда исследователей, именно на мин-
ных полях, поставленных «Амуром», взорва-
лись японские миноносцы «Акацуки» и №48, а 
также посыльное судно (авизо) «Мияко». Если 
мерить по суммарному тоннажу уничтоженных 
им боевых кораблей врага, этот минный за-
градитель является абсолютным чемпионом 
отечественного флота.

Тут следует еще напомнить, что до май-
ской «амурской» победы в последний раз на-
шим морякам удавалось топить неприятель-
ские корабли высшего ранга в далеком 1853-м, 
во время знаменитого Синопского сражения. А 
после упомянутой виктории под Порт-Артуром 
флот России, а позже СССР, лишь однажды 
добился хотя бы относительно близкого по 
масштабам успеха в уничтожении крупных 
боевых единиц противника. Во время Первой 
мировой, осенью 1914 года, на русских минах 
погиб германский крейсер «Фридрих Карл» 
водоизмещением около 10 000 тонн. 

Чудо-«заграждатель»

— В полном соответствии с поговоркой, 
нашей удаче на морском театре военных дей-
ствий предшествовала разыгравшаяся там 
же трагедия. Буквально за месяц до триумфа 
«Амура» неподалеку от гавани Порт-Артура 
взорвался на японской мине и затонул флаг-
ман 1-й Тихоокеанской эскадры броненосец 
«Петропавловск». При этом среди несколь-
ких сотен погибших оказался командующий 
морскими силами на Дальнем Востоке вице-
адмирал Степан Осипович Макаров.

Смерть талантливого флотоводца сразу 
сказалась на действиях русских кораблей. 
Теперь даже боеспособные броненосцы и 
крейсера 1 ранга, избегая возможных столкно-
вений с многочисленными японскими корабля-
ми, «заперлись» во внутренней гавани Порт-
Артура. Таково было решение преемников 
Макарова: сперва наместника императора на 
Дальнем Востоке вице-адмирала Е.Алексеева, 
а после его отбытия — назначенного временно 
исполняющим должность старшего флагмана 
и командующего 1-й Тихоокеанской эскадрой 
контр-адмирала В.Витгефта. Оба они таким 
образом заботились о сохранении боевых 
единиц флота.

Нашу пассивность, конечно, заметил 
неприятель. Командующий флотом микадо 
адмирал Того активизировал его действия, 
организовав блокаду Порт-Артура с моря. От-
ряды японских броненосцев и крейсеров стали 
чуть ли не ежедневно появляться перед рус-
ской крепостью. Причем наблюдатели, нахо-
дящиеся на береговых укреплениях, заметили 
четкую закономерность: эти стальные гиганты 
шли по одной и той же траектории, словно 
какое-то невидимое шоссе проложено ими 
среди морского простора. Маневры японских 
кораблей напоминали движение армейского 
патруля, охраняющего некий рубеж: прошли 
по тропинке в одну сторону, развернулись — и 
тем же путем обратно.

Помешать противнику с суши русские 
войска не могли: корабли Того дефилировали 
вне зоны досягаемости береговых батарей. 
Артиллерия нашего флота, скрывающегося в 
гавани, тоже не угрожала неприятелю. Однако 
была все-таки возможность «дотянуться» до 
вражеских кильватерных колонн: поставить на 
проторенной ими морской «дорожке» минное 
поле.

В составе 1-й Тихоокеанской эскадры 
как раз имелся корабль, специально пред-
назначенный для таких операций, — минный 
заградитель «Амур». 

— Расскажите подробнее об этом 
«главном действующем лице» победной 
эпопеи.

— В 1895 году император Николай II утвер-
дил кораблестроительную программу, на-
правленную на значительное усиление нашего 
военно-морского флота. Среди других пунктов 
предусматривалась постройка двух минных 
транспортов. Эти корабли были задуманы 
весьма оригинальными. Помимо традицион-
ной для тех времен задачи, создания оборо-
нительных заграждений у своего побережья, 
новичкам следовало обеспечить куда большую 
автономность действий — для осуществления 
минных постановок даже у вражеских бере-
гов. Позднее такой класс военных кораблей 
получил название «минные заградители», а 
тогда, на исходе XIX века, пару намеченных к 
постройке по программе 1895 года «минеров» 
упоминали в официальных документах как 
«минные транспорты», «заграждатели».

К концу 1897-го типовой проект для новой 
серии постановщиков мин был подготовлен 
специалистами Балтийского завода. Каждый 
из «заграждателей» водоизмещением около 
2,5 тысячи тонн мог развивать скорость до 
18 узлов (более 30 км/час) и имел довольно 
неплохое по тем временам артиллерийское 
вооружение: пять 57-мм орудий системы Канэ 
и семь 47-мм орудий Гочкиса. Считалось, что 
этого вполне достаточно, чтобы отбиться от 
атак вражеских миноносцев. Но главной бое-
вой силой кораблей была «начинка» их минных 
погребов. Там могло находиться до 450 якор-
ных мин (в каждой 2 пуда взрывчатки), кото-
рые при помощи специальных транспортных 
устройств поднимали наверх и через специ-
альные кормовые порты (люки) сбрасывали 
в воду. Экипаж состоял из 13 офицеров, 29 
унтеров и 262 матросов.

С постройкой торопились, и уже в 1901 
году минные транспорты, получившие назва-
ния по именам крупных рек «Амур» и «Енисей», 
вошли в состав Российского императорского 
флота. На тот момент они являлись лучшими 
в мире кораблями такого типа. Еще через не-
сколько месяцев оба новичка отправились из 
Кронштадта на Дальний Восток, где предстоя-
ло служить. Переход длиной 15 000 морских 
миль занял почти полгода.

Первые же часы начавшейся войны с 
японцами могли стать роковыми для «Амура». 
27 января 1904 года, когда русская эскадра, 
подвергшаяся коварному, еще до объявления 
военных действий, ночному нападению вра-
жеских эсминцев, вышла в море и встретилась 
с главными силами адмирала Того, по ходу 
завязавшейся артиллерийской перестрелки 

японский 12-дюймовый снаряд угодил в верх-
ние надстройки минного транспорта. К сча-
стью, взрыва не последовало: громадная чуш-
ка, повредив трубу вентилятора, застряла в его 
кожухе. Нескольким матросам-добровольцам 
под руководством мичмана Б.Давыдова после 
этого пришлось вырубать часть конструкции, 
чтобы можно было вынуть опасный «сувенир» 
и убрать его с корабля.

«Енисею», «брату-близнецу» «Амура», 
повезло куда меньше. Уже через день этот 
корабль, занимаясь постановкой заграждения 
в Талиенванском заливе, из-за неудачного 
маневра наткнулся на одну из своих же мин, 
получил большую пробоину и затонул. Погиб-
ло 95 членов экипажа вместе с командиром 
капитаном 2 ранга В.А.Степановым.

За три начальных месяца войны «Амур» 
несколько раз выходил в море, выполняя при-
казы по созданию защитных минных полей 
у берегов Ляодунского полуострова, на ко-
тором располагались российские военные 
позиции. Однако главный его день настал 1 
мая 1904-го. 

«Второй потонул!»

К тому времени командир «загражда-
теля» кавторанг Федор Иванов уже понял, 
что японцы своими рейдами к Порт-Артуру, 
совершаемыми по одному и тому же марш-
руту, дают великолепный шанс подловить 
их корабли при помощи поставленного там 
минного поля. С этим предложением он обра-
тился к командующему эскадрой В.К.Витгефту. 
Нерешительный «кабинетный» адмирал не 
сразу согласился на проведение операции. 
А когда этот тактический план Иванову все-
таки удалось «продавить», «Виля» (так за глаза 
называли Вильгельма Карловича некоторые 
офицеры эскадры) отдал распоряжение, де-
лающее весь замысел абсолютно бессмыс-
ленным: «Амуру» поручалось сбросить его 
смертоносный груз на расстоянии всего 7–8 
миль от берега, то есть не заходя в пределы 
официально установленных нейтральных вод. 
Витгефт опасался, что иначе на русские мины 
чего доброго наткнется какое-нибудь ино-
странное судно. Хотя такие «нейтралы» уже 

привыкли обходить далеко стороной морскую 
зону, где ведут боевые действия русский и 
японский флоты.

Но ведь свой дежурный маршрут ко-
рабли Того проложили гораздо дальше — в 
10–11 милях от нашего берега! Таким образом, 
Ф.Иванов получил приказ поставить абсолют-
но бесполезное в данной ситуации минное 
поле. И что же он сделал? Откозыряв по уставу 
его превосходительству: «Есть!», решил все-
таки нарушить адмиральскую волю и сбросить 
мины именно там, где они реально могут под-
караулить врага. Федор Николаевич даже при-
думал себе оправдание перед начальством: 
мол, из-за плохой видимости в навигационные 
расчеты вкралась ошибка, вот и промахнулись 
немного, зайдя в нейтральные воды.

Подходящие погодные условия для вы-
полнения операции сложились 1 мая. В этот 
день, когда на море опустились полосы густого 
тумана, кавторанг вывел «Амур» из гавани 
Порт-Артура. «Заграждатель» сопровождали 
6 миноносцев.

А дальше ситуация складывалась «на 
тоненького». В том же морском районе на-
ходилось несколько крупных кораблей япон-
цев, очередная патрулировавшая эскадра: 
броненосец «Фудзи», броненосные крейсера 
«Якумо», «Касуга» и два бронепалубных «Ио-
сино» и «Читосе»; командовал соединением 
контр-адмирал Дэва. Противников разделяла 
в какой-то момент, скрывая друг от друга, лишь 
стена белой мглы. Эту картину хорошо было 
видно с берега.

Вот что вспоминал офицер-наблюдатель 
лейтенант Василий Черкасов: «С одной сто-
роны «Амур», ставящий мины, затем полоса 
густого тумана, и с другой стороны его вся 
японская эскадра… Рассейся туман — и тогда 
не только исчезнет значение экспедиции, но 
и «Амуру»… придется очень скверно. «Амур», 
однако, возился с минами недолго. Вероятно, 
сознание опасности предприятия подбодряло 
минеров, и (наша) экспедиция успела раньше, 
чем рассеялся туман». 

Благополучно закончив столь опасную 
операцию уже к шести вечера, минзаг вошел 
в гавань Порт-Артура. После этого на флаг-
манском броненосце «Севастополь» подняли 

сигнал: «Адмирал изъявляет свое особенное 
удовольствие». Однако «удовольствие» сразу 
сменилось гневом, едва лишь командующему 
эскадрой стало известно, что мины поставле-
ны в нейтральных водах. Как вспоминал один 
из офицеров, «Витгефт, узнав об этой про-
делке, естественно, рассердился и, призвав 
виновного командира, наговорил ему массу 
неприятностей, пригрозив даже отрешением 
от командования».

Изменить, впрочем, уже ничего было 
нельзя. Оставалось ждать результатов вы-
лазки «Амура». И вот тут возникла странная 
коллизия. Хотя считалось, что операция про-
ведена в условиях абсолютной секретности, 
однако на самом деле это было не так. И Вит-
гефт, и Иванов приуменьшили наблюдатель-
ность порт-артурцев. Не одна пара зорких 
глаз заметила выход «Амура» в море и его 
возвращение. К утру следующего дня весть 
о некоем рейде минного транспорта распро-
странилась по городу. Когда приблизилось 
время ставшего регулярным визита японских 
кораблей к крепости, прибрежные холмы ока-
зались усеяны людьми, интересующимися 
дальнейшим развитием событий.

Вероятно, Федор Николаевич, его под-
чиненные, заметив это, решили, что все 
сделанное ими пошло прахом. 
Японцы и так име-
ют в осажденном 
Порт-Артуре раз-
ветвленную сеть 
агентуры, а тут 
еще многочис-
ленная публика 
своим поведени-
ем, обсуждением 
военно-морских се-
кретов действует 
на руку вражеским 
шпионам!

Однако, судя по 
всему, получившееся 
столь нарочитым прене-
брежение к сохранению 
операции в тайне срабо-
тало как самая лучшая ее 
маскировка. Японские агенты, а вслед 
за ними и командование японского 
флота — все они решили, что русские 
попросту блефуют и лишь изобразили 
активную работу своего минного транс-
порта, который на самом деле не мог 
же провести в условиях подавляющего 
господства флота микадо столь рискован-
ную операцию по сбросу мин на достаточно 
большом удалении от берега. 

2 мая ближе к 8.00 к Порт-Артуру стал 
приближаться неприятель. Отряд контр-
адмирала Насиба состоял из броненосцев 
«Хацусе», «Яшима», «Сикисима», крейсера 
«Касаги» и авизо «Тацута» (кроме того, мори-
стее находились еще несколько крейсеров). 
Тем из наших моряков, кто был лучше посвя-
щен в обстоятельства вчерашней вылазки 
«Амура», показалось поначалу, что затея эта 
потерпела фиаско. Зато чуть позже…

Один из очевидцев, лейтенант Шер, вспо-
минал: «Около 10 часов утра показались япон-
ские броненосцы, которые в кильватерной 
колонне благополучно прошли прямо через 
заграждение и скрылись за мысом Ляотешан. 
У всех руки опустились от такой неудачи. Но 
вот… броненосцы снова вышли из-за мыса 
и на том самом месте, где было поставлено 
заграждение, начали перестраиваться. Про-
шло несколько минут томительного ожидания; 
вдруг они все остановились, и броненосец 
типа «Яшима» начал медленно наклонять-
ся на левый борт. Взрыва не было видно, но 
сильный крен был слишком очевидным до-
казательством того, что броненосец этот по-
пал на мину… Совершенно неожиданно над 
другим броненосцем типа «Хацусе» взвился 
громадный столб белого дыма, скрывший его 
на несколько мгновений с наших глаз, и не 
прошло нескольких секунд, как броненосец 
окончательно исчез под водой. Восторгу не 
было конца: кричали «ура», бросали вверх 
фуражки и чуть ли не целовали друг друга. 
Гибель «Петропавловска» была отомщена тем 
же оружием... Даже иностранные морские 
агенты приняли участие в общем ликовании: 
немец аплодировал, а восторженный француз 
махал фуражкой и кричал «plus de Japonais!» 
и еще что-то в этом роде; только американец 
счел за лучшее не проявлять своих чувств и 
молча ушел с горы».

А вот воспоминания капитана 2 ран-
га Владимира Семенова, находившегося в 
этот момент на одном из кораблей эскадры: 
«Японец! На мине!» — выкрикнул вместо до-
клада унтер-офицер, присланный с вахты… 
Что творилось наверху! Люди лезли на ванты, 
на мачты, стараясь подняться как можно выше, 
надеясь в просветы между Золотой, Маячной 
и Тигровой горами увидеть что-нибудь свои-
ми глазами… Старший артиллерист, забыв 
ревматизм, взбежал на марс, мичмана гро-
моздились под самые клотики… Внезапно… 
на окрестных возвышенных батареях с новой 

силой вспыхнуло «ура!»… «Второй! Второй! 
Потонул!» — ревели засевшие под клотиками 
мачт… Им даже не сразу поверили… Но вот 
повсюду замелькали семафорные флажки, на 
мачте Золотой горы взвился сигнал: «Японский 
броненосец затонул». Сомнения не было».

Как потом выяснилось, первый удар 
«амурской» мины пришелся под кормой «Ха-
цусе». Флагман после этого изменил курс, но 
это не спасло японцев от нового подводного 
сюрприза. На сей раз взрыв разворотил борт 
«Яшимы». «Хацусе» вновь попытался маневри-
ровать, и это стало роковой ошибкой. При под-
ходе к терпящему бедствие «Яшиме» головной 
броненосец напоролся еще на одну мину. Она 
рванула как раз в районе артиллерийских 
погребов, где сдетонировали боеприпасы. 
Мощнейший взрыв обрушил грот-мачту и за-
днюю трубу броненосца, сильно изуродовал 
корпус. Корабль стал стремительно уходить 
в воду, при этом погибло около 500 человек, 
большая часть экипажа.

Но даже некоторым из тех, кто успел прыг-
нуть за борт, не суждено было спастись: их 
погубили свои же — моряки с других кораблей. 
Командиры «Сикисимы» и «Яшимы» решили, 
что флагман подвергся атаке русской под-
водной лодки. Поэтому оба броненосца от-
крыли суматошный огонь, пытаясь защитить 
себя от нападения гипотетического врага. 
Некоторые снаряды попадали именно туда, 
где плавали обломки затонувшего «Хацусе» 
и его моряки.

За считаные минуты японский флот ли-
шился одного из самых современных и боль-
ших своих кораблей. На этом беды не закон-
чились. Другой подорвавшийся броненосец 
поначалу удавалось удерживать на плаву. Его 
попробовали буксировать к морской базе. 
Однако осуществить задуманное не удалось: 
чуть позже «Яшима» затонул. 

— Известно, что всю команду леген-
дарного крейсера «Варяг» за подвиг на-
градили орденами. А как отметили успех 
«амурцев»?

— Офицеров представили к орденам, сам 
Федор Иванов получил в итоге Святого Геор-
гия IV степени. Кроме того, адмирал Витгефт 
собирался выделить 20 георгиевских крестов 
для награждения матросов. Однако дальнево-
сточный наместник Алексеев, вышестоящая 
инстанция, решил, что это перебор, и сократил 
число «георгиев» до 12. Зато он захотел сде-
лать главным творцом виктории 2 мая самого 
Витгефта: отправил императору ходатайство 
о досрочном присвоении командующему 
эскадрой чина вице-адмирала. Между тем 
Вильгельм Карлович в этой ситуации оказался 
отнюдь не на высоте как флотоводец. Приказав 
поставить минное поле, он, похоже, вовсе не 
надеялся на эффективность такой операции, 
не ждал, что японцы попадут в нашу ловушку. 
«Виля» даже не отдал распоряжение о готов-
ности к выходу в море основных сил 
эскадры, чтобы атаковать 
обескровлен-
ный, 

де-
морализованный 

отряд японских кораблей. А 
ведь в тот день представился редчай-

ший случай уничтожить крупное соединение 
кораблей противника: пользуясь численным 
превосходством, потопить оставшийся броне-
носец «Сикисима», несколько крейсеров… При 
таких потерях японский флот уже не смог бы 
проявлять прежнюю активность, это сказалось 
бы на ходе сухопутной кампании. Возможно, 
и исход всей войны был бы другой. 

— Что стало дальше с «Амуром»? Он 
не пережил осаду Порт-Артура?

— После майского успеха этому «заграж-
дателю» еще неоднократно поручали поста-
новку минных полей. Однако почти все эти 
задания по различным причинам не удалось 
осуществить. 3 июня, во время выполнения 
операции в Голубиной бухте минный транс-
порт наскочил на не обозначенную на карте 
подводную скалу и получил пробоину. «Амур» 
сумел благополучно вернуться на базу, но по-
сле этого уже не участвовал ни в каких боевых 
действиях: ремонтировать корабль сочли не-
целесообразным, поскольку запас якорных 
мин для него в осажденной крепости иссяк. 26 
ноября 1904 года в «Амур», стоявший в доке, 
попало несколько крупных снарядов, выпу-
щенных японскими батареями. А незадолго 

до капитуляции Порт-Артура полузатопленный 
минный транспорт был взорван его экипажем. 
Японцы, захватив порт, не стали возиться с 
реанимацией этого сильно поврежденного 
корабля и отправили его в переплавку.

Исчезнувший адмирал

— Понятно, что мотором операции, за-
кончившейся столь блестящим результа-
там, стал именно командир «Амура». Ведь 
именно благодаря настойчивости Федора 
Иванова, его решимости рисковать и даже 
такой, можно сказать, гусарской лихости 
удалось поставить минное поле на пути 
японской эскадры. Что известно об этом 
моряке? Какова его дальнейшая судьба?

— Тут впору провести параллель между 
командирами «Амура» и легендарного «Ва-
ряга». Если о жизни и флотской карьере «ва-
ряжского» капитана 1 ранга Всеволода Федо-
ровича Руднева мы знаем весьма подробно 
(написано немало статей, книг), то биография 
Федора Николаевича Иванова в справочной 
литературе дана очень скупо, а последний 
период его жизни и вовсе сплошное белое 
пятно.

Могила Руднева в тульском селе Сави-
но с внушительным монументом над ней со-
хранилась, фотографии ее представлены во 
многих публикациях, тематических альбомах. 
Но место захоронения бывшего командира 
героического «Амура» неизвестно.

Да что там место захоронения! В открытых 
источниках не удалось отыскать какую-либо 
информацию о том, что происходило с этим 
человеком в послереволюционный период. 
Есть лишь упоминание о том, что он умер в 
1934 году. Последний по времени достовер-
ный факт его биографии датируется началом 
1915-го, когда заслуженный военный моряк 
был отправлен в отставку. Таким образом, 
о 20 годах жизни одного из главных героев 
Русско-японской войны вообще нет сведений. 
Где его застала революция? Остался ли после 
прихода к власти большевиков в России или 
отправился в эмиграцию? 

— Наверное, если бы у этого замеча-
тельного морского офицера была не столь 
«растиражированная» фамилия, выйти на 
его след было бы легче…

— Безусловно, этот факт тоже сыграл 
роль. Уж Ивановых среди офицерского и ко-
мандного состава Российского императорско-
го флота было предостаточно. По заведенной 
тогда традиции всех таких однофамильцев 
«нумеровали» — добавляли к фамилии по-
рядковый номер по старшинству. Во время 
службы на 1-й Тихоокеанской эскадре Федор 
Николаевич был Ивановым-Шестым. 

Вот то немногое, что мы знаем о нем.
Родился в дворянской семье 9 сентября 

1860 года. После окончания Морского корпу-
са весной 1882-го был произведен в первый 
офицерский чин — стал мичманом. По приказу 
начальства приходилось неоднократно менять 
место службы. Несколько лет находился в со-
ставе 8-го флотского экипажа. С 1889 года, 
уже будучи лейтенантом, возглавлял одно 
из подразделений команды броненосца 
«Император Александр II». Потом был пере-
веден на корвет «Витязь», а оттуда осенью 
1894-го — на эскадренный броненосец 
«Севастополь». Несколько лет спустя 
окончил минный офицерский класс. С 
10 января 1899 года командовал малым 
миноносцем №120, а весной 1900-го на-
значен на должность старшего офице-
ра еще только достраивавшегося 

тогда легкого крейсера 
«Новик». Именно на этом 
корабле осенью 1902 
года Ф.Иванов, уже про-
изведенный в капитаны 
2 ранга, отправился в 
далекий путь, чтобы 
присоединиться к 
порт-артурской Ти-
хоокеанской эска-
дре. Буквально за 
несколько недель 
до начала войны с 
японцами Федор 
Николаевич по-
лучил под свое 
начало минный 
крейсер «Гайда-

мак». А команду «за-
граждателя» «Амур» кавторанг 

возглавил 18 марта 1904 года. 
Некоторое время спустя, после выполне-

ния самой успешной своей боевой операции 
Иванов-Шестой получил повышение — в авгу-
сте его назначили командовать броненосным 
крейсером «Баян». В этой должности Федора 
Николаевича и застало принятое комендан-
том крепости под конец декабря 1904 года 
решение о капитуляции Порт-Артура и уни-
чтожении еще уцелевших к тому времени ко-
раблей эскадры.

После окончания Русско-японской, вер-
нувшись с Дальнего Востока, Ф.Иванов в пе-
риод 1906–1909 гг. (он стал уже капитаном 1 
ранга) служил на Черноморском и Балтийском 
флотах, командуя поочередно крейсерами 
«Кагул», «Баян» (это вновь построенный ко-
рабль, получивший имя прежнего). Потом он 
получил должность сперва начальника охраны 
Кронштадтских рейдов, позднее — коман-
дующего отрядом заградителей Балтийского 
моря (в связи с продвижением по служебной 
лестнице менялась и нумерация: теперь он 
был Ивановым-Третьим). А с весны 1913 года 
Федор Николаевич возглавил 1-й Балтий-
ский флотский экипаж. В 1914-м Ф.Н.Иванов 
«получил орлов на погоны» — стал контр-
адмиралом. Последняя должность нашего 
героя — член Особого комитета по организа-
ции прибрежной обороны. 19 января 1915 года 
был подписан Указ о производстве Иванова 
Федора Николаевича в чин вице-адмирала с 
одновременным увольнением в отставку. 

За более чем треть века службы его не-
однократно отмечали высокими наградами. 
Помимо уже упомянутого выше георгиевского 
креста IV степени еще он имел ордена Ста-
нислава II и III степени, Анны II и III степени, 
Владимира IV степени, а также золотое оружие 
«За храбрость».

Увы, никаких более детальных подроб-
ностей биографии замечательного моряка, 
ставшего по факту нашим самым эффектив-
ным морским командиром в ХХ веке, отыскать 
пока не удалось. Сохранилась фотография 
Федора Николаевича Иванова, на которой 
можно увидеть его в мундире капитана 2 ран-
га. Именно таким был этот несправедливо 
забытый потомками русский офицер, стояв-
ший на мостике минного заградителя «Амур», 
который смог нанести столь сокрушительный 
удар по врагу. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Для большинства из нас наиболее известным событием, 
главным «козырем» Русско-японской войны, разгоревшейся 
в начале XX столетия, является подвиг крейсера «Варяг». 
Однако в боевых операциях куда удачнее действовал вовсе 
не он. 120 лет назад минный заградитель «Амур» сумел 
отправить на дно два линейных корабля противника. 
Столь значимый успех стал единственным для русских 
моряков за последние более чем полтора века. Увы, 
эта победа и ее герои, в отличие от «варяжцев», 
оказались основательно забыты. 

ГЕРОИ
Самый эффективный морской командир 
закончил жизнь в полном забвении

ПОД ШЕСТЫМ 
НОМЕРОМ

сле майского успеха этому «заграж-
еще неоднократно поручали поста-

одно
Пом
крес
нисл
Влад

Контр-адмирал В.Витгефт.

Гибель броненосца «Хацусе» 
на русских минах 2 (15) мая 1904 г.

Капитан 2 ранга 
Ф.Иванов-Шестой.

японский 12-дюймовый снаряд угодил в вер
ние надстройки минного транспорта. К сч
стью, взрыва не последовало: громадная чу
ка, повредив трубу вентилятора, застряла в е
кожухе. Нескольким матросам-добровольца
под руководством мичмана Б.Давыдова пос

Минный транспорт «Амур».

и Тигровой 
ми глазами
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Декабрь 1904 г. 
Полузатопленный «Амур» 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Декоративный шов 
на джинсах. 4. «Арифметическая операция» 
в углу карты. 10. Часть круга, ограниченная 
дугой и ее хордой. 11. «Веер» из карт в ру-
ках игрока. 13. Сочинитель в вечном поиске 
рифмы. 14. «Убалтывание» продавца в на-
дежде на скидку. 15. Отряд, прикрывающий 
войско при отступлении. 16. Высчитанный по 
формуле «код» массы тела. 18. Положение 
«вне игры» в футболе и хоккее. 20. Длитель-
ное судебное разбирательство. 22. Стишок, 
распределяющий роли в детской игре. 23. 
Бесстрашный герой, рвущийся в бой. 24. Ал-
коголь, выпиваемый за пять минут до еды. 27. 
Мечта каждого жителя коммуналки. 30. Лаю-
щая помощница пограничника. 32. Зеленая 
«ягодка», украшающая пиццу. 34. «Шелуха», 
добавляемая в полезную булку. 35. «Заоблач-
ная» высотка в мегаполисе. 36. Курс корабля, 
подставляющего ветру бока. 38. Игра, где 
бочонок за бочонком тянут из мешочка. 39. 
Врач, прописывающий линзы пациентам. 40. 
«Бумеранг» рядом с плюшками и булками. 41. 
Шерстяные «легинсы» со штрипками. 42. За-
печенный ломоть говядины по-английски.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Барыга, приобретаю-
щий ворованные вещи. 2. Клятва постро-
ить храм после выздоровления. 3. Ручной 
«навигатор» с намагниченной стрелкой. 5. 
Японская борьба Стивена Сигала. 6. Посто-
янный состав сотрудников организации. 7. 
Группа медиков в машине «скорой помощи». 
8. Лентяйка, отвергнутая Муравьем в басне. 
9. Технический сдвиг в сторону улучшения. 
10. Бутерброд, прикрытый ломтиком хлеба. 
12. Вторая порция, требуемая обжорой. 17. 
Низкорослая облепиха без главного ствола. 
19. Срыв спринтера до выстрела судьи. 20. 
Эталон бледности с ткацкого станка. 21. Кис-
ломолочный продукт, в котором ложка стоит. 
25. Вареное яблочное пюре для пирожков. 
26. Слово, что складывал из льдинок Кай. 
27. Паук, который может «завалить» верблю-
да. 28. Эскиз костюма на альбомном листе. 
29. Циркач, заставляющий предметы ле-
тать. 31. Мыслитель, ищущий смысл жизни. 
33. Детальный разбор сыгранной партии. 
34. Белая «подушка» для солнца. 37. Приют 
старообрядцев в таежной глуши. 38. Зеленая 
«ладошка» на кленовой ветке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Текучка. 4. Опахало. 10. Регресс. 11. Армянин. 13. Цвет. 14. Поза. 
15. Математик. 16. Пресса. 18. Импорт. 20. Приступ. 22. Техникум. 23. Стриптиз. 24. 
Астроном. 27. Дворняга. 30. Севрюга. 32. Древко. 34. Ректор. 35. Поголовье. 36. Овес. 
38. Урон. 39. Цоканье. 40. Солонка. 41. Тротуар. 42. Берлога.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трицепс. 2. Учет. 3. Корчма. 5. Прятки. 6. Хрип. 7. Область. 8. Аскетизм. 
9. Тарантас. 10. Решение. 12. Ноготки. 17. Свинарник. 19. Монпансье. 20. Пекинес. 21. 
Персона. 25. Стрелец. 26. Мавзолей. 27. Дзюдоист. 28. Густера. 29. Адвокат. 31. Гранула. 
33. Оправа. 34. Реноме. 37. Сорт. 38. Укол.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

❑ утеряны документы на имя 
Кривобоковой Валентины 
Анатольевны: - трудовая книжка, 
- аттестат об основном общем 
образовании серии А № 1152956, 
выданный в 1996г., - аттестат о 
среднем общем образовании серии 
А № 1687331, выданный 25.06.1998г. 
Данные документы считать 
недействительными.

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 мая с 8.30 до 19.00

перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, у ТЦ
17 мая с 8.30 до 19.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1, 
южный выход
р-н Измайлово, ул. 11-я Парковая, д. 29, 
у м-на «Пятерочка»
18 мая с 8.30 до 18.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 5, стр. 6, 
у «Бургер Кинг»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
20 мая с 8.30 до 19.00
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
корп. 1, у медлаборатории «Инвитро»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, корп. 5, 
у супермаркета «Перекресток» на автостоянке
21 мая с 8.30 до 19.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1

22 мая с 8.30 до 19.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
р-н Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, у м-на «Пятерочка», 
платформа «Новогиреево»
23 мая с 8.30 до 19.00
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, 
у ТЦ «Марина»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
24 мая с 8.30 до 19.00
р-н Академический, ул. Шверника, д. 13, корп. 1, 
у м-на «Дикси»
р-н Гольяново, ул. Уссурийская, д. 7, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Алексеевский, ул. Космонавтов, д. 15, 
у супермаркета «Перекресток»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
17 мая с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. 

Ангелы ДЕМОНЫИ
На красной 

дорожке 
фестиваля 

сошлись разные 
поколения 

звезд
Не исключено, что сама лестница фестивального дворца может быть декорацией, на фоне которой любой 
наряд выглядит лучше. Впрочем, одеваясь для красной дорожки, звезды вряд ли надеются на выигрышный 
фон. И на церемонии открытия некоторые результаты усилий стилистов впечатляли.

Ева Грин

Прямо-таки рок-звездный де-
монизм актрисы часто превращает 
Еву в настоящую неформальную 
звезду светских дефиле. В таком 
виде она могла бы стать главной 
дивой на готическом шабаше. Кон-
куренток в округе не видно.

Мерил Стрип

Само сочетание «Каннский 
фестиваль — Мерил Стрип» уже 
настолько самодостаточно, что с 
украшениями можно особенно 
не стараться. Белое платье Dior 
в обвесах тоже не нуждается. 
Идеальное сочетание.

Джейн Фонда

В некотором смысле голливуд-
ская легенда несет очарование ста-
рых денег. Многие могут предполо-
жить, будто леопард здесь лишний. 
Но кинозвезда ясно дает понять, что 
готова в любой момент скинуть его 
с плеч. С модой так и нужно.

Жюльет Бинош

Наряд в цвет ковровой дорожки 
— смелый выбор, потому как всегда 
есть риск слиться с антуражем. Но 
французской кинолегенде это явно не 
грозит. Винтажный шарм и некоторая 
старомодность здесь очень кстати.

Илья ЛИТОВ.

Хайди Клум

Платья, напоминающие бога-
тую подарочную упаковку, запро-
сто могут затмить звездное тело, и 
таких примеров немало. Впрочем, 
когда упаковочный наряд попадает 
в руки опытной модели, шансы по-
бедить ее равны нулю.

В столице рады людям всех воз-
растов — для тех, кто хочет понять 
столицу, оценить ее по достоинству 
и разделить ее судьбу, возраст не 
имеет значения. Но особое внима-
ние Москва уделяет молодежи — 
встречает ее со всей любовью, ла-
ской и заботой, каких можно ждать 
от 876-летней чародейки. Именно 
поэтому Москва получила почетное 
звание «Молодежная столица Рос-
сии». Соответствующая программа 
будет проходить в течение ближай-
шего месяца на столичном стенде на 
Международной выставке-форуме 
«Россия». 

Как рассказала заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина, с 14 мая по 12 июня 
в пространстве Москвы на выставке «Россия» 
на ВДНХ гостей ждут интереснейшие встре-
чи с представителями юношеских объедине-
ний, концерты, мастер-классы, викторины, 
зарядки, танцевальные флешмобы и многое 
другое. Посетить мероприятия смогут все 
желающие, но особенно здесь ждут юных 
москвичей и гостей столицы — тех, кто стоит 
в самом начале своего жизненного пути и 
еще не до конца сориентировался. Москва 
обязательно в этом поможет.

«С 14 мая по 12 июня десятки событий в 
пространстве столицы будут посвящены ини-
циативам и возможностям для подрастаю-
щего поколения. Здесь пройдут презентации 
карьерных и творческих проектов, лекции 
экспертов в разных сферах, выступления 
молодых музыкантов и предпринимателей», 
— отметила Наталья Сергунина.

В этот месяц запланировано множество 
мероприятий, в которых будет интересно 
принять участие не только юным гостям, 
но и их родителям. Расписание доступно 

на онлайн-странице пространства Москвы. 
Вход свободный.

Например, участником одной из темати-
ческих сессий станет Маргарита Савинкина, 

руководитель проекта «Моло-
дежь Москвы». Она расскажет о 
перспективных направлениях, ко-
торые юные горожане выбирают для 

профессионального и личностного разви-
тия. Желающих проверить свои знания в 
области финансовой грамотности и позна-
комиться с полезными технологическими 
решениями приглашают на лекцию-квиз 
«Финтех для всех».

Творческую встречу с гостями выставки 
проведет кинорежиссер, заслуженный дея-
тель искусств России Дмитрий Астрахан. 
Он снял такие известные картины, как «Ты 
у меня одна» и «Все будет хорошо». Гость 
поделится опытом работы в кино и театре, 
а также объяснит, какие качества важны для 
начинающих артистов.

Ранее Москва победила в федеральном 
конкурсе «Молодежная столица России». 
Также это звание получил Владивосток. 

«Мы — лучшие в продвижении молодеж-
ных инициатив. Сегодня в столице прожи-
вает больше 3,2 миллиона молодых людей. 

У молодежи Москвы есть все 
возможности для разви-

тия: ведущие учебные 
заведения, иннова-

ционные площад-
ки, масштабные 

события и мно-
гое другое. Во-
площать свои 
идеи в реаль-
ные проекты 
ребятам помо-
гают конкурсы 
и проектные 

акселераторы», 
— отметил мэр 

Москвы Сергей 
Собянин в своем 

телеграм-канале.
Евгения 

НИКИТСКАЯ.

Столица поможет юным и амбициозным 
ребятам сориентироваться в жизни

АГН МОСКВА

ных и
вает бНА ПЛОЩАДКЕ МОСКВЫ 

НА ВЫСТАВКЕ «РОССИЯ» ПРОЙДУТ 
МЕРОПРИЯТИЯ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ 

В 1724 году 
и м п е р а т о р 
Петр I в Санкт-
П е т е р б у р г е 
основал Акаде-
мию наук и ху-
дожеств. Через 
пару десяти-
летий от науки 
«отпочковали» 
искусство, при 
СССР решили, 
что наука и ре-

лигия не могут быть вместе — тогда 
формы познания мира окончательно 
разъехались по отдельным кварти-
рам. Но к 300-летию РАН в Москве 
решили восстановить историческую 
справедливость.

14 мая в Галерее искусств Церетели 
открылась выставка «Наука и искусство — 
пути познания», гвоздем которой стал сам 
Зураб Константинович. Церетели, опираясь 
на руку помощника, мужественно поднялся (в 
свои-то 90!) по лестнице на третий этаж, при-
ветствуя собравшихся чуть ли не поименно. 
Правда, к микрофону он не вышел, призвав 
к краткости. А несколько речей представи-
телей Российской академии художеств и 
Академии наук можно ужать до предложения: 
выставка уникальна, она являет собой модель 
всего нашего мира, втиснутую в несколько 
залов. В числе образцов «наукоемкого ис-
кусства» можно назвать не одно и не два, 
а десятки представленных произведений. 
Например, композицию «Яблоко Ньютона» 
(автор Александр Цигаль): бронзовое пла-
нетовидное яблоко и стеклянные «колонны», 
удерживающие его от падения, помогающие 
почувствовать весомость «зависшего» пред-
мета. Или «Скафандр» Любови Савельевой: 
снаряжение космонавта выполнено худож-
ницей по технологии «тихого дутья».

Здесь же — бронзовый синий «Нейрон» 
Андрея Ковальчука, похожий на четырехмерную 
морскую звезду, и скульптурная миниатюра 
Церетели 1978 года из серии «Космос». Рас-
пахнутые крылья. А над ними — то ли атом, 
то ли получивший дополнительные «хвосты» 
первый советский спутник. Наверное, так бы 
выглядело бы композиция группы Space «Magic 
Fly», если бы мы научились превращать звуки 
в металл.

Организаторы выставки сознательно «за-
миксовали» разные жанры в пределах каждого 
зала. Скульптурную составляющую первого из 
них я описал, но эти экспонаты соседствуют со 
сделанными с орбиты Земли фотографиями 
(воспроизведенными на холсте) и картинами 
Владимира Джанибекова в духе советского 
«космического романтизма». Особенно хорошо 
получился у Джанибекова (генерал-майора 
ВВС СССР в отставке и ветерана орбитальных 
полетов) «Гагарин перед стартом». На Юрии 
Алексеевиче оранжевый комбинезон, ракета 
— молочно-белая, а парящие вокруг птицы 
— чисто белые. Они — идеальная и идеализи-
рованная метафора извечной мечты человека 
о крыльях.

«Гагарин в космос летал, а Бога не видал» 
— такие слова при Хрущеве вложили в уста 27-
летнего покорителя околоземного простран-
ства. Разным священникам приписывается 
продолжение: «Зато Бог Гагарина видел». 

Разместив неподалеку от картины с 
Гагариным Христа, создающего Вселен-
ную с помощью циркуля (воспроизведение 
А.Д.Поповой с французской миниатюры XIII 

века), организаторы 
выставки несомнен-
но сделали отсылку 
к диалогу о человече-
ском и божественном, о зрении и слепоте.

Но проект «Наука и искусство» смотрит не 
только ввысь, но и вглубь (скульптура «Бозон 
Гиггса» Михаила Дронова). Не только в буду-
щее, но и в геологическое прошлое планеты 
(здесь обращает на себя внимание роспись по 
керамике Валерия Малолеткова, его «Пласт 
«Палеонтология», имитирующий окаменев-
шие отпечатки растений; Малолетков — тот 
самый художник, кто украсил знаменитыми 
горельефами Московский палеонтологиче-
ский музей).

Замечу, что на выставке очень разные 
произведения и по «типу высказывания». Есть 
буквальные — я имею в виду многочисленные 
портреты и бюсты ученых и религиозных 
мыслителей. Этих изображений так много, 
что они складываются в некое подобие ЖЗЛ, 
причем фамилия Церетели указана едва ли 
не под половиной экспонатов: живописными 
портретами Ломоносова и Гагарина, бюстом 

Петра I, скульптурными портретами акаде-
мика Вернадского, Миклухо-Маклая и его 
супруги Маргарет, моделью памятника Юрию 
Сенкевичу и так далее. Не менее культовому 
скульптору Сергею Коненкову принадлежат 
бюсты Дарвина, Циолковского, Альберта 
Эйнштейна, академика Павлова…

А если вести речь о «непрямых» художе-
ственных высказываниях, ироничных и шар-
жевых (если возможен, конечно же, «друже-
ский шарж» на гения, жившего за полтысячи 
лет до тебя), то нужно назвать «Леонардо да 
Винчи» Владимира Мочалова. Гном с белой 
бородой сидит на стульчике и рисует Мону 

Лизу карандашиком. Как минимум за-
ставляет улыбнуться. Или разглядеть в 

человеке-колоссе — человеческое.
Примерно по этому же, ирониче-

скому пути идет Константин Батын-
ков. Его работа 2009 года «Лунный 

трактор» изображает не первый в 
мире планетоход, как можно было 

подумать, вспомнив цитату из 
песни Высоцкого, а буквально 

трактор-экскаватор. Но это не 
земная строительная техника: 

принадлежность к Луне выда-
ют серебристый цвет и систе-

ма колес, как у «Лунохода-1».
Перечислять все увиденное мож-

но бесконечно. Бесценны как познава-
тельный материал избранные снимки 

из экспедиционного архива жипописца-
путешественника Алексея Шмаринова, вос-
произведения «аборигенских» эскизов и на-
бросков Миклухо-Маклая из архива Русского 
географического общества, иллюстрации 
из экспедиций Семенова-Тян-Шанского, 
масштабный «Разрез Атлантики» Александра 
Пономарева, картины о Крыме и Камчатке, 
фотографии горных вершин и ледников…

Но, пожалуй, самым мощным эффектом 
завораживания обладают выполненные из 
стекла Борисом Федоровым «Синий рельеф» 
(схваченная в моменте, вероятно, аркти-
ческая или антарктическая стихия) и его 
черное «Затмение». Наши далекие предки 
в момент покрытия Солнца Луной считали, 
что светило пожирает дракон или иное чу-
довище. Кажется, часть этого первобытного 
страха Федоров вложил в свою эпическую 
работу.

Иван ВОЛОСЮК.

В ГАЛЕРЕЕ ЦЕРЕТЕЛИ 
ВСТРЕТИЛИСЬ ГАГАРИН И БОГ

На выставке к 300-летию РАН 
показали «наукоемкое искусство»

Борис Федоров. 
«Затмение», 2006.

лигия не могут бы

Зураб 
Церетели.
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Да, шоу — не соревнование. И кому-то 
из любителей фигурного катания они ни-
когда не смогут заменить взрывные эмоции 
турниров с битвой за лидерство. Но лучше 
ведь мюзикл, чем ничего? Или нет?

Это случилось снова — известие о 
Камиле Валиевой у всех на устах. Но воз-
можное появление звезды на льду в шоу 
не вызывает стопроцентно поголовной 
радости. Мнения фанатов Камилы все же 
разделились: от буйной радости, что люби-
мица появится на льду, до сомнений — за-
чем выступать провокаторами, зачем снова 
будить лихо, которое принесло так много 
переживаний? 

Правда, если эта цель — вернуться к 
соревновательной практике — отсутствует, 
то можно и вовсе объявить об окончании 
карьеры и без угрозы нового наказания 
выступать в любых шоу. Где и как угодно. Но 
уникальность имеет обязательства. Камиле 
надо возвращаться в большой спорт. Так 
думают многие.

Что вообще может делать Камила во 
время дисквалификации, которая наложена 
на нее — не будем вновь перемалывать, как, 
кем и почему с такой строгостью, — до 24 
декабря 2025-го? То есть еще полтора года? 
Официальные старты, включая турнир шоу-
программ, чемпионат России по прыжкам, 
«Русский вызов» и любое, что будет при-
думано Федерацией фигурного катания на 
коньках России и войдет в официальный 
календарь соревнований, — мимо. Можно 
тренироваться — но жестко за свой счет и 
без сборной. В шоу выступать можно, но 
только в тех, что справляются без помощи 
государства. Светская жизнь — пожалуйста, 
разрешена.

Нет, сегодня многие рады просто изве-
стию: Камила возвращается на лед. То, что 
не запрещено, надо использовать, хватит 
бояться того, чего нет, и придумывать себе 
новые запреты сверх уже данных. А мы бы и 
не боялись. Но есть ли уверенность в том, 
что правила дисквалификации наша сторона 
трактует так, как и противоположная? 

Конечно, уже все новость обсудили со 
всех сторон, подкрепив ее словами юристов 
о вроде как безнаказанной возможности 

выступления Ками-
лы в шоу. Да и ге-
неральный дирек-
тор Российского 
антидопингового 
агентства Веро-
ника Логинова 
рассказала, что 
Валиева кон-
сультировалась 
с РУСАДА по по-
воду участия в 
мероприятиях. 
И что ей (и нам 
всем) объясни-
ли, что правила 
дисквалификации 
позволяют участие 
в шоу, если в нем 
нет государственных 
денег.

И вообще РУСАДА 
следит, как идет дисква-
лификация спортсменов, со-
блюдаются ли спортсменами 
правила. И с Камилой агентство 
находится в контакте, она сама со-
ветуется со специалистами по насущным 
вопросам. И вроде все так, как надо, но 
почему-то вновь пролезает червь сомнения. 
Мы стали такими запуганными? Или мы 
просто должны быть максимально осто-
рожными? Где эта грань, на которой надо 
балансировать? Почему кажется, что даже в 
коммерческих шоу есть некий неустойчивый 
лед: выступают спортсмены, проходят репе-
тиции, а профессиональное сотрудничество 
для Камилы ограничено.

Пока шло расследование дела Камилы 
Валиевой, нам говорили многое и разное. 
Конечно, про лучшее, обнадеживающее. 
Получилось в итоге даже не как всегда, 
а еще хуже. Причем намного. Шокирую-
щий приговор подорвал доверие к тому, 
как шла защита, и к тому, как доносят до 
нас юридическую информацию. И оста-
лось стойкое впечатление, что «мы» и «они» 
(пусть это будут условные РУСАДА и WADA) 
трактуем одни и те же законы или какие-то 
пункты законов по-разному. То ли в силу 

профессионализма, то ли такие трудности 
юридического перевода (или понимания). 
Причем роковые.

Ведь все эти наши бесконечные на-
дежды (из абсолютно поверхностных, бы-
тового уровня знаний) на то, что Камила 
несовершеннолетняя, то есть защищенное 
лицо, да и вообще могла не указывать ис-
точник попадания в организм запрещенной 
субстанции, да и… Мы же их не сами приду-
мывали, нам о них неоднократно и уверенно 
рассказывали. А на практике никого они, 
оказывается, не волновали и ни на что не 
повлияли. Защиту с Камилы сняли, судили 
как взрослую, да и как попал запрещенный 
препарат в организм, заставили объяснять. 
Что из этого вышло, все знают.

Нам давно уже говорили: дисквалифи-
кация не распространяется ни на какие ком-
мерческие мероприятия, Камила спокойно 

А надо ли Камиле Валиевой снова совать голову в огненную 
пасть надзорных структур? Ту, что готова была сжечь ее 

пламенем начиная с Пекина-2022, а далее практически 
нон-стопом? До конца дисквалификации фигуристки 

осталось полтора года. Дальше — она может вернуться в 
большой спорт.

Клубы Российской премьер-лиги в 
преддверии завершения чемпионата 
начинают решать судьбу своих глав-
ных тренеров. В «Зените» решили 
подписать новый договор с Сергеем 
Семаком на пять лет. «Локомотив», 
несмотря на сообщения в СМИ, про-
лонгировать контракт с Михаилом Га-
лактионовым не спешит.

До финиша чемпионата оста-
лось всего два тура, по итогам 
которых в российском футболе 
может появиться новый чем-
пион. Если это произойдет, то 
пятилетняя гегемония «Зенита» 
будет прервана. Ключевое сло-
во — «если». Потому что теку-
щий турнир стал самым непред-
сказуемым за последние годы.

Почти всю первую часть чемпио-
ната на первом месте шел «Краснодар». 
И, чего уж греха таить, многие этому только 
радовались: мастера рождаются только в 
конкурентной борьбе. Да и ситуация, когда 
золотые медали на шеи питерским футболи-
стам вешали уже за несколько туров до конца 
соревнования, не способствовала повыше-
нию интереса к российскому футболу.

Справедливости ради стоит отметить, 
что «Зенит» свои титулы получал по праву. 
Потому что для побед недостаточно только 
накупить хороших игроков, как считали не-
которые завистники. Команду еще надо «со-
брать», найдя правильное место на поле каж-
дой звезде. Иначе это будет просто сборище 
умелых футболистов. И Сергею Богдановичу 
Семаку, являющемуся главным тренером 
питерского клуба с 14 июня 2018 года, это 
хорошо удавалось, что говорит о его бес-
спорном таланте.

Но этот сезон и правда получился осо-
бенным. Перед его стартом команду по-
кинули несколько хороших игроков, 
главной потерей среди которых 
стал, бесспорно, Малком. Были 
и покупки, но новые футболи-
сты никак не могли выдать ту 
самую чемпионскую игру, 
благодаря которой «Зенит» 
доминировал в предыдущие 
годы. При этом, конечно же, 
упрекнуть их в отсутствии 
мотивации или мастерства 
вряд ли возможно — скорее 
в отсутствии удачи в некоторых 
ключевых эпизодах осенних матчей. 
Да и соперники наконец-то смогли подобрать 
правильные ключи к игре «Зенита», напоминая 
древнегреческую историю со спартанцами, 
которым запрещали конфликтовать с одними 
и теми же врагами, способными научиться в 
итоге их побеждать.

Весенняя часть сезона 
для «Зенита» начиналась бо-

лее оптимистично: команда 
наконец-то вернулась на 
первое место и даже смог-
ла уйти в небольшой отрыв 
от «Краснодара». А дальше 

«все смешалось в доме Об-
лонских». Поражения и ничьи 

привели к тому, что на первое 
место неожиданно вырвалось... 

московское «Динамо», умело вос-
пользовавшееся неудачами как питерцев, 
так и «Краснодара». Хотя главный тренер 
бело-голубых Марцел Личка еще не так давно 
утверждал, что его команда из чемпионской 
гонки уже точно выпала.

Проигрывать надо уметь. Не только 
футболистам, но и тренерам, и руко-
водителям, и болельщикам. Делая, 
без истерики, из своих поражений 
правильные выводы. Тем более 
что Кубок России «Зенитом» на 
момент подписания этого номе-
ра в печать не был проигран: ре-
шающий матч с ЦСКА состоялся 
вечером 15 мая.

Тем неожиданней стало со-
общение на официальном сайте ко-
манды о подписании нового контракта 
с Семаком, появившееся 14 мая:

«Новый 5-летний контракт с Сергеем 
Семаком будет подписан 25 мая, в день 

99-летия «Зенита». Достигнута дого-
воренность с руководством клуба 

о повышении суммы контрак-
та главного тренера, а также 

тренерского штаба и ключе-
вых игроков, внесших суще-
ственный вклад в результа-
ты команды за предыдущие 
пять лет и завоевание второй 

звезды «Зенита», — говорится 
в заявлении председателя со-

вета директоров «Зенита» Елены 
Илюхиной. Очень своевременном 

заявлении.
Это, безусловно, сильный ход, дающий 

твердый ответ на сообщения в некоторых 
ТГ-каналах и СМИ о якобы имевшем место не-
довольстве руководства игрой своих футбо-
листов. Справедливости ради стоит сказать, 
что к самому Сергею Богдановичу вопросов 

нет: пять лет делать чемпионскую команду, 
единый коллектив из звезд может только 
действительно талантливый тренер.

Впрочем, вопросы по этому решению 
все равно остаются. Все-таки пятилетний 
контракт — это не 1+1 и не 2+2. Такой продол-
жительный вотум доверия должен (по идее) 
подразумевать наличие определенного плана 
развития клуба. Некой стратегии не толь-

ко в краткосрочной, но даже и в 
долгосрочной перспективе. 

Причем не только основной 
команды, а всей клубной 

системы, включая акаде-
мию, юношеские и моло-
дежные составы. Чтобы 
вести речь не только о 
чемпионстве на столе-

тие «Зенита».
● ● ●

В этой связи удиви-
тельно одновременно по-

явилась и другая новость — о 
возможной пролонгации «Локомоти-

вом» контракта со своим главным тренером 
Михаилом Галактионовым. И хотя пока это 
всего лишь разговоры, так как всерьез во-
прос пролонгации контакта Галактионова, 
как и заканчивающихся контрактов некото-
рых футболистов «Локо», о чем «МК-Спорту» 
сообщили свои источники, будет решаться 
после завершения чемпионата, возможность 
сравнить два клуба и сделать некоторые вы-
воды появилась.

Такое сравнение будет интересным еще 
и потому, что у «Локомотива» по ходу этого 
сезона тоже не всегда все получалось на поле. 
Но этот сезон вообще был непростым для 
всех. Тем не менее после 28-го тура команда 
идет на четвертом месте. И не просто идет, а 
имеет реальные шансы бороться за медали 
до финишной черты. Вообще-то это очень хо-
роший результат, потому что бороться за ме-
дали с «Зенитом», «Краснодаром» и «Динамо» 
в этом сезоне может только по-настоящему 

сильная команда. И даже если, за что заранее 
просим прощения у болельщиков «Локо», она 
так и останется на четвертом месте — это бу-
дет вполне достойный результат чемпионата, 
учитывая мощь соперников.

Но и это не самое главное.
Главное сравнение лежит в иной пло-

скости. Плоскости стратегии развития всего 
клуба. А не только его главной команды.

Евгений Бушманов в интервью «МК-
Спорту», подводя итоги 28-го тура РПЛ, от-
метил, что в составе «Локо» играет много 
хороших российских игроков:

«В стартовом составе с «Оренбургом» на 
поле был всего один легионер — французский 
центральный защитник Ньямси. «Локомотив» 
— команда с сильными молодыми россий-
скими футболистами, играет в интересный 
футбол», — сказал Бушманов.

Этот гостевой матч «Локомотив» выиграл 
со счетом 2:0. Победный гол уже на 8-й минуте 
встречи забил Алексей Батраков, воспитанник 
академии «Локо», играющий в Черкизове с 
шести лет.

А в 27-м туре «Локомотив» обыграл «Ро-
стов» — 1:0. И в стартовом составе тоже было 
всего два легионера, остальные — наши, 
российские ребята. Многие из которых, как и 
Батраков, — воспитанники академии «желез-
нодорожников». Свои, доморощенные.

И это тоже в тему тех пожеланий и на-
путствий, которые на днях давали новому 
министру спорта в Госдуме. О необходимости 
решения вопроса засилья легионеров.

Вот и получается, что текущий сезон еще 
не закончился, а мы уже говорим о сезоне 
будущем, который даст ответ на вопрос: какая 
стратегия развития более верная? Хотя это 
может быть и риторический вопрос, так как 
у «Краснодара» и «Зенита» голы в основном 
забивали легионеры, в то время как у «Локо-
мотива» в списке бомбардиров практически 
только российские игроки, в том числе и свои 
воспитанники.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ольга Берггольц (1910–1975) — советская 
поэтесса, писательница-прозаик, драматург, 
военный журналист
Владислав Гриб (1972) — общественный 
деятель, юрист, член Общественного совета 
при Минобороны РФ
Ольга Зайцева (1978) — биатлонистка, дву-
кратная олимпийская чемпионка, трехкратная 
чемпионка мира
Такер Карлсон (1969) — американский жур-
налист, политический обозреватель
Ольга Корбут (1955) — гимнастка, четырех-
кратная олимпийская чемпионка, двукратная 
чемпионка мира

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день света
Меж ду наро д ный день мирного 
сосуществования
День биографов
1619 г. — в Томск из Пекина вернулась рус-
ская миссия из 11 человек во главе с первым 
русским послом в Китае — сибирским казаком 
Иваном Петлиным
1924 г. — в СССР вышел первый номер жур-
нала «Мурзилка»
1934 г. — скончался Аристарх Белополь-
ский, русский советский астроном, астро-
физик, профессор, директор Пулковской 
обсерватории 

1969 г. — советский межпланетный космиче-
ский аппарат «Венера-5» достиг Венеры

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 4…6°, днем 
18…20°. Облачно с прояснениями. Местами 
небольшой дождь. Ветер западный, 5–10 м/c
Восход Солнца — 4.16, заход Солнца — 20.37, 
долгота дня — 16.21. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.
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— Какое место вы рассчитываете занять 
в нашей компании через пять лет?
— Я хотел бы занять место, где никто не 
будет видеть мой монитор.

В цирке выдавали зарплату продукцией. 
Директор собрал клоунов и рассмеялся 
им в лицо.

Приходит бомж на прием к врачу:
— Здравствуйте, доктор, у меня болит 
живот.
— А что вы вчера ели?
— Голубя ел.

— А вы голого голубя ели?
— Да, поймал, ощипал и голого голубя ел.
— А вы голову голубя ели?
— Да, голову голубя ел.
— А вы голую голову голубя ели?
— Ну, голую голову голубя ел. А в чем, соб-
ственно, дело?
— Хм… Честно говоря, я логопед, но чем 
смог — помог!

Назвал девушку-астронома «солнышком», а 
она обиделась и сказала, что в мире полно 
более ярких звезд и что с ней я только по-
тому, что она ближе других. 

Эвакуаторщик пришел в детский сад за сы-
ном, а его уже забрали.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Театральный режиссер с мировым именем 
Римас Туминас умер 6 марта. Вот уже ми-
нуло 40 дней со дня его ухода, и, кажется, 
смерть должна всех примирить, но вокруг 
имени бывшего худрука Вахтанговского 
театра по-прежнему не утихают споры: 
в России одни называют его русофилом, 
восхищаясь его искусством ставить рус-
скую классику, для других он русофоб. 
В Литве задолго до начала СВО его запи-
сали в ряды сторонников Путина, а потом 
и вовсе в национальные предатели. Он 
же был и остается большим художником, 
философом, человеком, ошибавшимся и 
прощавшим другим их ошибки. И все-таки 
после сороковин пора расставить точки 
над «i».

Что и говорить, литовец Римас Туминас, по-
лучивший руководство театром из рук великого 
русского артиста Михаила Ульянова, оставил 
заметный след в истории современного рус-
ского театра, вписав яркую страницу в его 
историю своими спектаклями большой формы. 
Его неожиданное прочтение Чехова, Пушкина, 
Толстого заново открывало классиков двум по-
колениям россиян, а русский драматический 
театр — миру. О Туминасе, раскрывшем свой 
талант именно в России и именно на русском 
литературном материале, заговорили 
сначала в Москве, а затем и в мире, 
отмечая масштабность его по-
становок, особую интонацию, 
острое чувство той грани, 
что разделяет трагедию с 
комедией, и виртуозное ба-
лансирование между этими 
жанровыми полюсами. Его 
спектакли, показанные на фе-
стивалях или гастролях в США, 
Израиле, Франции, в Китае, Ка-
наде, Италии, неизменно сопрово-
ждал огромный успех.

— Никогда не забуду гастроли «Евгения 
Онегина» в США, — вспоминает директор Теа-
тра Вахтангова Кирилл Крок. — После того как 
сначала на первой полосе «Нью-Йорк Таймс» 
был напечатан снимок Татьяны, танцующей с 
медведем, а после первого показа уже на 8-й 
полосе, освещающей события культуры, вышла 
огромная комплиментарная статья о России, 
о ее театральном искусстве, в которой было 
написано: «Кто еще не купил билеты, срочно 
рекомендуем пойти и посмотреть — это надо 
видеть», — в один день все билеты на остав-
шиеся пять спектаклей были распроданы.

Безусловный успех Мастера; но здесь сто-
ит признать, что Туминас как режиссер миро-
вого театра состоялся во многом благодаря 
России и русскому репертуарному театру, а 
именно Театру Вахтангова, который он воз-
главлял почти 15 лет. Именно здесь, когда он на-
чал работать с блистательной труппой театра, 
ставить спектакли и эти спектакли получили 
мировое признание, пробил его звездный час. 
Даже в «Современнике», где еще при Галине 
Волчек состоялся его российский дебют (спек-
такль «Играем Шиллера!..»), такого не было. 
Вершины художественной самобытности и 
творческого признания он достиг именно в 
Театре Вахтангова. Не случайно до сих пор его 
называют российским режиссером, потому как 
и по своему рождению (мать — русская), и по 
школе (окончил ГИТИС, курс Иосифа Туманова) 
он человек российский.

— Римас Владимирович для многих из нас 
Учитель, Мастер, — говорит народная артистка 
России Мария Аронова. — И взлет нашего теа-
тра, его сегодняшняя слава во многом связаны 
с его именем. И за это мы ему бесконечно 
признательны и благодарны.

— Римас считал себя частью русской 
театральной традиции и школы, был ярым 
сторонником репертуарного режиссерского 
художественного театра (а в те годы активно 
обсуждался отказ от репертуарного театра в 
пользу проектного, директорского), — говорит 
народный артист России, ректор Театрального 
института им. Щукина Евгений Князев. — Его 
спектакли вновь пробудили интерес к совре-
менному прочтению произведений Чехова, 
Пушкина, Толстого. И он любил Россию. Когда 
мы были на гастролях в 2014 году в США со 
спектаклем «Улыбнись нам, Господи», украин-
ские националисты стояли возле Сити-центра, 
где работал театр, и требовали запретить по-
казы русского спектакля в Нью-Йорке, а зри-
телей призывали не ходить на него. Почему? 
Потому что такие «недостойные», с их точки 
зрения, артисты, как Князев, Гуськов и дирек-
тор Крок подписали письмо, что Крым — это 
русская земля.

Так вот, на пресс-конференции, проходив-
шей в Национальной библиотеке Нью-Йорка во 

время гастролей, люди, уже тогда начавшие 
атаку на Туминаса, спросили его: «А вам не 
стыдно работать на путинский режим?» И тогда 
Мастер не побоялся ответить: «Я не вижу ничего 
плохого в том, что вы называете путинским 
режимом. Огромной страной можно и нужно 
управлять достаточно жестко. Но поскольку в 
России я занимаюсь театром, то скажу вам, 
что так, как в России поддерживаются театр 
и культура, они не поддерживаются нигде в 
мире. И даже в моей родной Литве». Как мне 
кажется, это было яркое проявление человече-
ских качеств Римаса и его уважения к России. 
Поэтому мы чтим его память, чтим его вклад в 
развитие Вахтанговского театра, отечествен-
ную театральную традицию, в русскую культуру. 
И для нас именно такой Римас Владимирович 
— истинный художник, режиссер и человек. 
Хотя, как и всякий человек, он ошибался, что 
порой для него самого было губительно. Но, 
еще раз, он не был врагом России, каким его 
пытаются представить. 

— Однако после начала СВО, находясь уже 
в Литве, он сам дал повод многим так считать, 
когда в телефонном разговоре, слитом потом в 
Интернет (что означало только одно — разговор 
был спровоцирован), Туминас произнес не-
сколько резких фраз в адрес России. Разве не 

так? — спрашиваю я Кирилла Крока.
— Правда, и для нас это была 

боль. Но надо понимать, что, во-
первых, он говорил это, находясь 

в болезненном состоянии. Во-
вторых, покинув Россию, он 
оказался в совершенно ином 
политическом пространстве, 
где на него оказывалось колос-

сальное давление. Притом что в 
Литве его называли русофилом и 

приверженцем Путина. Мы об этом 
публично никогда не говорили, но еще 

до 2022 года, когда Римас Туминас рабо-
тал в Москве, в Литве националисты подожгли 
дверь его дома, а спустя какое-то время сожгли 
его дом на хуторе. Все это сопровождалось 
угрозами и оскорблениями. 

Мастер, всегда далекий от политики, ока-
зался между двух огней — Россией и Литвой. 9 
февраля 2022 года по состоянию здоровья он 
уволился из театра, думая остаться работать 
только в качестве приглашенного режиссера. 
Но после слитого в соцсеть того телефонного 
разговора и интервью пранкерам он понял, 
что дальнейшее сотрудничество с Вахтангов-
ским театром для него просто невозможно. 
И тогда по обоюдному согласию произошло 
расставание, хотя это было сложно для всех. 
Но и в Литве, куда он вернулся под давлением 
семьи, местных властей и обстоятельств (он 
тяжело болел и желал провести последние 
годы в кругу родных), на массовом митинге в 
конце февраля 2022 года в центре Вильнюса 
звучали требования лишить его гражданства за 
сотрудничество с Россией, хотя на тот момент 
Туминас де-факто уже не работал в Москве. 
Более того, от министра культуры Литвы он 
получил официальный запрет на профессию. 
И всем театрам на территории Литвы было 
категорически запрещено с ним сотрудни-
чать, даже как с приглашенным на постановки 
режиссером.

Как нужно было не уважать своего граж-
данина с мировым именем, чтобы фактиче-
ски запретить ему работать в Малом театре в 
Вильнюсе, им же созданном! Но зато хоронили 
его прах, доставленный в Литву из Италии, со 
всеми полагающимися почестями, начав про-
щание в театре, из которого его изгнали.

Те, кто сегодня пытается представить Ту-
минаса последовательным русофобом, просто 
не понимают, что это не так! Доказательством 
того служит его последняя постановка, которую 
он незадолго до смерти начал репетировать в 
Италии с артистами из Китая, — «Вишневый 
сад». Странный, согласитесь, выбор для ру-
софоба: будучи смертельно больным, репе-
тировать с иностранцами последнюю пьесу 
Чехова. 

— Знаете, перед уходом в иной мир мно-
гим нашим артистам Римас прислал какие-то 
добрые слова — так он прощался с ними. Да, 
он сделал непоправимую ошибку, но точно об 
этом жалел, — заключает Кирилл Крок. — Но 
Россия не Украина и не Литва. Мы с мертвы-
ми не воюем, и, как сказал наш президент, 
все лучшее, что обогащает нашу культуру, 
делает ее разнообразнее, интереснее, при-
влекательнее, мы должны аккумулировать. 
Римас Туминас поставил ряд спектаклей, 
уже ставших классикой, которые навсегда 
останутся в истории русского театра и Театра 
Вахтангова. 

Марина РАЙКИНА.
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Сцена из спектакля 
«Евгений Онегин».

может выступать в шоу, они не в компетенции 
WADA. Но то, как эта «некомпетенция» сегод-
ня расползается по всем насущным для нас 
вопросам, хорошо известно. Прямо сейчас 
мы видим, как WADA абсолютно беспардон-
но старается запретить все, что Россия, не 
нарушая никаких правил, пытается делать 
в условиях отстранения от международных 
стартов. 

…Последний выход Валиевой на лед 
случился в конце января 2024 года, в концер-
те, посвященном 80-летию полного снятия 
блокады Ленинграда. Дисквалификация была 
объявлена на следующий день. Дальше — лед 
был для нее закрыт. Но Камила не пропада-
ла из поля зрения, посетила в Казани Игры 
будущего, Всемирный фестиваль молодежи 
в Сочи, оказалась даже на инаугурации пре-
зидента. Она явно не бездельничает и не 
обделена вниманием. Ищет себя в разных 
жанрах и обязательно найдет то, что ей будет 
очень интересно помимо фигурного катания. 
Она формирует свою будущую жизнь.

Но всем, кто остается почитателем ее 
безмерного спортивного таланта, пока важ-
нее, наверное, другое: вернется ли Камила к 
соревнованиям, чтобы дать этому таланту — 
повзрослевшему, прошедшему через стра-
дания и преодоление — полную волю на льду? 
Валиевой только что исполнилось 18 лет. И, 
конечно, никто не скажет, что будет через 
полтора года не только с ней, но и с нашим 
фигурным катанием в целом: вернется ли 
оно на международный лед? И если раньше 
можно было бы даже говорить о том, что вре-
менные рамки дисквалификации позволяют 
Камиле готовиться к Олимпийским играм, то 
теперь лучше не прогнозировать. Но будет 
очень обидно, если какие-то неучтенные или 
неправильно трактуемые моменты дисквали-
фикации отбросят фигуристку от возращения 
хотя бы на внутренние старты. 

Так надо ли Камиле тормошить ситуацию 
сегодня, провоцируя озабоченных на поиски 
каких-то нарушений? А озабоченные най-
дутся, сто процентов. И так ли нужны ей эти 
выступления-тренинги в шоу, если думать о 
продолжении именно спортивной карьеры? 
И это не страусиная политика. Наверное, 
риски выступления Камилы в шоу все же про-
считаны. Так должно быть. Но сегодняшняя 
реальность говорит о том, что это «наверное» 
очень часто на нас по каким-то причинам не 
работает. А вот против — оборачивается. Не 
хочется каркать, но и задаваться запоздалым 
вопросом тоже не хочется: как так-то? 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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Фигуристка будет выступать 
в шоу: осталось 

полтора года до окончания 
дисквалификации

«Локомотив» — самый 
российский клуб РПЛ.

Сергей 
Семак.

Михаил 
Галактионов.

■  Фестивали и состязания подсадных уток 
в России

■  Вольерное хозяйство: белорусский 
опыт

■ Вы решили завести собаку
■  Восточносибирская лайка Московского 

региона
■ Что стало с порохом для охотников
■ Вести с весенней охоты
■ Рассказы охотников
■ Вести с водоемов
■ Весной с болонской оснасткой

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ»
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